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Вчера хоронили Бори-
са Немцова. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
вместе со всеми проводил 
его в последний путь.

Очередь к Борису Немцову 
в Центр имени Сахарова бы-
ла вчера такой же длинной, 
как траурный марш к месту 
его гибели три дня назад.

Я увидел в ней губернато-
ра Кировской области Ники-
ту Белых. Он стоял в ней дол-
го, с самого начала. Конечно, 
мог и не стоять. В конце кон-
цов, немногие стояли. Лю-
ди же занятые. Было откуда 
зайти. Для занятых все пред-
усмотрели. Но не только Ни-
кита Белых отстоял положен-
ное. Нашлись и другие.

Рамка металлоискателя 
производила странное впе-
чатление. Полицейские, сто-
явшие около нее, отговарива-
ли людей выкладывать теле-
фоны и ключи:

— Проходите, так будет 
быстрее!

Спешить, впрочем, было 
уже некуда. Очередь двига-
лась медленно. Медленнее, 
казалось, не бывает. Со ско-
ростью метров 150 в час. Мо-
жет, 200. Дело в том, что поме-
щение, где проходило про-
щание, оказалось малень-
ким: гроб и постамент, на ко-
тором он стоял, заняли чуть 
не все это пространство. Жур-
налисты в страшной толчее 
толкались друг с другом лок-
тями и камерами, но все рав-
но очень быстро слышали 
в свой адрес:

— У вас только пять минут.
В траурном зале посто-

янно разрешали находить-
ся тем, чья телекомпания ве-
ла прямую трансляцию. В ре-

зультате прямую трансля-
цию стали вести почти все 
присутствующие, хотя их 
руководство и не догадыва-
лось, конечно, об этом. И да-
же с мобильных телефонов 
«прямились». От журнали-
стов гроб с телом покойно-
го и людей, стоявших вокруг 
него в такой же толчее, отде-
лял коридор, по которому 
шла живая очередь. Этот ко-
ридор все время сужался, по-

тому что все хотели, конеч-
но, задержаться хоть на се-
кунду и сразу же останавли-
вали всю эту очередь, хвост 
которой уходил за Верхнюю 
Сыромятническую улицу, то 
есть едва ли не на километр.

Борис Немцов утопал 
в живых цветах, но неживым 
казался не из-за этого.

С этого, казалось, вечно 
загорелого лица словно со-
шел загар — и это бросалось 
в глаза.

Я видел, с какими лицами 
отходят люди от гроба. Уви-
дев его, многие начинали 
просто рыдать. Девушки уво-
дили своих парней, держа 

их под руки. Я подошел бли-
же. И мне показалось, что он 
едва заметно усмехается, что 
ли. Я быстро списал свое впе-
чатление на переживания — 
и посмотрел еще раз. Нет, ус-
мешка не исчезла.

Живая усмешка на нежи-
вом лице — вот что делало 
сейчас Бориса Немцова сов-
сем уже далеким от нас.

Я подумал, что его ведь 
убили в спину, он даже не 
подозревал, что через мгно-
вение его не станет. Он шел 
с красивой девушкой к се-
бе домой — и каким же еще 
должно было быть выраже-
ние его лица.

Ей-богу, он производил 
впечатление счастливого 
 человека.

И ужасающе несчастными 
выглядели люди вокруг него. 
Дети. Близкие. Друзья. Люди 
из очереди.

Близкие и дети держа-
лись. Держалась его 87-лет-
няя мама, у которой вчера 
был день рождения. Проща-
ние шло уже около часа, а она 
даже не присела у гроба, и ка-
жется, ей это даже не прихо-
дило в голову.

Она не присела и через 
три часа.

Уже пришли и попроща-
лись с ним вице-премьер Ар-

кадий Дворкович (говори-
ли, что вице-премьеры не 
собираются, но вот ведь со-
брался же и пришел раньше 
всех), глава аппарата прави-
тельства Сергей Приходько 
(как и Аркадий Дворкович, 
не стал ни о чем говорить, по-
тому что все сказал в то мгно-
вение, когда просто появил-
ся в дверях этого зала), глава 
«Росатома» Сергей Кириенко 
(он даже произнес несколь-
ко слов, главными из кото-
рых стали вот эти: «Он был 
романтиком в политике и де-
лал только то, во что верил»), 
бизнесмены Михаил Фрид-
ман и Петр Авен.

Теперь у микрофона стоял 
академик Юрий Рыжов, ко-
торый говорил, что «эта тра-
гическая смерть ставит окон-
чательную точку на том, что 
представляет собой власть»…

Совсем не так по-боевому 
был настроен министр ино-
странных дел Литвы Линас 
Линкявичюс:

— Мы по достоинству оце-
ниваем то, что имели, только 
когда теряем: свободу, близ-
ких… Надо этим дорожить. 
И нельзя убить бесстрашие… 
Мы, литовцы, хотим побыть 
в эти дни с вами…

Я подумал, что ведь есть 
же, черт возьми, слова, кото-
рые можно сказать только 
сейчас. Их надо только най-
ти. Литовский министр на-
шел.

Когда Мариэтта Чудакова 
говорила о том, что чувству-
ет и слышит слова Бориса Не-
мцова «Надо менять Россию!», 
в зал вошли Александр Люби-
мов и Евгений Ройзман, при-
летевший из Екатеринбурга.
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Всепрощание
Москва проводила Бориса Немцова

Люди в очереди 
двигались медленно, 
потому что спешить 
было уже некуда   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Пики инфляции и выплат по внешним 
долгам компаний пройдены, заявил 
вчера представитель Минфина Мак-
сим Орешкин. Потребительские цены, 
как и отток капитала, должны, по мне-
нию финансового ведомства, начать за-
медляться со второго квартала 2015 го-
да — тогда как, по мнению Банка России 
и Минэкономики, пик экономических 
проблем должен быть пройден не ранее 
апреля. Независимые аналитики не ви-
дят оснований праздновать приход эко-
номической весны уже сейчас.

Вчера директор департамента долгосроч-
ного стратегического планирования Мин-
фина Максим Орешкин заявил, что пик ме-
сячных темпов роста потребительских цен 
пройден в январе 2015 года. Их годовое значе-
ние достигнет локального максимума в кон-
це первого — начале второго квартала и соста-
вит порядка 17%. Сценарии Минэкономики 
и ЦБ, которые представители ведомств цити-
ровали в январе—феврале 2015 года, предпо-
лагали прохождение пиков не ранее апреля 
2015 года — формально расчеты Минфина им 
не противоречат. Но в целом финансовое ве-
домство ориентируется на сценарий «корот-

кого» всплеска инфляции в сравнении с бо-
лее «длинным» сценарием, к которому тяготе-
ют Минэкономики и в меньшей степени ЦБ.

Успокоительная риторика господина 
Орешкина исходит из «крайне оптимистич-
ных» предпосылок, отмечает Сергей Пухов 
из Центра развития ВШЭ. Для реализации та-
кого сценария в Минфине должны быть уве-
рены, что цены на нефть и курс рубля ста-
билизировались и до конца года снижаться 
не будут, а риски введения новых финансо-
вых санкций против России себя исчерпали. 
«Мир из правительства выглядит другим — 
гораздо лучше. Не уверена, что все возмож-
ные шоки исчерпаны. Я не могу даже сказать, 
что мы прошли инфляционный шок. Низко-
доходные группы населения очень жестко 
чувствуют инфляцию и ее ускорение впере-
ди»,— говорит глава Центра макроэкономи-
ческого анализа Сбербанка Юлия Цепляева. 
«Я абсолютно не понимаю, откуда довольст-
вие и покой»,— удивляется руководитель на-
правления анализа и прогнозирования ма-
кроэкономических процессов ЦМАКП Дмит-
рий Белоусов.
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Минфин торопит весну
Он полагает, что все самое страшное  
для экономики уже в прошлом

По сведениям ”Ъ“, научный совет при 
Совете безопасности РФ (СБ РФ) на-
мерен рекомендовать СБ меры проти-
водействия дестабилизации внутри-
политической ситуации по сценарию 
«цветных революций». Среди сове-
тов — пресечение сетевой активности 
и борьба с «формированием в обществе 
революционно-романтического стерео-
типа». В Кремле говорят, что в СБ работа 
по защите суверенитета страны ведется 
постоянно.

Научный совет СБ делится на секции, в со-
став которых входят представители как на-
учных организаций, так и отдельные специ-
алисты. В его компетенцию входят «научно-
методологическая оценка и прогнозирова-
ние внутренних и внешних угроз, влияю-
щих на социально-экономическое развитие 
РФ и обеспечение национальной безопасно-
сти». Его председателем является секретарь 
СБ Николай Патрушев. Решения секций но-
сят рекомендательный характер. Новый со-
став научного совета утвержден указом пре-
зидента 16 февраля.

По сведениям 
”
Ъ“ из источников, близ-

ких к Совету безопасности, тема противо-
действия «цветной революции» в России 
актуализировалась и, скорее всего, будет 
обсуждаться на одном из заседаний СБ по 
проблемам международных отношений. 
Научный совет готовит к ним рекоменда-
ции. В Кремле 

”
Ъ“ подтвердили, что СБ про-

рабатывает «меры по защите суверенитета 
страны», оперативно докладывая о возни-
кающих угрозах Владимиру Путину. Опас-
ность «цветных революций» и противодей-
ствие им остаются одними из главных, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. По его словам, пра-

ктически на каждом заседании СБ этот во-
прос в связи с Украиной так или иначе об-
суждается.

Член научного совета СБ РФ, профессор 
МГУ, в прошлом сотрудник спецслужб Анд-
рей Манойло говорит, что рекомендации СБ 
в закрытом режиме будут даны «безусловно». 
Он видит, что риск организации государст-
венного переворота извне растет.

новости — с4

С «цветных революций» 
хотят снять камуфляж
Совету безопасности готовят предложения  
по борьбе с дестабилизацией

мировая политика | Биньямин Нетаньяху 
посетил Конгресс США.  
Белый дом не заметил его визита —6
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07  Металлурги отбились 
от пошлин 
Отрасли пообещали  
новые льготы

07  Кирилл Шамалов 
открывает новые элементы 
Совладелец СИБУРа перестанет 
быть его менеджером

08  Сбербанк собрал 
ящик Пандоры 
Ему полностью отошли 
ювелирные активы ГК «Связной»

08  Киоски еще подымят 
Минкомсвязь не против вернуть 
сигареты в печатную розницу

деловые  
новости

Пекари 
пекутся
О себе и конкуренции  
на рынке продовольствия

Законность решения региональ-
ных властей самостоятельно ре-
гулировать цены на социально 
значимые продукты питания по-
ставлена под сомнение. Зафик-
сировав по просьбе чиновников 
стоимость товаров, ритейлеры 
просто переложили свои убыт-
ки на поставщиков, вынуждая их 
снижать отпускные цены и поста-
вив на грань рентабельности. Как 
стало известно ”Ъ“, с такой жало-
бой Российская гильдия пекарей 
и кондитеров (РОСПиК) обрати-
лась к главе Федеральной ан-
тимонопольной службы Игорю 
 Артемьеву.

РОСПиК направила письмо гла-
ве ФАС Игорю Артемьеву с просьбой 
признать незаконными и ограничи-
вающими конкуренцию действия 
региональных администраций по 
фиксации для торговых сетей и опто-
вого звена наценки на ряд социально 
значимых товаров (копия есть у 

”
Ъ“). 

В ФАС получили письмо РОСПиК 
и проводят анализ ценообразования 
на хлеб социальных категорий.

Гильдия ссылается на многочи-
сленные попытки регулирования 
цен на региональном уровне, о ко-
торых 

”
Ъ“ подробно сообщал в сере-

дине февраля. Но ограничение цен 
региональными властями возмож-
но только в условиях Крайнего Севе-
ра или на территориях, которые при-
равнены к нему по статусу, напомина-
ет РОСПиК (той же позиции придер-
живается и Минпромторг — см. 

”
Ъ“ от 

18 февраля). В первую очередь такие 
попытки являются нарушениями за-
кона, а во-вторых, ограничивают кон-
куренцию, говорится в письме. 

Однако помимо незаконности 
фиксации цен гильдия указывает 
и на экономические факторы, кото-
рые несут серьезную угрозу бизнесу 
производителей.
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Согласно обнародованной вче-
ра новой редакции закона о бюд-
жете-2015, Минфин сократил 
расходы по 12 из 14 укрупнен-
ных разделов госказны. В лиде-
рах снижения среди крупных раз-
делов — траты на национальную 
экономику, безопасность и меж-
бюджетные трансферты, сокра-
щаемые на 9–11%. Менее зна-
чительно урезаются траты на 
здравоохранение (на 8%), обо-
рону (на 5,5%) и образование 
(на 4,5%). Раздел «Общегосудар-
ственные вопросы», содержащий 
расходы на содержание власти, 
будет сокращен лишь на 2,4%.

Основные параметры вноси-
мой сегодня в правительство но-
вой редакции бюджета-2015 Мин-
фин раскрыл на прошлой неделе 
(см. 

”
Ъ“ от 28 февраля). Доходы го-

сказны сокращаются на 17%, до 
12,455 трлн руб., расходы — все-
го на 2%, до 15,215 трлн руб., дефи-
цит в 3,8% ВВП предполагается за-

крыть в основном деньгами Резерв-
ного фонда. Опубликованный вче-
ра текст поправок интересен тем, 
что фиксирует результаты усилий 
чиновников по сокращению расхо-
дов госказны по ее разделам.

Напомним, к снижению трат 
Минфин приступил еще в декабре, 
когда довел до главных распоряди-
телей бюджетных средств лимиты 
бюджетных обязательств на 2015 
год в размере лишь 90% от утвер-
жденных законом ассигнований. 
Далее этот десятипроцентный сек-
вестр предполагалось закрепить в 
законе о бюджете. Впрочем, уже тог-
да стало ясно, что значительным со-
кращение не будет. Антикризисный 
план Белого дома защитил от уреза-
ния социальные обязательства госу-
дарства, а также расходы на оборону 
и сельское хозяйство. Кроме того, у 
властей появились новые обязатель-
ства на 600 млрд руб., связанные, в 
частности, с обесцениванием рубля 
и необходимостью проиндексиро-

вать выплаты пенсионерам на уро-
вень фактической инфляции.

В результате, согласно представ-
ленным Минфином поправкам, 
бюджетные ассигнования, распре-
деленные по разделам, госпрограм-
мам и непрограммным направлени-
ям деятельности (это около 80% всей 
расходной части), в целом сокраще-
ны на 277 млрд руб., до 12,055 трлн 
руб. При этом из 14 укрупненных 
разделов бюджета 12 подвергнуты 
сокращениям, по двум разделам фи-
нансирование, наоборот, увеличе-
но. Сильнее всего урезан один из 
самых «мелких» разделов — «Охра-
на окружающей среды» — на 16,4% 
(на 9 млрд руб., до 46 млрд руб.).  
На втором месте в этом «рейтинге 
секвестирования», наоборот, один 
из самых крупных разделов, содер-
жащий расходы государства на ин-
вестиции, «Национальная эконо-
мика», сокращаемый на 10,5% (на 
229 млрд руб., до 1,941 трлн руб.). 
Примерно так же урезается «Нацио-

нальная безопасность и правоохра-
нительная деятельность» — на 10,4% 
(на 156 млрд руб., до 1,346 трлн руб.). 
«Межбюджетные трансферты» со-
кращаются на 9,4% (на 64 млрд руб., 
до 619 млрд руб.).

Снижение финансирования по 
разделу «Культура, кинематография» 
составит 9% (на 9 млрд руб., до 90 мл-
рд руб.), по разделу «Здравоохране-
ние» — 8% (на 33 млрд руб., до 373 мл-
рд руб.). Защищенный от урезания в 
части затрат на обороноспособность 
раздел «Национальная оборона» со-
кращается на 5,5% (на 58 млрд руб., 
до 1,002 трлн руб.). Сокращение здесь 
происходит в основном по «вспомога-
тельным» статьям, таким как расходы 
на выплаты персоналу и закупки для 
государственных нужд. Раздел «Об-
разование» сокращается на 4,5% (на 
27 млрд руб., до 579 млрд руб.), «Фи-
зическая культура и спорт» — на 4% 
(на 3 млрд руб., до 71 млрд руб.), «Жи-
лищно-коммунальное хозяйство» — 
на 3% (на 4,1 млрд руб., до 129 млрд 

руб.). Вызывающий повышенный об-
щественный интерес раздел «Обще-
государственные вопросы» (включа-
ет расходы на содержание президен-
та, правительства и парламента) со-
кращается лишь на 2,4% (на 24 млрд 
руб., до 995 млрд руб.). Наконец, раз-
дел СМИ оставлен Минфином пра-
ктически без урезания — его расходы 
снижены всего на 0,03% (на 0,02 млрд 
руб., до 70 млрд руб.).

Два раздела с увеличенным на 
2015 год финансированием: «Об-
служивание государственного и му-
ниципального долга» — плюс 30,2% 
(рост на 136 млрд руб., до 585 мл-
рд руб.), «Социальная политика» 
— плюс 5% (на 204 млрд руб., до 
4,209 трлн руб.). В случае с долгами 
рост расходов вызван увеличением 
стоимости внутренних и внешних 
заимствований. Рост социальных 
расходов объясняется, прежде всего, 
увеличением на 259 млрд руб. транс-
ферта Пенсионному фонду.

Вадим Вислогузов

Бюджету наметили избирательный секвестр
Представлен план сокращения госказны

Уверенно прогнозировать 
устойчивое замедление темпов 
роста потребительских цен го-
сподину Орешкину позволяет не 
только уверенность в стабилиза-
ции рынков, но и текущая дина-
мика зарплат, которые за январь 
номинально увеличились лишь 
на 5,8%, что, по его оценкам, со-
ответствует среднесрочной цели 
ЦБ по инфляции. «Если они (зар-
платы.— 

”
Ъ“) будут расти уме-

ренными темпами в номиналь-
ном выражении, то инфляция бу-
дет быстро снижаться и стремить-
ся к среднесрочному показателю 
4%»,— убежден он. Однако даже 
при отсутствии внешних шоков 
шансы на ее резкое замедление 
не велики, убеждены независи-
мые экономисты. Основной риск 
— «разморозка» тарифов госмоно-
полий, которые, по словам госпо-
жи Цепляевой, будут выжимать 
из правительства максимально 
высокие тарифы в обмен на об-
ещания увеличить инвестиции. 
А Дмитрий Белоусов убежден, что 
к концу 2015 года, после замедле-
ния летом-осенью, потребитель-
ские цены вырастут не менее чем 
на 14–15% в годовом выражении. 
«Да, инфляция будет снижаться, 
но на более высоком уровне, чем 
она была в прошлом году»,— под-
черкивает он.

Чтобы не войти в инфляци-
онную спираль после того, как 
влияние «разовых факторов» на 
динамику цен будет исчерпано, 
важно не дестимулировать част-
ный спрос, убежден Максим 
Орешкин. «Ключевые решения 
— снижение объема расходов 
относительно плановых сумм, 
нулевая индексация заработ-
ных плат — меры, которые ока-
зывают очень серьезное сдержи-
вающее влияние на инфляцию 
в среднесрочной перспекти-
ве»,— пояснил он, добавив, что 
такая практика позволит поли-
тике ЦБ стать мягче и перейти к 
снижению ставок. Но серьезных 
сокращений расходов бюджета 
пока не произошло, а масшта-
бы ужесточения бюджетной по-
литики в социальной сфере про-
должают обсуждаться (см. 

”
Ъ“ от 

3 марта). При этом эксперты пре-
дупреждают правительство: от-
сутствие целевой поддержки 
низкодоходных домохозяйств 
и беспрепятственного доступа 
к образованию и медицине мо-
жет привести к социальному 
взрыву (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля). 

«В этот раз мы впервые получи-
ли неиллюзорные социальные 

проблемы по сравнению с кри-
зисом 2008–2009 годов, когда 
государство могло увеличивать 
расходы на социальные статьи 
и пенсии. Под экономику зало-
жены одновременно две бомбы, 
которых не было ни в 2008-м, ни 
в 1998 году,— снижение дохо-
дов одновременно с критичным 
уровнем закредитованности на-
селения»,— говорит Дмитрий 
Белоусов.

Многое в перспективах теку-
щего года будет зависеть и от то-
го, насколько правительство смо-
жет использовать эффект деваль-
вации рубля для ускорения эко-
номического роста, что невоз-
можно сделать без запуска ре-
финансирования, которое будет 
тратиться не только на выпла-
ту внешних долгов, отмечают в 
ЦМАКП. В Минфине же подчер-
кивают, что пик выплат по внеш-
нему долгу в феврале 2015 года 
(по данным ЦБ, очередной пик 
будет в марте) мы прошли безбо-
лезненно, и после того, как в пер-
вом квартале чистый отток капи-
тала составит $30 млрд, его дина-
мика будет замедляться до $90–
100 млрд, $60–70 млрд из кото-
рых составят выплаты по внеш-
ним долгам компаний. Неизвест-
но, включает ли эта оценка опе-
рации валютного репо ЦБ, но, по 
оценкам Юлии Цепляевой, пога-
сить придется не менее $75 мл-
рд (без учета внутрикорпоратив-
ного долга), а отток (с учетом ре-
по $130 млрд) составит не менее 
$100 млрд, при условии что гра-
ждане, как и банки, уходить в ва-
люту больше не будут. 

После того как рейтинговые 
агентства S&P и Moody’s понизи-
ли суверенные инвестиционные 
рейтинги РФ до мусорного уров-
ня, рефинансировать внешние 
долги компаниям будет еще слож-
нее. Иными словами, весь отток 
капитала придется на компании, 
и по отношению к ВВП и их при-
были он окажется заметно боль-
ше показателей 2014 года.

Отметим, министр экономи-
ки Алексей Улюкаев накануне 
также неожиданно заявил о пред-
положительном прекращении 
рецессии c IV квартала 2015 года 
— большинство расчетов анали-
тиков ранее позволяло предпо-
лагать продолжение рецессии и 
в 2016 году. При этом данные ян-
варя—февраля традиционно во-
латильны — на основании дина-
мики показателей в этот период 
делать выводы о среднесрочных 
трендах сложно.

Алексей Шаповалов, 
Дмитрий Бутрин

Минфин торопит весну

экономическая политика
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ИНВЕСТИЦИИ

Инвестиционный  
спад стартовал  
с северо-запада РФ

Данные Росстата о региональной 
динамике инвестиций в 2014 году, 
опубликованные вчера, показывают 
крайнюю неравномерность инве-
стиционного обвала — с большой 
вероятностью те же тренды будут 
повторяться и в 2015 году. При 
общероссийском спаде инвестиций 
в 2,7% ситуация в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе (преи-
мущественно из-за госинвестиций) 
радикально отличалась от общерос-
сийской — там инвестиции выросли 
на 9,1%. В Уральском федеральном 
округе рост инвестиций составил 
1,3%. Наибольший спад зафиксиро-
ван в Южном (там по-прежнему на 
эффекте высокой базы инвестиции 
упали на 16,8%) и Северо-Западном 

(спад 7,6%) федеральных округах. 
Впрочем, большая часть общерос-
сийского спада в абсолютных цифрах 
инвестиций обеспечена инвестици-
онным обвалом в Дальневосточном 
и Сибирском федеральных округах.

По итогам 2014 года прирост ин-
вестиций зафиксирован в 40 регио-
нах, спад — в 39 регионах, наконец, 
номинальная динамика инвестиций 
в Татарстане — нулевая. В абсо-
лютных показателях (номинальная 
сумма роста инвестиций в 2014 году 
в сравнении с 2013 годом) лидер 
по увеличению вложений — Волгог-
радская область, Среди регионов с 
небольшим приростом инвестиций в 
2014 году — Петербург, Свердлов-
ская, Саратовская и Ростовская об-
ласти. Формально в число регионов 
с растущими инвестициями попала 
и Москва — рост 0,1%.

Среди лидеров абсолютного 
спада инвестиций — Краснодарский 
край (тот же «постолимпийский» 
в этом случае эффект низкой базы; 
27,2% спада), а также промышленно 
развитая Ленинградская область, 
где, скорее всего, обвал связан 
и с прекращением «инвестиционно-
го цикла», и с некоторым сокраще-
нием инвестпотенциала, и, возмож-
но, с ухудшением общероссийского 
инвестклимата. Кроме этого, среди 
крупных регионов обвал существе-
нен в Красноярском крае (12,1%), 
Московской (4% спада), Астрахан-
ской (19,3%) областях, Пермском 
крае (19%). 

Лидером относительного спада 
инвестиций в 2014 году стали 
Ингушетия (46,7% спада) и Чукотка 
(36,9%), роста — Чечня (37,5%) 
и Кабардино-Балкария (25,8%), 
на общероссийские показатели эта 
динамика влияла довольно слабо.

Дмитрий Бутрин

ДИНАМИКА ИНВЕСТИЦИЙ В РЕГИОНАХ РФ
(2014 ГОД В СРАВНЕНИИ С 2013 ГОДОМ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Динамика роста инвестиций (%)
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Отказ от выплат пенсий 
части работающих пен-
сионеров позволит Пен-
сионному фонду сэконо-
мить лишь 145 млрд руб. 
за три года, сообщил вче-
ра глава Минтруда Мак-
сим Топилин. Это менее 
четверти от той суммы, 
которую потратит феде-
ральный бюджет на сба-
лансированность фонда 
за один только 2015 год. 
Дискуссия о более «до-
рогих» решениях, таких 
как повышение пенсион-
ного возраста, открыта. 
Но ждать их, видимо, не 
стоит ранее следующих 
выборов президента.

Вчера на заседании ко-
митета Совета федерации 
по социальной политике 
глава Минтруда Максим То-
пилин рассказал, сколько 
выиграет пенсионная сис-
тема при отказе от выпла-
ты пенсии части работаю-
щих пенсионеров: за три го-
да бюджет ПФР сэкономит 
145 млрд руб. Инициатива 
ведомства, уже обсуждав-
шаяся публично (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 19 февраля), 

предполагает, что, начиная 
с 2017 года, ПФР не будет на-
числять пенсию той катего-
рии пенсионеров, чей зара-
боток составит более 1 млн 
руб. по итогам одного года. 
«Эта ограничительная ме-
ра принимается в рамках 
стратегии пенсионной ре-
формы РФ. Мы исходим из 
того, что пенсия — это ком-
пенсация утраченного зара-
ботка»,— отметил министр. 
По его мнению, это стиму-
лирует высокооплачивае-
мых граждан отложить по-
лучение пенсии, что затем 
дополнительно увеличит ее 
размер. При этом господин 
Топилин заверил, что мера 
будет иметь обратное дейст-
вие: если за следующий го-
довой период «у работающе-
го пенсионера будет мень-
ше миллиона рублей доход, 
то пенсия ему будет выпла-
чиваться». По всей видимо-

сти, идея будет реализована 
в кратчайшие сроки — уве-
домление о разработке со-
ответствующего документа 
опубликовано Минтрудом 
на портале regulation.gov. 
Там же появился и другой 
законопроект: он предусма-
тривает переход с ежеквар-
тального на ежемесячный 
учет отчислений работода-
телей в ПФР. Это позволит 
точнее отслеживать пери-
од, по итогам которого пен-
сионер может рассчитывать 
на выплаты пенсии или от-
каз в них.

Экономический эффект 
для самого пенсионно-
го фонда от меры невелик: 
только в 2015 году размер 
трансферта из федерально-
го бюджета на сбалансиро-
ванность ПФР должен со-
ставить около 690 млрд руб. 

Это более чем вчетверо пре-
вышает названную господи-
ном Топилиным сумму. Что 
касается более «дорогих» ре-
шений — в том числе повы-
шения пенсионного возра-
ста, то глава ведомства огра-
ничился только констатаци-
ей того, что, несмотря на су-
ществование дискуссии по 
этому вопросу, его ведомст-
во таких предложений не го-
товит. При этом днем ранее 
глава ПФР Антон Дроздов за-
явил, что фонд «с Минтру-
дом и другими коллегами 
из правительства возобно-
вили изучение этого вопро-
са». Также вчера глава Мин-
фина Антон Силуанов в оче-
редной раз высказался о не-
обходимости увеличения 
возраста выхода на пенсию, 
и, по его словам, «чем быст-
рее мы это решим, тем будет 
лучше для экономики и для 
бюджета».

«Сейчас идея измене-
ния параметров пенсион-
ного возраста обсуждается в 
правительстве неформаль-
но, только как инициатива 
экономических ведомств, 
и вряд ли окончательное ре-

шение по этому вопросу бу-
дет принято в ближайшее 
время»,— замечает пред-
ставитель главы социаль-
ного блока Ольги Голодец 
Алексей Левченко. «Даже с 
учетом большого диапазо-
на высказываемых ведом-
ствами мнений, правитель-
ство действительно готово 
обсуждать изменение это-
го параметра»,— говорит 
Татьяна Малева, глава Ин-
ститута социального анали-
за и прогнозирования РАН-
ХиГС. Но вряд ли решение 
по этому вопросу будет при-
нято немедленно, добавляет 
она, более вероятно, что пу-
бличная дискуссия продлит-
ся до выборов 2018 года. «В 
этот предвыборный цикл у 
правительства есть все воз-
можности убедить россиян 
в необходимости такого ша-
га, тем более что продолжи-
тельность жизни в стране 
увеличивается, и уже сей-
час более половины пенси-
онеров, несмотря на офор-
мление пенсии в положен-
ный срок, продолжают ра-
ботать»,— говорит она.

Анастасия Мануйлова

Повышения пенсионного 
возраста три года ждут
До выборов пенсионную систему  
ожидают только запланированные изменения 
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новости

Я думал, они тоже что-то скажут. 
Они не стали. Конечно, было что ска-
зать. Такие слова обычно берегут для 
особых случаев. Для дня рождения, 
например. Вот они и берегли.

И теперь они их уже сказали, хоть 
и про себя, хоть и поздно вроде, и 
продолжали, может быть, говорить 
уже не первый день.

Из этих искренних и не все успев-
ших сказать был здесь еще Илья 
Яшин, но он-то как раз решил вы-
ступить и потом долго боролся на 
крыльце с сигаретой и проиграл: за-
плакал.

— Кто вы? — усталого вида распо-
рядитель с совершенно потухшими 
глазами спрашивал пожилого чело-
века с женской сумкой из искусст-
венной кожи через плечо.

— Я?! — удивлялся тот.
— Да, вы… Вы стоите здесь уже де-

сять минут, причем на скамеечке.
— Я из спортклуба «Динамо»! — 

обиженно отвечал тот.— Я с ним в 
теннис играл!

Распорядитель вздыхал.
— И они просят меня уйти! — по-

бедно переглядывался с соседями 
пожилой человек.

Соседи отворачивались со скуча-
ющим видом. Похоже, у них такого 
бесспорного алиби не было.

Ирина Хакамада, тоже отстояв-
шая всю очередь, прятала лицо во 
влажный от слез воротник свитера.

Игорь Свинаренко рассказывал 
про последнее интервью, которое 
дал ему Борис Немцов:

— Он говорил, как пришел ребен-
ком к фокуснику, который заставлял 
зрителей поднимать руки и опускать 
и засыпать, и они все это делали, а 
Боря, которому было семь лет, кри-
чал им: «Проснитесь, это же глупо!» 
То есть он уже тогда был уникаль-
ным… И ему нельзя будет научиться 
подражать…

Но видел я и известных полити-
ков, которые зашли с выхода — так, 
чтобы не было впечатления, что они 
совсем уж без очереди заходят в зал, 
и теперь стояли вместе со всеми 
остальными и выступали местами 
даже отчаянно.

Но и Ирина Хакамада решилась 
выступить:

— Я не хочу смотреть на него. Я 
считаю, что Боря жив.

Если бы она посмотрела на него, 
она бы поняла, что это не так.

— Я не хочу говорить о нем в про-
шедшем времени! — воскликнула 
она, и было видно, что это еще один 
человек, который говорит про Бори-
са Немцова все, что думает.— Мне 
было очень неуютно в политике, я 
туда влетела с разгона, а там эти хо-
лодные интриги… Он позвал ме-
ня в правительство, я держалась за 
него, как за теплую печку… Эти вы-
стрелы — мимо… Не убить, не унич-
тожить…

Представителем президента Рос-
сии здесь был Гарри Минх, очень хо-
рошо знавший Бориса Немцова еще 
с тех пор, когда не только Бориса Не-
мцова мало кто знал, но и он сам, Бо-
рис Немцов,— почти никого:

— Борис играл по правилам. Он 
умел выигрывать по правилам, и по 
правилам он умел проигрывать.

Не всем понравилось то, что ска-
зал Гарри Минх. Не все здесь играли 
по правилам. Не все умели играть по 
правилам. А главное, не все хотели. 
А многие просто отказывались. И от-
казываются до сих пор. Сергей Кова-
лев. Валерий Борщёв. Они тоже бы-
ли здесь. И сказали потом, что счита-
ли нужным. И было ясно: они не зна-
ют правил, по которым нарушаются 
правила. Они их просто нарушают.

— У нас есть свойство: нас объ-
единяет не только радость, но и тя-
желые события,— продолжал Гарри 
Минх.— Надеюсь, объединит и это… 
Борис любил жизнь, любил Россию, 
и мне сейчас кажется, что ему отве-
чали взаимностью.

Стоило остановиться.
Адвокат Бориса Немцова Вадим 

Прохоров говорил, что «если Борис 
срабатывался с человеком, то начи-
нал доверять ему просто безгранич-
но». И когда Вадим Прохоров начи-
нал рассказывать о событиях про-
шедшей ночи, становилось очевид-
но: Борис Немцов и в самом деле сра-
ботался со своим адвокатом, доверял 
ему и будет доверять теперь всегда:

— Я вернулся из Киева, куда с ог-
ромными трудностями была выве-
зена дама, которая в тот вечер была 
с Борисом... Власти хотят утвердить 
свою версию, хотя мы оказываем 
максимальную помощь следствию…

— Мы, европейцы,— подхваты-
вал депутат ПАСЕ,— слишком долго 
молчали…

С каждым словом этих людей, 
хотели они того или нет, Борис Не-
мцов, казалось, входил в новое со-
стояние. Он уже не принадлежал се-
бе (но так в конце концов было и при 
жизни). Он еще принадлежал этим 
людям, и то с каждым их словом все 
меньше и меньше, а главное, он те-
перь все больше принадлежал исто-
рии, где вдруг оказался хотя бы да-
же за эти три часа (я уж не говорю 
— за время воскресного траурного 
марша), и теперь только она сделает 
с ним то, что посчитает нужным.

Он, безусловно, займет в ней свое 
место, и, похоже, оно будет таким, 
что мало не покажется никому — ни 
друзьям, ни врагам. И сейчас каза-
лось, что с каждым произносимым 
словом оно все больше и больше.

Появился Анатолий Чубайс, кото-
рый стал винить себя. В конце кон-
цов и в самом деле, во всем же вино-
ват он.

— Всегда, когда мы говорили про 
него с Гайдаром, Егор говорил: «Бо-
ря умный…» Была у Егора такая при-
сказка. Борис постоянно подвергал-
ся жестким нападкам, ему, мягко го-
воря, создавали сложности, а мы к 
тому же приносили ущерб его попу-
лярности… Его жизнь была про од-
но, и наша вина в том, что у него что-
то не получилось. Но я не знаю ни од-
ного случая, когда бы Боря предал… 
Это не один героический поступок, а 
вся жизнь. И ничего уже не вернешь, 
и остается сказать: «Прости».

В зале появился Михаил Прохо-
ров, его нельзя было не заметить, и 
его сестра Ирина. Михаила Прохо-
рова сразу кивком головы спроси-
ли, выступит ли он, и он, в свою оче-
редь, отрицательно покачал голо-
вой. От их семьи в этот день выступа-
ла Ирина Прохорова.

И все это время мимо текла живая 
река людей, а вернее, сочился руче-
ек, а река разливалась вширь снару-
жи, и там люди понимали, что могут 
уже не успеть до двух, когда, им ска-
зали, двери закроются, и начинали 
уже напирать, перекладывая букеты 
с цветами из руки в руку.

Очень резким был Сергей Ковалев.
Уже около получаса стояла у гро-

ба вдова первого президента России 
Наина Ельцина и потом сказала:

— Невозможно представить, что 
рядом не станет Бори Немцова. Что 
он не скажет что-то легкое, насмеш-
ливое и веселое… Наши отноше-
ния с ним были неизменными, как 
бы ни складывалась судьба Бори… 
Он на любом посту оставался чело-
веком… Знаете,— вздохнула Наи-

на Иосифовна,— они чем-то похожи 
друг на друга. Они оба смелые, вы-
сокие, статные, оба отчаянно бесша-
башные...

Она, конечно, говорила сейчас и 
про своего мужа.

— Борис,— продолжала Наина 
Ельцина,— как-то отличался от всех 
нынешних политиков. Они какие-то 
все скучные. А он такой жизнелюб…

Она осталась и вместе с дочерью 
Татьяной Юмашевой и Валентином 
Юмашевым простояла здесь еще 
больше часа. Хотя с утра у нее было 
высокое давление. И лучше было бы 
отлежаться дома.

Михаил Абызов вошел в зал, по-
том Герман Греф. Алексей Кудрин.

— Все-таки очень грустно, что 
человек должен умереть, причем 
страшной смертью, чтобы мы поня-
ли, что рядом с нами был великий 
человек,— сказал кто-то еще, было 
уже не видно.

В это мгновение место Бориса 
Немцова в истории, казалось, стало 
еще пошире. Так в самом деле каза-
лось. И кажется до сих пор. И значит, 
так уже и есть.

Алексей Кудрин вспомнил то, что 
должен был вспомнить именно он:

— Он стал министром и первым 
вице-премьером в марте 1997 го-
да, и первым делом было выпла-
тить долги по пенсиям. Он нажал на 
«Газпром», в конце концов получил 
$2 млрд, и долги были погашены. И 
с тех пор долгов не было. А через не-
которое время все компании страны 
платили налоги полностью, причем 
не зачетами, а, как мы говорим, жи-
выми деньгами (это было, пожалуй, 
одно из немногих преувеличений 
в этот день.— А. К.). Он таким обра-
зом заложил основы рыночной эко-
номики!

После этого я, правда, слышал и о 
том, что «Борис Немцов был одним 
из основателей демократического 
православного движения…»

Ушел Алексей Кудрин, ушел Ми-
хаил Прохоров. Осталась Наина Ель-
цина и еще тысячи людей, большин-
ство из которых по-прежнему бы-
ли на улице. Прочитал стихи Генна-
дий Бурбулис: «Чувство собственно-
го достоинства — вот загадочная сте-
зя, на которой запнуться — запросто, 
а обратно вернуться нельзя».

Потом предложили сделать паузу, 
чтобы напоследок прошло как мож-
но больше людей (не очень было по-
нятно, как это связано). А это уже по-
чти без четверти два было. Музыка 
смолкла. В наступившей тишине я 
отчетливо слышал, как один остано-
вившийся у гроба мужчина громко 
выговаривал Борису Немцову, скло-
нившись над ним:

— Мы тобой гордимся, понима-
ешь! Ты настоящий пацан!

И казалось, тот, к кому обраща-
лись, вот именно этого не мог не 
услышать: так страстно это было ска-
зано, так сильно прозвучало.

А кто-то уже читал стихи про Бо-
риса Ельцина: «Борис, борись… Ты 
завещал нам Россию великую…» Но 
сейчас это было обращение, конеч-
но, к другому Борису.

Без музыки сразу стало очень 
шумно.

Чуть не сбили с ног женщину с ре-
бенком в коляске. А женщина эта и 
сама была еще ребенком.

Зал совершенно заполнился. Ор-
ганизаторы перекрыли вход в две 
шеренги и пускали по пять человек 
с большими интервалами. А люди, 
видимо, в отчаянии глядели на часы 
и начинали напирать.

И тут железные зеленые двери 
стали тяжело закрываться. 

— Всех же предупредили, что про-
щание до двух! — раздался голос от 
микрофона.

Но люди уже не обращали внима-
ния ни на организаторов, ни друг на 
друга.

— Господа! — снова раздался этот 
голос.— Сейчас будут выносить тело!

— Да, не Колонный зал Дома со-
юзов…— прошептал стоявший ря-
дом со мной человек.— А он и его за-
служивал… У меня в квартире надо 
было устроить прощание… Она и то 
больше…

В это время начал выступать Ле-
бедько из Белоруссии.

На входе появилась полиция. Она 
стала оттеснять прощающихся.

— Он был чистым и очень чест-
ным человеком. Он был папой, а не 
политиком. И я хочу сказать…— ста-

раясь перекричать толпу, произно-
сил пятнадцатилетний Антон.— Я 
точно знаю: мой папа сейчас в раю.

— Сейчас Савва, сын Ильи Фарбе-
ра, сыграет на скрипке,— было ска-
зано от микрофона.

Двери распахнулись. Снаружи по-
лиция уже выстроила коридор. Ше-
стеро служащих «Ритуал-сервиса» 
вынесли гроб и поставили его в ка-
тафалк Mercedes. Его сразу заброса-
ли цветами. Цветы летели на капот 
и под колеса. Кто рыдал, кто-то скан-
дировал: «Россия будет свободной!» и 
«Герои не умирают!».

Рыдания усиливались от криков. 
И наоборот тоже.

Машина медленно выехала на Са-
довое кольцо. В приоткрытое окно я 
увидел растерянное лицо пожилого 
водителя в очках. Этот человек не стал-
кивался в своей жизни ни с чем подоб-
ным. Он ничего не видел из-за цветов 
на лобовом стекле автомобиля.

Движение на Садовом кольце 
в обе стороны было остановлено. 
Mercedes с телом Бориса Немцова 
встал на мосту над Яузой на внутрен-
ней стороне кольца. По обе стороны 
от него на много метров не было ни 
машины, только впереди — патруль-
ная ДПС. Не было слышно ни одного 
сигнала. Наступила полная тишина. 
Полиция сдерживала толпу, рвущую-
ся на дорогу. Но и рвалась она тоже, 
казалось, безмолвно.

От вида всего этого по-настояще-
му стиснуло горло.

Так прошло минут десять, и я да-
же упустил момент, когда Mercedes 
тронулся с места.

Когда движение по Садовому 
кольцу разрешили, я нагнал не толь-
ко Mercedes, а уже и колонну из двух 
больших автобусов и трех микроав-
тобусов «Ритуала» с теми, кто успел в 
них попасть. На дороге в двух, в трех, 
в пяти километрах от Сахаровского 
центра лежали раздавленные гво-
здики и розы. Может, кто-то бросал 
их по дороге, а скорее всего, слетали 
с обсыпанной ими машины.

И даже когда мы ехали по МКАД, 
чтобы подъехать к Троекуровскому 
кладбищу, я и на МКАД видел эти 
цветы.

К этому времени я давно понял, 
почему так стремительно закрыли 
двери зала организаторы. Да просто 
перекрытие дорог по маршруту сле-
дования кортежа начиналось с 14 ча-
сов. И эту команду уже нельзя было 
изменить.

На кладбище оказалось в конце 
концов не больше 120 человек. И ког-
да служба подходила к концу, на нее 
едва успел его сын Антон.

Из политиков, общественных де-
ятелей и бизнесменов, кто были с 
Борисом Немцовым в Сахаровском 
центре, сюда приехал только Миха-
ил Касьянов. И, тоже перед самым 
окончанием службы, я заметил под-
ходящих Михаила Фридмана и Пет-
ра Авена. Они успели.

Успели Татьяна и Валентин Юма-
шевы.

Пока под большим зеленым ша-
тром шла служба, какой-то старик, 
кряхтя, донес картонный ящик с дву-
мя десятками лампадок со свечка-
ми. Он пытался разжечь их, но паль-
цы его тряслись, и ничего не выхо-
дило. Он поставил ящик на покры-
тый алым бархатом стол и не пони-
мал, как быть дальше.

Полицейские в оцеплении не под-
пускали к шатру никого лишнего.

Служба шла долго, без единого со-
кращения.

Я увидел, как какой-то человек 
из толпы, протиснувшись через ог-
раждение, пытается помочь зажечь 
лампадку.

И причем тут были эти лампад-
ки, Но как-то все о них начали думать. 
Оглядывались на этого старика и на 
того, кто ему помогал. Потом — на тех, 
кто вокруг гроба… В какой-то момент 
я увидел, что они нашли кусок газеты 
и пытались пожечь лампадки ею.

Потом в тишине опускали гроб.
Потом я увидел, что на столе горят 

все двадцать этих так и не потребо-
вавшихся лампадок.

А потом, когда все стали расхо-
диться, не спеша, но и не стремясь 
задержаться тут как можно дольше, 
а остались только его родные, Тать-
яна Юмашева, поднимаясь к выхо-
ду, рассказала, как однажды, в 2005 
году, Борис Немцов подарил Борису 
Ельцину на день рождения оранже-
вый свитер, который он где-то достал 
по знакомству, и попросил передать, 
что с каждым годом все лучше и луч-
ше понимает ее папу.

А потом одна бабушка у самого 
выхода спросила, как пройти на мо-
гилу Бориса Немцова.

— Вот так, потом так и вот так,— 
показал Валентин Юмашев.

Она поблагодарила и пошла.
И так теперь будут спрашивать 

всегда.
Андрей Колесников

Всепрощание

контекст  

Иностранным агентам  
увеличат время ответственности

Некоммерческие организации (НКО), выполняющие функции ино-
странных агентов, за нарушение порядка деятельности можно будет 
штрафовать в течение года, а не трех месяцев после совершения пра-
вонарушения. Это коснется в том числе распространения НКО, кото-
рые получают деньги из-за рубежа и занимаются политической дея-
тельностью, материалов от своего имени без указания на статус ино-

странного агента. Поправки в ст. 4.5 Кодекса об административных 
правонарушениях (КоАП), определяющие сроки давности привлечения 
к административной ответственности, внесли вчера в Госдуму глава 
комитета по конституционному законодательству Владимир Плигин 
и член комитета, представитель палаты в Верховном суде Владимир 
Поневежский. Сейчас «традиционно срок давности длится два меся-
ца», но есть «значительное число исключений», пояснил ”Ъ“ господин 
Плигин. Трех месяцев, которые отводятся на решение о привлечении 
к ответственности НКО по ст. 19.34 КоАП, по его словам, «недостаточ-
но для принятия объективного решения, которое может быть связано 
с привлечением или отказом в привлечении к ответственности». К тому 
же в случае обновления КоАП «стандартный срок давности» может 
быть увеличен до полугода, отметил он. Вчера же группа депутатов от 
КПРФ во главе с Валерием Рашкиным и Сергеем Обуховым, к которым 
присоединилась депутат от ЛДПР Маргарита Свергунова, предложила 
законодательно запретить членам парламента и чиновникам входить 
в органы управления НКО—иностранных агентов. Максим Иванов

Вдова первого  президента 
России Наина Ельцина и его  
дочь Татьяна Юмашева проща
лись с Борисом Немцовым 
 много часов   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

с1
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Как стало известно ”Ъ“,  
Следственный комитет Рос-
сии, отпустив на Украину фо-
томодель Анну Дурицкую — 
главного свидетеля убийства 
оппозиционера Бориса Немцо-
ва, фактически переключился 
на техническое расследование 
происшедшего. В нем задей-
ствованы даже водолазы МЧС, 
которые обследуют дно Мо-
сквы-реки в поиске пистолета, 
использованного киллером.

Осмотр дна Москвы-реки водо-
лазами, как сообщил 

”
Ъ“ источник, 

близкий к следствию, проводится 
в районе Москворецкого моста, на 
котором 27 февраля неизвестным 
был застрелен Борис Немцов. Уча-
ствуют в нем водолазы московской 
городской поисково-спасательной 
службы, в которую обратилось ГУ 
МВД по Москве, осуществляющее 
оперативное сопровождение рас-
следования громкого убийства. 
Специалисты проверяют дно спе-
циальным тралом с катера на воз-
душной подушке, а в некоторых 
местах и спускаются под воду.

Следствие полагает, что, рас-
стреляв господина Немцова, кил-
лер избавился от ствола. На терри-
тории, прилегающей к месту пре-
ступления, оружия не нашли. Не 
оказалось его и в салоне машины, 
использованной убийцей и его со-
общником. Соответственно, счи-
тают в СКР, пистолет могли уто-
пить в Москве-реке.

В МЧС 
”
Ъ“ подтвердили привле-

чение своих специалистов к пои-
сковым работам, однако от под-
робных комментариев воздержа-
лись. В СКР, в свою очередь, сооб-
щили, что в рамках расследования 
дела об убийстве отсмотрены все 
записи камер наружного наблю-
дения, установленных как в райо-
не Москворецкого моста, так и по 
маршрутам Бориса Немцова за не-
сколько дней до убийства, назна-
чены баллистическая, трасологи-
ческая и судебно-медицинская 
экспертизы. Кроме того, следст-

вие проверяет соединения мо-
бильных телефонов, пытаясь вы-
числить в них звонки киллера и 
его предполагаемых сообщников.

По данным 
”
Ъ“, в день убийства 

следствие изъяло все телефоны не 
только Бориса Немцова, но и Анны 
Дурицкой. Последней трубки вско-
ре вернули, скачав из них инфор-
мацию. В понедельник, перед отле-
том в Киев, следователи попросили 
госпожу Дурицкую дать им поясне-
ния по соединениям ее телефонов 
и SMS-перепискам. Объяснения, 
очевидно, их удовлетворили.

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин сообщил, 
что Анна Дурицкая, перед тем как 
покинуть РФ, дала подписку о нераз-
глашении данных предваритель-

ного следствия, а также пообеща-
ла вернуться, если это понадобится 
правоохранительным органам.

До этого девушка несколько раз 
побывала на допросах в СКР, сле-
дователи вывезли ее на место про-
исшествия и определили на охра-
няемую сотрудниками ФСБ квар-
тиру. Столь пристальный интерес 
следствия, по данным 

”
Ъ“, объяс-

нялся нестыковками в показани-
ях госпожи Дурицкой, в частности 
относительно того, кто именно, 
она или Борис Немцов, выступил 
инициатором прогулки из Bosco 
Cafe в ГУМе до дома политика, в 
ходе которой и было совершено 
убийство на Москворецком мосту.

Пытаясь продлить срок пребы-
вания госпожи Дурицкой в Мо-
скве, следователи предложили ей 
воспользоваться программой за-
щиты свидетелей, а когда она от 
нее отказалась — пройти иссле-
дование на полиграфе. Однако 
адвокат рекомендовал своей кли-

ентке воздержаться от детектора 
лжи, так как это может стать для 
нее дополнительным стрессом.

По словам господина Марки-
на, никакой меры пресечения в 
отношении госпожи Дурицкой 
следствием не избиралось, бо-
лее того, личные документы, в 
том числе паспорт, у нее не изы-
мались. Никто не удерживал ее в 
России. Жаловаться на действие 
следствия, отметил он, фотомо-
дель и ее адвокат не стали.

Адвокат Вадим Прохоров сооб-
щил, что свидетель Дурицкая до-
бровольно участвовала в следст-
венных действиях и готова, если 
это понадобится СКР, снова приле-
теть в Москву.

Юрий Сенаторов,  
Владислав Трифонов

Водолазно-следственные действия
Оружие убийства Бориса Немцова ищут на дне Москвы-реки

«На фоне западных санкций и ухуд-
шения экономической ситуации убий-
ство Бориса Немцова накануне проведе-
ния массовой акции могло стать спуско-
вым крючком для формирования управ-
ляемой агрессивной политической тол-
пы»,— говорит он.

Господин Манойло считает необхо-
димыми комплексную работу, которая 
включает пресечение спецслужбами се-
тевых форм протестной активности, и 
грамотно поставленную информацион-
но-идеологическую работу, препятству-
ющую формированию в обществе рево-
люционно-романтического стереотипа, 
благодаря которому к акциям протеста 
привлекается большое количество слу-
чайных людей. «Любая 

”
цветная револю-

ция“ маскируется под стихийные прояв-
ления воли народа, но это действия, за-
планированные извне в строгой после-
довательности. Бороться с этим можно, 
лишь нарушив технологическую цепоч-
ку»,— полагает член научного совета. 
Его коллега по научному совету СБ РФ, 
директор Института Европы РАН Алек-
сей Громыко сказал 

”
Ъ“, что поддержива-

ет предложение обсудить тему, но «под-
умал бы над формулировками».

Другой член научного совета СБ РФ, 
академик Валерий Тишков пояснил 

”
Ъ“, 

что в научном совете много секций, он не 
в курсе, на какой из них может пройти об-
суждение. Декан факультета мировой эко-
номики и мировой политики ВШЭ Сер-
гей Караганов, также член научного со-
вета СБ РФ, сказал, что профессионально 
не занимается темой «цветных револю-
ций», но «как гражданина его беспокоит 
обострение на международной арене». Он 
предлагает прежде всего бороться с осно-
вой любой «цветной революции» — эко-
номической нестабильностью.

Помимо Совета безопасности большое 
внимание «цветным революциям» уделя-
ют и в Организации Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) — курируе-
мом Москвой военно-политическом бло-
ке на постсоветском пространстве. В 2013 
году при ОДКБ появилась аналитическая 
ассоциация, которая занимается едва ли 
не исключительно этой темой. В 2014 го-

ду был выпущен доклад, в котором сказа-
но, что «опасность 

”
цветных революций“ 

выдвигается на первый план в ряду не-
традиционных вызовов, угроз и рисков 
для безопасности государств ОДКБ». Для 
их предотвращения властям рекоменду-
ется «выработать механизмы защиты ин-
формационного пространства ОДКБ и си-
стемы опережающего противодействия 
от распространения идеологии внешне-
го вмешательства путем заполнения иде-
ологического вакуума и акцента на пози-
тивном опыте совместной жизнедеятель-
ности в рамках исторического прошлого». 
Предлагается также «блокировать распро-
странение негативной информации, спо-
собствующей эскалации напряженности 
в стране—потенциальной жертве 

”
цвет-

ной революции“». Доклад констатирует, 
что идеи «цветных революций» распро-
страняются прежде всего через интернет. 
«Оценка роли и значения соцсетей в фор-
мировании настроения масс, в их экзаль-
тации и организации позволяет утвер-
ждать, что, во-первых, социальные сети — 
это когнитивная технология, во-вторых, 
организационное оружие, а в-третьих, 
бизнес-продукт»,— предупреждают авто-
ры документа. Россию в ассоциации пред-
ставляют РИСИ, ВЦИОМ, фонд «Разумный 
интернет» и ряд других организаций.

К теме «цветных революций» регуляр-
но возвращается и Владимир Путин. Так, 
на заседании Совета безопасности 20 но-
ября 2014 года он назвал «уроком и пре-
дупреждением» для России «цветные ре-
волюции», происшедшие в ряде стран в 
последние годы. «Мы обязаны сделать все 
необходимое, чтобы подобное никогда не 
случилось в России»,— заявил президент. 
А в июле 2014 года на заседании СБ госпо-
дин Путин сообщил, что в мире размы-
вается понятие государственного сувере-
нитета, а страны, проводящие независи-
мую политику или стоящие на пути чьих-
то интересов, «дестабилизируются». «Для 
этого в ход идут так называемые цветные 
революции, а если называть вещи свои-
ми именами — просто государственные 
перевороты, спровоцированные и фи-
нансируемые извне»,— заявил он.

Ирина Нагорных,  
Иван Сафронов,  
Елена Черненко

С «цветных революций» 
хотят снять камуфляж

Конституционный суд (КС) отказал-
ся исправить Кодекс об админист-
ративных правонарушениях (КоАП), 
не позволяющий обеспечить бес-
платную защиту гражданам, при-
влекаемым к ответственности, до 
15 суток ареста. Страсбургский суд 
уже приравнял административные 
аресты Бориса Немцова, Гарри Кас-
парова, Алексея Навального и дру-
гих оппозиционеров к наказаниям 
по уголовным делам, гарантирую-
щим право на бесплатного адвока-
та. Однако жалобу задержанной на 
«Марше несогласных», но избежав-
шей ареста Валентины Михайловой, 
КС признал «абстрактной» и рассма-
тривать не стал. 

Опубликованное вчера КС отказное 
определение принято по жалобе петер-
бургской пенсионерки Валентины Ми-
хайловой, задержанной на «Марше не-
согласных» в Санкт-Петербурге 25 ноя-
бря 2007 года. Активистка была привле-
чена к административной ответствен-
ности за нарушение порядка проведе-
ния шествия и неповиновение сотруд-
никам полиции, рискуя быть подверг-
нутой аресту на 15 суток. Однако пре-
доставить ей бесплатного защитника 
судебные инстанции, вплоть до зам-
преда Верховного суда, при рассмотре-
нии ее дела отказались. В администра-
тивном судопроизводстве (в отличие 
от уголовного) cуд «не наделен полно-
мочием обеспечивать такому лицу за-
щитника», а лишь гарантирует ему пра-
во самостоятельно пригласить адвока-
та, в том числе бесплатного, говорилось 
в судебных решениях. Денег на оплату 
услуг адвоката в Москве и Петербурге, 
составляющую (в рублевом эквивален-
те), согласно жалобе, $100–150 в час, у 
пенсионерки не было.

Пробел в КоАП, позволяющий отка-
зывать гражданам в бесплатной юри-
дической помощи, нарушает Конститу-
цию и ст. 6 Европейской конвенции по 
правам человека о праве на судебную за-
щиту, считает госпожа Михайлова, обра-
тившаяся в Страсбургский суд (жалоба 
еще не рассмотрена) и в КС. По Консти-
туции каждому гарантировано право 
на квалифицированную юрпомощь «с 
момента задержания, заключения под 
стражу или предъявления обвинения», 
в том числе бесплатно — «в случаях, 
установленных законом». Законодатель 
вправе «конкретизировать» эти положе-
ния, но «не допуская при этом искаже-
ния существа данного права», указал КС 
еще в 2001 году. Однако «вопрос о необ-
ходимости предоставления привлекае-
мому к административной ответствен-

ности лицу права на получение бесплат-
ной юрпомощи» КС признал зависящим 
от «степени реального вторжения в кон-
ституционные права и свободы», кото-
рое должно быть «сопоставимо с мерами 
уголовно-правового воздействия».

Поскольку госпожа Михайлова бы-
ла задержана на три часа и отделалась 
не арестом, а предусмотренным той же 
статьей КоАП минимальным штрафом 
(на тот момент в пять раз ниже предус-
мотренного в уголовном праве, но со-
ставлявшим четверть ее пенсии), КС ре-
шил, что «веских оснований» считать 
ее реально поставленной в положение, 
характерное для обвиняемых в уголов-
ном судопроизводстве, нет. «Суровость 
наказания, которому Михайлова рис-
ковала быть подвергнутой, сложность 
дела и неспособность защищать себя в 
суде», на которые ссылалась заявитель-
ница, не помешали КС признать ее жа-
лобу «абстрактной» и не заставлять за-
конодателя исправлять КоАП. КС в 
определении всего лишь не возражает 
против того, чтобы условия обеспече-
ния юридической помощью (в том чи-
сле бесплатной) лиц, привлекаемых к 
административной ответственности, 
были конкретизированы. Как пояснил 
судья-докладчик Александр Бойцов, 
конституционное значение вопрос о 
бесплатном адвокате имеет лишь в слу-
чаях, когда наказание в рамках КоАП 
сопоставимо с уголовным. 

«Госдума уже некоторое время прев-
ращает административное право в уго-
ловное. Тренд последнего времени — 
это то, что КоАП стал своеобразной ла-
зейкой для наших законодателей. По 
сути дела, это такое же уголовное пра-
во, только мелкое»,— цитирует мнение 
профессора МГУ Леонида Головко ав-
тор жалобы, представитель заявитель-
ницы Антон Бурков. «КоАП не предус-
матривает механизма предоставления 
защитника лицам, у которых для этого 
нет средств, и это очень важная пробле-
ма. Жаль, что КС уклонился от ее реше-
ния»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат Сергей Голу-

бок. Он напомнил, что Европейский суд 
по правам человека уже признал в свя-
зи с административными арестами Бо-
риса Немцова, Гарри Каспарова, Алек-
сея Навального и других оппозиционе-
ров, что они попадают под статью 6 Ев-
ропейской конвенции, которая, в част-
ности, гарантирует право на предостав-
ление защитника бесплатно. «КоАП во-
обще нуждается в системной реформе, 
от которой КС последовательно уклоня-
ется»,— отметил адвокат.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

15 суток — не повод  
для бесплатного адвоката
КС отказался менять правила 
административного ареста 

Как стало известно ”Ъ“, фигу-
рантами громкого уголовно-
го дела о хищениях средств 
на Амурском судостроитель-
ном заводе (АСЗ) являются 
шесть человек. Основным об-
виняемым по делу проходит 
бывший внешний управляю-
щий предприятия, входяще-
го в Объединенную судостро-
ительную корпорацию (ОСК), 
Владимир Пуляевский. Осталь-
ных, включая бывшего генди-
ректора АСЗ Андрея Басаргина 
и сына господина Пуляевского 
Ивана, следствие считает по-
собниками, при содействии ко-
торых предприятию был нане-
сен ущерб почти на 60 млн руб. 
при заключении контрактов на 
юридические и консалтинговые 
услуги по завышенным ценам.

По данным 
”

Ъ“, задержания 
подозреваемых в причастности к 
афере со средствами АСЗ следова-
тели следственного департамен-
та (СД) МВД провели еще в пер-
вых числах февраля. Само уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (при-
своение или растрата, совершен-
ная группой лиц в особо крупном 
размере) было возбуждено в ян-
варе этого года. Фигурантами де-
ла сначала являлись пять человек 
— бывшие гендиректор АСЗ Ан-
дрей Басаргин, внешний арби-

тражный управляющий при про-
цедуре банкротства предприятия 
Владимир Пуляевский и еще три 
сотрудника АСЗ, занимавшие ме-
нее значительные посты. Чуть 
позже еще одним обвиняемым 
стал сын господина Пуляевского 
Иван. Он по образованию юрист 
и в свое время также был арби-
тражным управляющим в различ-
ных структурах. При этом к АСЗ 
Пуляевский-младший не имел 
непосредственного отношения. 
Однако, как считают в СД МВД, он 
помогал своему отцу советами и 
был соучастником преступления.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат Вла-

димира Пуляевского Максим 
Орешкин, именно его подзащит-
ный является основным обвиняе-
мым по делу. «Владимира Михай-
ловича (Пуляевского.— 

”
Ъ“) след-

ствие считает исполнителем пре-
ступления, все остальные прохо-
дят по делу в качестве пособни-
ков, организатора же в деле нет 
вообще»,— сказал защитник. По 
его словам, отец и сын Пуляев-
ские были задержаны сотрудни-
ками полиции в Иркутске, где и 
проживали. Однако для избрания 
меры пресечения их почему-то 
этапировали в Москву, где хода-
тайство следствия о помещении 
фигурантов дела под домашний 
арест 10 февраля санкциониро-

вал Тверской райсуд. Там же рас-
сматривали и материалы в отно-
шении других обвиняемых. Всем 
остальным также избрали домаш-
ний арест. Но отбывать его обви-
няемые должны по месту прожи-
вания. В результате Андрей Басар-
гин и другие сотрудники АСЗ от-
правились в свой родной Комсо-
мольск-на-Амуре, а господа Пуля-
евские — в Иркутск.

По словам адвоката Орешкина, 
на всех фигурантов дела сотруд-
ники ФСИН надели электронные 
браслеты, чтобы контролировать 
их перемещение. Однако с Пуля-
евского-старшего сняли браслет, 
потому что он мог помешать ра-
боте его кардиостимулятора. Го-
сподин Орешкин особо отметил, 
что как Пуляевский-старший, так 
и его сын своей вины не призна-
ют, связывая свое уголовное пре-
следование с внутрикорпора-
тивным конфликтом. Претензии 
следствия, по данным 

”
Ъ“, сво-

дятся к заключению руководст-
вом АСЗ ряда контрактов на ока-
зание юридических и консалтин-
говых услуг в 2012–2014 годах. 
Общая сумма договоров составля-
ет около 60 млн руб. И эта же циф-
ра фигурирует в уголовном деле 
как сумма якобы причиненного 
АСЗ ущерба, который и признан 
потерпевшим.

«Следствие даже не отрицает, 
что юридическая помощь дейст-
вительно оказывалась, но считает, 
что суммы были завышены»,— по-
яснил господин Орешкин. Между 
тем, по его данным, юристы, рабо-
тавшие на АСЗ, участвовали более 
чем в ста процессах и заседаниях в 
судах различных инстанций, при-
чем выиграли почти в 100% случа-
ев. Таким образом, он считает пре-
тензии СД МВД несостоятельны-
ми. Он также подчеркнул, что рас-
следование ведется из Москвы, но 
в СД создана внушительная опера-
тивно-следственная бригада, в ко-
торую включили много сотрудни-
ков региональных следственных 
управлений. И пока по большей 
части следственные действия сво-
дятся к работе со свидетелями.

Максим Орешкин отдельно от-
мечает, что его подзащитный стал 
внешним управляющим АСЗ в 
2011 году, когда на предприятии 
началась процедура банкротства, 
а долги завода составляли несколь-
ко десятков миллиардов рублей. В 
прошлом году АСЗ вышел из про-
цедуры банкротства, реструкту-
рировал долги и сейчас является 
одним из ведущих предприятий 
ОСК, где размещаются заказы на 
строительство корветов для ВМФ, 
судов для «Газфлота» и пр.

Владимир Баринов

Деньги завода растратили на юристов
По делу Амурского судостроительного завода арестовали его внешнего управляющего

В Курултае, который избира-
ет неформальный представи-
тельный орган крымских та-
тар — Меджлис, появилась 
пророссийская фракция. Фрак-
ция «Крым», в которую вошли 
105 из 248 делегатов, намерена 
поставить на заседании Курул-
тая вопрос о недоверии нынеш-
нему председателю Меджли-
са Рефату Чубарову, которому 
закрыт въезд в Россию. Заме-
нить его предлагается на лояль-
ного властям вице-спикера Гос-
совета Крыма Ремзи Ильясова. 
Оппоненты уверены, что он не 
контролирует такое количество 
членов Курултая.

О создании фракции «Крым» 
объявил вчера пресс-секретарь од-
ноименного общественного дви-
жения Мурат Языджиев. Оно было 
создано в декабре 2014 года Ремзи 
Ильясовым, который после присо-

единения Крыма к России стал ви-
це-спикером парламента респу-
блики. В «Крым» вошли 105 из 248 
делегатов Курултая, заверил госпо-
дин Языджиев. Фракция, по его 
словам, должна инициировать «в 
апреле-мае» созыв Курултая для от-
чета председателя Меджлиса.

Председатель Бахчисарайско-
го райсовета Рефат Дердаров, кото-
рый вошел во фракцию «Крым», за-
явил 

”
Ъ“, что руководство Меджли-

са ведет себя «неконструктивно» и 
занимается «политикой, а не ре-
шением проблем народа». Кроме 
того, он считает неприемлемым, 
что глава Меджлиса Рефат Чубаров 
(в июле ему был запрещен въезд 
на территорию РФ на пять лет) ру-
ководит организацией «по Skype». 
«Лидер должен быть рядом со сво-
им народом»,— полагает он. На ме-
сто господина Чубарова, заявил го-
сподин Дердаров, «идеально подо-

шел бы» Ремзи Ильясов: фракция 
планирует выдвинуть его в пред-
седатели Меджлиса. Еще один 
член пророссийской фракции Али 
Ибраимов заявил 

”
Ъ“, что из Мед-

жлиса нужно исключить тех чле-
нов, которые «дестабилизируют 
ситуацию» в Крыму.

«Сначала они хотели заменить 

”
Крымом“ Меджлис. Потом хоте-

ли переподчинить себе Меджлис, 
а теперь говорят о переподчине-
нии Курултая. Не получится это 
у них»,— уверен член Меджли-
са Ильми Умеров. По его словам, 
Ремзи Ильясов не контролирует 
105 делегатов Курултая. Зампред 
Меджлиса Нариман Джелялов за-
явил 

”
Ъ“, что смены руководст-

ва Меджлиса «хочет лишь нынеш-
няя крымская власть». «Они заин-
тересованы в том, чтобы Меджлис 
был лоялен»,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Джелялов. Меджлис, напом-

ним, призывал бойкотировать ре-
ферендум о присоединении полу-
острова к РФ и выборы в уже став-
шем российским Крыму.

Политолог Андрей Никифо-
ров заявил 

”
Ъ“, что за прошедший 

год (после присоединения Кры-
ма к РФ) крымская власть не на-
шла «новых концептуальных под-
ходов» к решению вопроса крым-
ских татар. Поэтому действует по 
старому шаблону, что подразуме-
вает сотрудничество с Меджлисом 
как «неким крымскотатарским 
правительством-представитель-
ством». По его словам, «это имело 
бы смысл, если бы Меджлис и Ку-
рултай стали органами крымско-
татарской национально-культур-
ной автономии», что дало бы Мед-
жлису повод уйти от лишней по-
литизированности.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

В Курултае создают пророссийскую фракцию
Рефата Чубарова хотят отстранить от руководства объединением крымских татар

Спасатели тралят дно  
Москвы-реки в поисках  
пистолета, из которого  
убили Бориса Немцова 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Региональные власти будут вы-
нуждены пересмотреть тари-
фы на эвакуацию автомобилей. 
Вчера соответствующий законо-
проект поддержали в Белом до-
ме. Цены будут скорректированы 
в соответствии с единой методи-
кой Федеральной службы по та-
рифам (ФСТ). Сегодня цена пере-
мещения легкового автомобиля 
может достигать 7 тыс. руб.

Комиссия по законопроектной 
деятельности правительства РФ одо-
брила подготовленный ФСТ законо-
проект, уточняющий правила форми-
рования тарифов на эвакуацию авто-
мобилей. Об этом вчера сообщили 
в Белом доме.

Напомним, что перемещение ма-
шин применяется чаще всего в слу-
чаях неправильной парковки. Се-
годня региональные власти устанав-
ливают тарифы на эвакуацию само-
стоятельно, без каких-либо методик. 
В Москве правила формирования та-
рифов стали причиной недовольства 
автовладельцев: волна протеста нача-
лась в 2013 году, когда перемещение 
машин в столице сделали платным. 
Мэрия утвердила тарифную сетку: 
эвакуация — от 5 тыс. до 7 тыс. руб. 
в зависимости от мощности двигате-
ля, сутки хранения на штрафстоян-
ке — от 500 до 1 тыс. руб. в зависимо-
сти от класса автомобиля. В 2014 го-
ду юрист Виктор Вэскер пожаловал-
ся в Федеральную антимонопольную 
службу и Мосгорсуд: он пытался до-
казать, что привязка к мощности не-
обоснованна. К примеру, в Санкт-Пе-
тербурге стоимость перемещения за-
висит от класса машины (от 2,7 тыс. 
руб.), в Самаре и Екатеринбурге тари-
фы фиксированные (1,7 тыс. и 1 тыс. 
руб.). Тем не менее господин Вэскер 
потерпел в суде неудачу. С требовани-
ем пересмотреть тарифы в Мосгорсуд 
обращалась и юридическая компа-
ния «ФБК Право» в феврале 2015 года, 
но в иске также было отказано. Имен-
но на «многочисленные обращения 
граждан в судебные органы» и ссыла-
ется ФСТ в пояснительной записке.

В подготовленных поправках 
к Кодексу об административных пра-
вонарушениях (КоАП) цена на пере-
мещение автомобиля и хранение его 
на штрафстоянке формируется исхо-
дя из «методических указаний» ФСТ. 
После того как указания будут утвер-
ждены, субъекты федерации пере-
смотрят региональные тарифы. Точ-
ные сроки принятия методики в ве-
домстве назвать затруднились.

Любопытно, что методика расче-
та цены эвакуации была разработа-
на ФСТ еще в 2006 году. Она учиты-
вала затраты служб эвакуации на 
ГСМ, суммарный пробег погрузчи-
ков, прибыль и другие данные. Ис-
пользовать ее перестали с 2011 года, 
когда КоАП разрешил регионам рас-
считывать цену эвакуации самосто-
ятельно, но в ФСТ 

”
Ъ“ заверили, что 

субъекты федерации на практике ею 
все равно пользовались. 

Что будут представлять собой но-
вые методические указания, в ФСТ 
пока не говорят (документ еще гото-
вится), но обещают, что в тарифы «бу-
дут включаться только обоснованные 
и подтвержденные расходы». «Наша за-
дача — обеспечить регионы прозрач-

ным и понятным для всех инструмен-
тарием для расчетов платы»,— поясни-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомства. «При-

нятие законопроекта будет способст-
вовать формированию непротиворе-
чивой правоприменительной практи-
ки по вопросу установления размера 
платы за перемещение и хранение»,— 
отметили в правительстве РФ.

Эксперты поддержали инициати-
ву. «Сначала необходимо разработать 
научный подход по определению та-
рифов, а уже затем собирать деньги 
с автолюбителей,— заявил 

”
Ъ“ Вик-

тор Вэскер.— Если определением 
размера стоимости эвакуации бу-
дет заниматься федеральный орган, 
то, уверен, тарифы будут взвешен-
ными». «Регионы давно заигрались 
в эвакуацию,— говорит зампред 
фракции ЛДПР в Госдуме Ярослав Ни-
лов.— Надеюсь, что, благодаря этому 
документу, тарифы будут учитывать 
дорожную обстановку, количество 

автомобилей, благосостояние жите-
лей. Но лучше, чтобы тарифы опре-
делялись правительством РФ, это уж 
точно позволит исключить любые 
манипуляции с ценами».

В ГКУ «Администратор московско-
го парковочного пространства» (АМ-
ПП) 

”
Ъ“ заявили, что «поддерживают 

любые шаги, направленные на упо-
рядочение и повышение прозрачно-
сти процедуры перемещения», поэто-
му готовы «корректировать свою дея-
тельность в соответствии с указания-
ми регулятора». «Порядок перемеще-
ния транспортных средств должен 
учитывать местные особенности. Мо-
сква уже наработала самый обшир-
ный опыт при эвакуации неправиль-
но припаркованных автомобилей 
среди российских регионов,— заяви-
ли в АМПП.— Мы готовы поделиться 
им с ФСТ, для того чтобы помочь вы-
работать оптимальные методики». 
При этом в учреждении отметили, что 
«установление порядка перемещения 
ранее уже находилось в ведении пра-
вительства РФ, но впоследствии было 
передано субъектам ввиду неэффек-
тивности такой организации работы».

Иван Буранов

Эвакуаторов научат тарифметике 
Цены на перемещение автомобилей рассчитают по новой формуле

Федеральная служба по тари-
фам хочет обеспечить регионы 
«понятным инструментарием» 
для расчета цены эвакуации 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В Мещанском райсуде Москвы 
начались прения по делу исполни-
тельного директора Шереметьев-
ского профсоюза летного соста-
ва (ШПЛС) Алексея Шляпникова, 
вице-президента профсоюза Ва-
лерия Пимошенко и бывшего лет-
чика «Аэрофлота» Сергея Кнышо-
ва. Их обвиняют в вымогательстве 
30 млн руб. у летного директора 
«Аэрофлота». Прокурор попросил 
приговорить подсудимых на сроки 
от пяти с половиной до шести с по-
ловиной лет заключения.

В начале прокурор напомнила, 
что уголовное дело в отношении под-
судимых Шляпникова, Пимошенко 
и Кнышова было возбуждено москов-
ским межрегиональным следствен-
ным управлением на транспорте СКР 
в октябре 2013 года по заявлению ру-
ководства компании «Аэрофлот». 

В июле 2013 года представители 
ШПЛС добились в Мосгорсуде призна-
ния законности решения государст-
венной инспекции труда по Москве, 
обязавшей «Аэрофлот» выплатить 
всем работникам летного состава свы-
ше 1 млрд руб. за работу в 2011–2012 
годах в ночное время, а также в особо 
вредных и опасных условиях. Но, по 
версии гособвинителя, господа Шляп-
ников и Пимошенко с августа 2013 го-
да стали предлагать летному дирек-

тору ОАО «Аэрофлот» Игорю Чалику 
уменьшить выплаты. Речь шла об «эко-
номии» 400 млн руб., за что сами пере-
говорщики просили в качестве отката 
100 млн руб. Господин Чалик заявил об 
этом в ФСБ, после чего все его перего-
воры с профлидерами уже проходили 
под контролем оперативников.

Игорю Чалику удалось снизить 
сумму отката до 30 млн руб. и дого-
вориться, что первый транш 10 млн 
руб. он положит в депозитарную 
ячейку банка ВТБ 24 на Мясниц-
кой улице. С этими деньгами Алек-
сея Шляпникова и Валерия Пимо-
шенко задержали возле банка 19 ок-
тября 2013 года. А вскоре после это-
го был задержан и бывший летчик 
Кнышов, также принимавший учас-
тие в переговорах с Игорем Чаликом. 
Всем было предъявлено обвинение 
по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (по-
кушение на мошенничество в особо 
крупном размере, совершенное орга-
низованной группой).

Однако выступившая в прениях 
прокурор попросила переквалифи-
цировать обвинение на менее тяж-
кое, заменив в нем квалифицирую-
щий признак в виде «организован-
ной группы» на «предварительный 
сговор». С учетом этого она предложи-
ла приговорить подсудимых Шляп-
никова к шести с половиной годам, 

Пимошенко к шести, а Кнышова к пя-
ти с половиной годам колонии обще-
го режима. Ранее им грозило до деся-
ти лет заключения. Подсудимые, на-
ходящиеся под домашним арестом, 
не согласились с этим, считая себя ни 
в чем не виновными.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат обвиня-

емого Шляпникова Михаил Макаров, 
защита настаивала на том, что уголов-
ное дело построено на провокации. 
Якобы руководство «Аэрофлота», что-
бы не платить 1 млрд руб., само пред-
ложило профсоюзным деятелям про-
вести переговоры о заключении но-
вого трудового договора, в рамках ко-
торого доходы пилотов со временем 
будут увеличены. Но профсоюзные 
лидеры требовали от руководства 
авиакомпании еще и выплаты значи-
тельной компенсации за незаконное, 
как установил суд, увольнение Сер-
гею Кнышову. По версии защиты, это 
и были те самые 10 млн руб., которые 
они забрали из банковской ячейки.

Однако Сергей Кнышов, высту-
пая в суде, дистанцировался от сво-
их попечителей, заявив, что ком-
пенсацию «Аэрофлот» выплатил ему 
еще летом 2013 года. Представители 
защиты и «Аэрофлота», признанно-
го потерпевшей стороной, выступят 
в прениях 10 марта.

Алексей Соковнин

Вымогали сообща, но не группой
За мошенничество в отношении «Аэрофлота» профсоюзным лидерам 
грозит до шести с половиной лет заключения

Столичные власти запустили 
в интернете площадку для обсу-
ждения проблем в городских по-
ликлиниках. 58 тыс. москвичей 
в первый же день работы превра-
тили площадку в большую жалоб-
ную книгу с руганью в адрес мно-
гочасовых очередей, работников 
регистратур, теряющих медкар-
ты, и врачей, к которым неделями 
невозможно попасть на прием. 
Тем временем в мэрии ждут от го-
рожан не просто жалоб, а предло-
жений по улучшению работы по-
ликлиник.

О запуске проекта «Московская по-
ликлиника» (на сайте мэрии crowd.
mos.ru) было объявлено вчера на за-
седании президиума правительства 
Москвы. «Каждый из жителей имеет 
опыт общения с поликлиникой, и хо-
роший, и плохой»,— заявил столич-
ный мэр Сергей Собянин, который 
выразил надежду, что улучшить ра-
боту поликлиник позволит «не толь-
ко количество, но и качество обсужде-
ния». В «Московской поликлинике» 
зарегистрировалось 58 тыс. потен-
циальных жалобщиков, что дало воз-
можность чиновникам назвать обсу-
ждение «крупнейшим краудсорсин-
говым (с использованием доброволь-
цев для решения задач.— 

”
Ъ“) проек-

том в России». Проект разделен на че-
тыре этапа. Сейчас участникам пред-
лагают жаловаться на сложности с по-
сещением поликлиник, с 5 марта они 
смогут выдвигать рацпредложения 
по улучшению их работы. Затем луч-
шие из идей отфильтруют эксперты 
департамента здравоохранения Мо-

сквы, а в середине марта пройдет го-
лосование участников — идеи-побе-
дители власти обещают реализовать 
на практике.

Уже вчера в «Московской поли-
клинике» развернулась гигантская 
жалобная книга. Участники обсужде-
ния сообщали о многочасовых очере-
дях в поликлиниках (даже с получен-
ными заранее электронными тало-
нами), работниках регистратур, теря-
ющих медкарты, а также о сбоящих 
системах выдачи электронных тало-
нов, записывающих сразу несколько 
пациентов к врачам на одно и то же 
время. В одной из детских городских 
поликлиник, как сообщают участни-
ки опроса, к педиатрам вообще стоит 
три очереди — «по талонам, на при-
вивку и просто спросить». Кроме то-
го, граждане жалуются на хамящих 
сотрудников поликлиник и слиш-
ком малое время на прием одного 
пациента (к примеру, 12 минут у те-
рапевта). Благодаря этому, как вы-
ражаются горожане, многие врачи 
«работают как статисты» и «относят-
ся к тебе как к назойливой мухе». 
Наконец, многие жалобщики гово-
рят о нехватке медперсонала в поли-
клиниках и невозможности попасть 
к профильным докторам (например, 
кардиологам и дерматологам) рань-
ше чем через неделю-полторы, а в от-
дельных случаях и через три месяца.

Отметим, что на поликлиники 
власти делают большую ставку в про-
водимой реформе системы здравоох-
ранения Москвы. Так, господин Со-
бянин вчера назвал амбулаторное 
звено «одним из главных направле-

ний улучшения работы медобслужи-
вания населения». О реформе стало 
известно после публикации в СМИ 
в октябре 2014 года документа о выс-
вобождении имущества 28 медучре-
ждений столицы, в том числе 18 боль-
ниц. Предлагалось слить ряд клиник 
с крупными больницами, а освобо-
дившиеся здания передать на баланс 
мэрии. Власти поясняли, что укрупне-
ние клиник необходимо для внедре-
ния новых стандартов диагностики 
и лечения пациентов, а ранее на про-
грамму технологического переосна-
щения больниц потратили 45 млрд 
руб. В ноябре 2014 года врачи дважды 
выходили на митинги, требуя ввести 
мораторий на реорганизацию. В фев-
рале 2015 года в мэрии сообщили, 
что в ходе реформы были уволены 
8,3 тыс. медработников, которым вы-
платили 2,69 млрд руб. компенсаций.

Глава Лиги защитников пациен-
тов Александр Саверский приветст-
вует появление подобной обратной 
связи по проблемам системы здраво-
охранения, напоминая, что власти до 
сих пор не представили подробные 
планы ее реформы, хотя обещали сде-
лать это еще в декабре 2014 года. Глав-
ными проблемами медучреждений 
господин Саверский считает очере-
ди, советуя властям «подумать над си-
стемой штрафов поликлиник за них», 
и долгое ожидание приема у специа-
листа. Но в последнем случае мэрия 
не сможет обойтись своими силами, 
так как точные сроки ожидания не за-
креплены в стандартах лечения, кото-
рые утверждает Минздрав.

Александр Воронов

Шлите письма гигабайтами
Москвичей просят ругать врачей через интернет

Праздник  
чудесного спасения
Четырнадцатого Адара, что соответствует 
в этом году 5 марта, евреи всего мира отме
чают праздник Пурим — праздник чудесного 
спасения иудейского народа от угрозы 
полного истребления.

История Пурима помогает нам увидеть 
чудесное в обыденном, закономерное 
в случайном и учит нас тому, что даже в самой 
опасной ситуации не следует отчаиваться. 
В дни празднования Пурима мы вспоминаем 
события, происшедшие в древнем Персидском 
царстве, когда только взаимная помощь и под

держка спасли целый народ от гибели. А сами 
события, предшествующие Пуриму, происходи
ли в VI веке до н. э. в Персидской империи.

Правил империей в те времена царь 
Ахашверош (Артаксеркс), и был у него ви
зирь — Аман, который и пытался поголовно 
истребить евреев на территории всего царства. 
А начиналось все с обычных житейских дел. 
В Сузах, столице Персии, жил еврей Мордехай 
со своей племянницей красавицей Эстер, 
которую Ахашверош взял себе в жены. Сам же 
Мордехай в силу своего гордого нрава нажил 
себе врага в лице визиря Амана, всего лишь не 
поприветствовав визиря должным образом — 
не преклонил перед ним колени. И Аман решил 
разделаться не только с Мордехаем, но и со 
всем народом. Обманом и хитростью Аман убе
дил царя Ахашвероша, что необходимо унич
тожить евреев, посулив большую выгоду казне 
за счет погромов. Чтобы определить день для 
осуществления своего кровавого плана, Аман 
бросал жребий (на аккадском языке «пуру») — 
откуда и происходит название праздника.

А спасла иудеев от гибели Эстер, рискуя 
собственной жизнью. В результате все закончи
лось благополучно. Храбрая Эстер спасла ев
реев, Мордехай удостоился царских почестей, 
и они остались в памяти народа на веки вечные.

В память о своем спасении евреи 
празднуют Пурим. Принято держать пост, 
в синагогах читают свиток Эстер, в котором 
рассказывается о вышеперечисленных 
событиях. Но, пожалуй, самой известной 
и веселой частью праздника является 
пуримшпиль, который очень нравится 
детишкам. В синагогах устраиваются костю
мированные представления. Традиционно 
выпекаются треугольные сладкие печенья 
с маковой начинкой — «гоменташи», или как 
еще их называют «уши Амана».

В этот день принято дарить друг другу 
подарки, давать щедрое подаяние бедным, 
веселиться и пить очень много спиртного.

Пусть эти праздничные дни будут свет
лыми и радостными. Желаю всем здоровья, 
счастья, успехов и благополучия!!!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Адольф Шаевич,
главный раввин 
России

К О Н Т Е К С Т
П Л А Т Н Ы М И  Д О Р О Г А М И  
С Т А Л И  П О Л Ь З О В А Т Ь С Я  Ч А Щ Е

По данным госкомпании «Автодор», в 2014 году по платным дорогам проехало 39 млн автомоби
лей, что на 50% больше 2013 года (26 млн машин). В полтора раза увеличились сборы за проезд — 
с 1,6 млрд до 2,4 млрд руб. При этом в прошлом году новых платных участков в эксплуатацию 
не вводилось. Председатель правления «Автодора» Сергей Кельбах объяснил прирост «общим 
увеличением трафика» на южном направлении и тем, что водители стали чаще выбирать платные 
скоростные дороги (в частности, М4 «Дон») вместо бесплатных. Вместе с тем, по словам господина 
Кельбаха, в 2015 году финансирование «Автодора» будет сокращено на 18% — со 106 млрд до 
87 млрд руб. изза «общей экономической ситуации». Бюджетный секвестр коснется реконструкции 
трасс М1, М3, Ногинск—Балашиха, Краснодар—Абинка, сообщили ”Ъ“ в прессслужбе госкомпа
нии. В частности, конкурсы по участкам 65–124 км трассы М3 и 33–132 км трассы М1 переносятся 
на 2016 год. На строительстве М11 (Москва—СанктПетербург) и ЦКАД сокращение не отразится, 
заявил господин Кельбах: они будут сданы в эксплуатацию к ЧМ2018. Иван Тяжлов
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Премьер Италии Маттео Ренци  
прибудет в четверг с офици-
альным визитом в Москву, где 
встретится с президентом РФ 
Владимиром Путиным. Вторая 
за последние полгода встреча 
лидеров России и Италии прио-
бретает особое значение в усло-
виях беспрецедентного кризиса 
в отношениях Москвы с Запа-
дом, вызванного конфликтом 
на Украине. В условиях, когда 
европейские лидеры предпочи-
тают воздерживаться от поездок 
в российскую столицу, премь-
еру одной из ведущих стран ЕС 
предстоит выполнить деликат-
ную миссию: продолжить диалог 
с Москвой по Украине и, несмо-
тря на войну санкций, усилить 
взаимодействие с Россией по 
урегулированию мировых кри-
зисов. Помимо Украины, ключе-
вой темой на переговорах станет 
ситуация в Ливии.

В российскую столицу Маттео 
Ренци прибудет из Киева, где сегод-
ня проведет переговоры с украин-
ским президентом Петром Поро-
шенко и другими членами руко-
водства страны. Впервые выступив 
в роли посредника в диалоге меж-
ду Россией и Западом в ходе состо-
явшегося в октябре саммита АСЕМ 
в Милане, на этот раз господин Рен-
ци будет вынужден учитывать те пе-
ремены, которые произошли в зо-
не конфликта на Украине в послед-
ние недели. Выполнение подписан-

ного 12 февраля в Минске лидера-
ми нормандской четверки мирно-
го соглашения идет непросто, при 
этом в Вашингтоне и Брюсселе до 
сих пор не отказались от введения 
новых санкций против России.

Накануне отлета в Киев и Москву 
премьер Ренци вместе с лидерами 
Британии, Германии и Франции 
принял участие в видеоконферен-
ции с президентом США Бараком 
Обамой. Темой переговоров стал 
ход реализации минских соглаше-
ний. Не желая ослаблять давления 
на Москву, несмотря на начавший-
ся отвод тяжелых вооружений в 
Донбассе (см. материал на этой по-
лосе), президент Обама стремится 
заручиться поддержкой европей-
ских лидеров. 

Маттео Ренци попытается смяг-
чить кризис как в отношениях меж-
ду Россией и ЕС, так и в диалоге 
между Москвой и Римом, отличав-
шемся особой теплотой при его 
предшественниках — Сильвио Бер-
лускони, Романо Проди и даже Эн-
рико Летте. Итальянский премьер, 
пригласивший Владимира Пути-
на в Милан на саммит АСЕМ в ок-
тябре, намерен предпринять новое 
дипломатическое наступление. Как 
пояснил 

”
Ъ“ экс-глава МИД Италии 

Франко Фраттини, успех москов-
ской миссии был бы «большим по-
литическим результатом» для моло-
дого премьера.

Другими темами переговоров 
в Москве станут международные 

кризисы и взаимодействие с Рос-
сией, пострадавшее в связи с «вой-
ной санкций». По словам Мат-
тео Ренци, одна из целей его визи-
та — вовлечь президента РФ «в ми-
ровой переговорный процесс», 
прежде всего, по Ливии, ситуа-
ция в которой беспокоит бывшую 
метрополию.

Кстати, о предстоящем визите в 
Москву Маттео Ренци впервые со-
общил в ходе телеэфира по Ливии, 
когда на фоне активизации там 
«Исламского государства» из стра-
ны эвакуировали итальянских гра-
ждан. О том, какую озабоченность 
вызывает на Апеннинах ситуация 
в бывшей колонии, можно судить 
по промелькнувшим в СМИ заяв-
лениям официальных лиц о го-
товности Рима возглавить воен-
ную операцию под эгидой ООН. Те-
перь же Италия, претендующая на 
роль лидера в урегулировании си-
туации в Ливии, рассчитывает за-
ручиться поддержкой Москвы. «В 
ходе моего визита важно дать Мо-
скве понять, что ООН и Россия как 
постоянный член Совбеза долж-
ны играть ключевую роль в реше-
нии ливийского вопроса»,— зая-
вил премьер Ренци. «Если Россия 
не поддержит в Совете безопасно-
сти резолюцию по Ливии, победы 
над ИГ ждать не стоит»,— пояснил 

”
Ъ“ Франко Фраттини.

Елена Пушкарская, Рим;  
Галина Дудина;  
Сергей Строкань

Премьер Италии перейдет 
с украинского на ливийское
Маттео Ренци едет в Москву с деликатной миссией

Визит премьера Израиля Би-
ньямина Нетаньяху в Вашинг-
тон вылился в беспрецедент-
ный скандал в отношениях США 
с их ключевым союзником на 
Ближнем Востоке. Не согласо-
ванное с Белым домом реше-
ние израильского лидера на-
прямую обратиться к Конгрессу 
США, призвав его не допустить 
заключения ядерного соглаше-
ния с Ираном, вызвало протест 
вашингтонской администрации. 
В итоге по одну сторону проти-
востояния оказались Белый дом 
и руководство Ирана, по другую 
— израильский премьер и контр-
олируемый республиканцами 
Конгресс США.

Начавшийся в понедельник ви-
зит в Вашингтон Биньямина Нета-
ньяху продемонстрировал, что от-
ношения руководства США и Изра-
иля достигли нижней точки в сво-
ей истории. С израильским премь-
ером не захотели вести переговоры 
ни президент Барак Обама, ни ви-
це-президент Джозеф Байден. А гос-
секретарь Джон Керри в день при-
езда господина Нетаньяху улетел в 
Швейцарию, где дважды встречал-
ся с главой МИД РФ Сергеем Лавро-
вым, а заодно провел переговоры 
с главой МИД Ирана Мохаммадом 
Джавадом Зарифом.

Таким образом, программа ви-
зита Биньямина Нетаньяху в пер-
вый день его пребывания в США ог-
раничилась общением с членами 
Американо-израильского комитета 
по общественным связям (AIPAC). 
Эта встреча стала прелюдией к глав-
ному событию визита, ради которо-
го израильский премьер и приле-
тел в Америку,— его выступлению 
перед обеими палатами контроли-
руемого республиканцами Кон-
гресса, прозвучавшему во вторник 
вечером.

Обструкция, которую устро-
ил израильскому премьеру Белый 
дом, вызвана тем, что получивший 
приглашение от Конгресса Нета-
ньяху не согласовал свой приезд 
с президентской администраци-
ей США. Более того, он не скры-
вал, что, не найдя понимания с Ба-
раком Обамой по иранскому ядер-
ному вопросу, намерен прибегнуть 
к последнему средству: через голо-
ву Белого дома обратиться за помо-
щью к американским законодате-
лям. Перед отлетом в США Нетань-
яху назвал свой визит «историче-
ской судьбоносной миссией», вы-
разив убежденность, что на карту 
поставлено будущее еврейского го-
сударства. «Как премьер я должен 
заботиться о безопасности Израи-
ля, и поэтому мы решительно вы-
ступаем против подписания ми-
ровыми державами соглашения с 
Ираном, которое поставит под уг-
розу само наше существование»,— 
пояснил израильский лидер.

Учитывая, что ядерное согла-
шение с Ираном может стать глав-
ной внешнеполитической побе-
дой Барака Обамы, попытка клю-
чевого ближневосточного союзни-
ка сорвать намечающуюся ядерную 
сделку с Тегераном была воспри-
нята в Белом доме как удар в спи-
ну. Не удивительно, что советник 
президента Обамы по вопросам на-
циональной безопасности Сюзан 
Райс назвала обращение Нетанья-
ху к Конгрессу «деструктивным для 
самой основы двусторонних отно-
шений». Позднее госсекретарь Кер-
ри попытался смягчить эту оцен-
ку, призвав не устраивать из это-
го события «грандиозный полити-
ческий футбол». «Очевидно, что в 
США рады выступлению премьера 
Израиля и сейчас наше сотрудниче-
ство с Израилем в области безопас-
ности более тесное, чем когда-либо 
ранее»,— заметил он. Но несмотря 
на это успокоительное заявление, 
«политический футбол» Нетаньяху 
на Капитолийском холме не захоте-
ли смотреть многие конгрессмены-
демократы, отказавшиеся присут-
ствовать на его выступлении.

Республиканцы же полны реши-
мости извлечь максимальную выго-
ду из того, что в их команде против 
президента Обамы сыграл премьер 

Израиля. Так же как для Барака Оба-
мы принципиально важно добить-
ся урегулирования иранского ядер-
ного кризиса, для его республикан-
ских противников в Конгрессе важ-
но не допустить заключения ядер-
ной сделки с Тегераном. В этой си-
туации интересы ближайшего со-
юзника становятся для республи-
канцев весомым аргументом про-
тив иранской политики Белого до-
ма. «Идея о том, что Конгресс будет 
сидеть в сторонке и наблюдать, как 
Джон Керри, Сюзан Райс и Барак 
Обама ведут переговоры с иранца-
ми, неосуществима. Я не думаю, что 
мы это позволим»,— предупредил 
сенатор-республиканец от Южной 
Каролины Линдси Грэм.

В свою очередь, в Тегеране под-
твердили готовность продолжать 
контакты с администрацией Обамы 
и возобновить переговоры с шестер-
кой мировых держав по урегулиро-
ванию иранского ядерного кризи-
са. «Вызывает сожаление, что есть 
определенная группа, которая из-
влекает выгоду из напряженности 
и кризисов. Нетаньяху выступает 
против любого решения»,— заявил 
глава МИД Ирана Мохаммад Джавад 
Зариф. Так же как республиканцы в 
Конгрессе используют в своей поли-
тической борьбе с президентом Об-
амой израильского премьера, иран-
ское руководство впервые после ис-
ламской революции 1979 года вы-
нуждено играть не против прези-
дента США, а вместе с ним.

Сергей Строкань

Иран напрямую подключился к 
операции против «Исламского го-
сударства» (ИГ) в Ираке. Иранский 
бригадный генерал возглавил 
спонсируемые Тегераном ши-
итские формирования, ставшие 
ударной силой наземной опера-
ции на фоне массового дезертир-
ства в иракской армии. Эксперты 
предупреждают, что ставка на ши-
итов в борьбе с ИГ может иметь и 
обратный эффект — увеличение 
финансирования «Исламского го-
сударства» со стороны суннитских 
стран Персидского залива, что не-
избежно приведет к его усилению.

Правительственные силы Ирака 
начали наступление на позиции бо-
евиков ИГ в Тикрите сразу с трех на-
правлений (см. 

”
Ъ“ от 2 марта). Эта опе-

рация, по замыслу властей, должна 
сыграть решающую роль в ходе воен-
ной кампании, выбив радикальных 
исламистов с территорий в централь-
ной части страны, занятых прошлым 
летом. Ударной же силой войск, на-
считывающих 30 тыс. человек, стали 
шиитские подразделения, действия 
которых, как выясняется, координи-
рует командующий спецназом иран-
ского Корпуса стражей исламской ре-
волюции генерал Гасем Сулеймани.

Одобрение участия Ирана в на-
земной операции против ИГ не раз 
высказывали США, возглавляющие 
силы международной коалиции в 
Ираке и Сирии. Позитивную роль 
шиитских формирований публично 
признавал и иракский премьер Хай-
дер аль-Абади. Осенью они помогли 
иракской армии отразить наступле-
ние боевиков ИГ на Багдад (см. 

”
Ъ“ от 

16 октября).

«Ряды иракской армии редеют из-
за массового дезертирства военнослу-
жащих-суннитов. Шиитские группи-
ровки, в частности, «Бригады Бадра», 
вышли на первый план,— объясняет 

”
Ъ“ эксперт расположенного в Дубае 

фонда Risk Insurance Management Те-
одор Карасик.— Уже сейчас числен-
ность этих формирований в соста-
ве правительственных сил в два ра-
за превосходит подразделения регу-
лярной армии».

По данным Вашингтонского ин-
ститута Ближнего Востока, состав 
иракской армии из-за дезертирства 
сократился за последние пять лет в че-
тыре раза — до 48 тыс. За то же время 
шиитские группировки, чью числен-
ность оценивают более чем в 100 тыс., 
взяли под контроль почти треть тер-
ритории страны — от южного Ира-
ка до нефтеносной провинции Кир-
кук на севере. «Это произошло благо-
даря их спонсору и идейному вдох-
новителю — Тегерану,— считает Тео-
дор Карасик.— Особенно роль Тегера-
на в Ираке выросла при правительст-
ве Хайдера аль-Абади: были основаны 
десятки компаний и агентств, поддер-
живающих шиитские группировки. В 
конечном же итоге власти Ирана над-
еются установить полный контроль 
над соседней страной. И борьба ме-
ждународной коалиции с ИГ для них 
весьма кстати».

Однако усиление и легитимиза-
ция шиитских группировок не устра-
ивают арабов-суннитов, составляю-
щих около 20% 30-миллионого насе-
ления Ирака. С суннитским населе-
нием шиитские боевики обращают-
ся хуже, чем боевики ИГ. Так, в кон-
це января, при наступлении на про-

винцию Дияла, откуда были выбиты 
подразделения ИГ, от рук боевиков 
«Бригад Бадра» погибли десятки мир-
ных жителей, чье убийство было по-
дано шиитскими формированиями 
как «казнь предателей».

«С одной стороны, такое положе-
ние вредит национальному прими-
рению в Ираке, за которое выступа-
ют США. И вообще оно идет вразрез 
с американскими интересами, так 
как шиитские группировки активно 
противостоят США с момента сверже-
ния режима Хусейна,— говорит Тео-
дор Карасик.— С другой стороны, си-
туация не так уж катастрофична для 
США, учитывая их сближение с Теге-
раном и тот факт, что в нынешнем во-
енном конфликте американцы оказа-
лись по одну сторону баррикад с ши-
итами. В конечном итоге многое бу-
дет зависеть от хода переговоров по 
иранской ядерной программе».

Впрочем, эксперты предупрежда-
ют, что ставка на шиитов в борьбе с 
ИГ может иметь и обратный эффект 
— увеличение финансирования «Ис-
ламского государства» со стороны сун-
нитских стран Персидского залива. «С 
точки зрения лидера суннитского ми-
ра Саудовской Аравии, Иран при по-
пустительстве или даже поддержке 
США берет ее в кольцо, спонсируя 
шиитов в Ираке, Сирии, Ливане, Йе-
мене,— поясняет Теодор Карасик.— 
Спонсоры джихада из числа салафит-
ских организаций и доноров в стра-
нах Аравийского полуострова не бу-
дут спокойно наблюдать за укрепле-
нием 

”
шиитского полумесяца“. Все 

это сулит апокалиптический сцена-
рий для Ирака и его соседей».

Мария Ефимова

США и Израиль  
разделил иранский атом
Барак Обама поссорился с ключевым союзником  
на Ближнем Востоке

Иран усиливает позиции в Ираке
Наступлением на «Исламское государство»  
командует иранский генерал

Мир в Донбассе требуется доказать
«Нормандская четверка» ждет от ОБСЕ ежедневных отчетов  
о ходе выполнения минских договоренностей

Лидеры стран «нормандской чет-
верки» в ночь на вторник обсудили 
по телефону ход выполнения мин-
ских договоренностей по урегу-
лированию конфликта в Донбас-
се. Переговоры представителей 
РФ, Германии, Франции и Укра-
ины будут продолжены в пятни-
цу в Берлине. Активизация уси-
лий международных посредников 
продиктована необходимостью 
закрепить первые результаты 
мирного процесса, достигнутые 
после перемирия, объявленного 
15 февраля. Несмотря на начав-
шуюся деэскалацию, ОБСЕ пока 
не подтверждает официально от-
вод сторонами тяжелых вооруже-
ний, а режим прекращения огня 
постоянно нарушается.

Как сообщила пресс-служба гер-
манского правительства, Ангела 
Меркель, Владимир Путин, Франсуа 
Олланд и Петр Порошенко обсуди-
ли вопросы обмена пленными, по-
ставок гуманитарной помощи в Дон-
басс, а также призвали активизиро-
вать работу по подготовке местных 
выборов в Луганске и Донецке. Ли-
деры четырех стран особо отмети-
ли необходимость повышения ро-
ли ОБСЕ — главного арбитра в кон-
фликте на юго-востоке Украины. По 
мнению «нормандской четверки», 
миссия ОБСЕ должна готовить ежед-
невные отчеты о ситуации в зоне 
конфликта. Кроме того, участники 
переговоров поддержали предложе-
ние разместить наблюдателей ОБСЕ 
в наиболее проблемных точках Дон-
басса (эта идея была выдвинута Пет-
ром Порошенко, а вчера ее поддер-
жали в ДНР и ЛНР). Речь идет о ста-
нице Луганской, Счастье, Попасном, 
Авдеевке, донецком аэропорту, Вол-
новахе, Широкино, Горловке.

Комментируя телефонные пере-
говоры четырех лидеров, пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков сообщил, что Владимир Путин 
оперировал «конкретными данны-
ми» об отводе вооружений в Донбас-
се. «В Кремле выступают за безуслов-
ное и скорейшее выполнение обяза-
тельств, которые стороны конфлик-
та взяли на себя»,— напомнил госпо-
дин Песков.

По итогам телефонной конферен-
ции решено провести в пятницу в 
Берлине переговоры представителей 
МИДов четырех стран (Москву будет 
представлять заместитель главы МИД 
РФ Григорий Карасин). До перегово-
ров в Берлине канцлер Меркель се-
годня обсудит ситуацию на юго-вос-
токе Украины с Еврокомиссией.

Резкая активизация усилий меж-
дународных посредников продик-
тована необходимостью закрепить 
первые результаты мирного процес-
са в Донбассе. Несмотря на начавшу-
юся деэскалацию, перемирие остает-
ся хрупким, стороны обвиняют друг 
друга в его нарушении. Как сообщил 
вчера представитель украинских си-
ловиков Андрей Лысенко, за сутки в 
зоне конфликта погибли трое укра-
инских военных. В то время как опол-
ченцы ДНР и ЛНР уже отрапортовали 
о завершении отвода тяжелых воору-
жений из зоны конфликта, в Киеве 
призывают им не верить. По версии 
Андрея Лысенко, ополченцы «осу-
ществляют постоянное перемеще-
ние вооружения, военной техники 
от линии разграничения в сторону 
границы с Россией, а потом обратно».

Примечательное заявление сде-
лал вчера и Петр Порошенко. Через 
считаные часы после переговоров с 
лидерами РФ, Германии и Франции 
он провел еще один телефонный раз-

говор — с председателем Евросовета 
Дональдом Туском. «Президент под-
черкнул, что постоянного и всеох-
ватывающего прекращения огня со 
стороны боевиков и полного отвода 
ими тяжелых вооружений при мо-
ниторинге ОБСЕ не достигнуто. Петр 
Порошенко призвал ЕС воздержать-
ся от преждевременного оптимизма 
и продолжать политику влияния на 
стороны минских договоренностей 
с целью полного выполнения их обя-
зательств»,— сообщила пресс-служба 
украинского президента.

Неопределенности добавляет от-
сутствие четкого и недвусмысленно-
го заявления ОБСЕ, подтверждающе-
го отвод тяжелых вооружений укра-
инскими силовиками и ополчен-
цами ДНР и ЛНР. «Хотя мы наблюда-
ем за отводом тяжелых вооружений, 
пока мы не имеем возможности это 
подтвердить. Для этого необходимо 
иметь базовые данные: где вооруже-
ния базируются, по каким маршру-
там их будут отводить, а также места, 
где они будут концентрироваться и 
храниться»,— говорится в сообщении 
специальной мониторинговой мис-
сии ОБСЕ. В ДНР такие оценки вызы-
вают недоумение. «Мы предоставили 
ОБСЕ всю полноту информации, при-
глашали их на отвод вооружения, со-
общали о начале отвода и маршрутах. 
Также они знают, где отведенная тех-
ника содержится»,— заявил замести-
тель командующего армией ДНР Эду-
ард Басурин.

Таким образом, говорить о том, 
что деэскалация в Донбассе прошла 
точку невозврата, пока преждевре-
менно. Этим и вызваны экстренные 
усилия лидеров «нормандской чет-
верки», понимающих всю шаткость 
достигнутого равновесия.

Сергей Строкань
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Операция по освобождению 
Тикрита от боевиков, 
в наступлении приняли 
участие более 30 тыс. военных

4
02.03

Освобождение 
сирийской армией 
31 деревни 
от боевиков

5
02.03

Уничтожение 
одного из лидеров 
ИГ в ходе боев 
в Тикрите

6
02.03

Серия взрывов 
в Багдаде,
погибли 
37 человек

1
25.02

Подрыв здания 
аэропорта 
в Мосуле 
боевиками

2
27.02

Убийство 32 захваченных 
в плен иракских 
полицейских 
боевиками

3
01.03

2
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ГДЕ ИРАК НАСТУПАЕТ НА «ИСЛАМСКОЕ ГОСУДАРСТВО»

Районы авиаударов 
Ирака, США 
и союзников

Основные направления 
ударов иракской армии

Территории, 
подконтрольные 
боевикам «Исламского 
государства»

курдов

арабов-суннитов

арабов-шиитов

Места боев силовиков 
Ирака, Иракского 
Курдистана 
с боевиками ИГ 

Границы притязаний
«Исламского 
государства»

ТЕРРИТОРИИ 
ПРЕИМУЩЕСТВЕННОГО 
ПРОЖИВАНИЯ

0 100 200 км

1103 человека 
погибли в Ираке 
в феврале 2015 года 
в результате боевых 
действий и терактов
(данные ООН)

Премьер Израиля Биньямин 
Нетаньяху призвал Конгресс 
США не допустить заключения 
ядерного соглашения с Ираном   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18815,16 (–11,72)
РТС 917,05 (+13,49)
FTSE 100 6889,13 (–51,51)

DAX 30 11280,36 (–130)
DJIA* 18158,2 (–130,43)
NASDAQ Composite* 4961,10 (–47,00)

*На 20:48.    По данным агентства Reuters.

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

30,0 80,0

30

40

50

60

70

80
руб. ● 62,3649

0,23%
1,0 1,30

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,1196

0,12%
1,15 1,95

1,15

1,31

1,47

1,63

1,79

тыс. пунктов ● 1,808

1,37%
30 100,0

30

44

58

72

86

100$ / баррель

0,94%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,71%

● 61,97тыс. пунктов ● 18,159

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.03.15
Австралийский доллар 48,7694
Английский фунт 95,8424
Белорусский рубль** 41,4385
Датская крона* 93,6466

Доллар США 62,3649
Евро 69,8487
Индийская рупия*** 10,0804
Казахский тенге*** 33,6798

Канадский доллар 49,8600
Китайский юань* 99,3942
Норвежская крона* 81,1272
СДР 87,7356

Сингапурский доллар 45,7388
Новая турецкая лира 24,8238
Украинская гривна* 23,5339
Шведская крона* 74,9921

Швейцарский франк 64,9161
Японская иена*** 52,0706
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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изменили настроение  
иностранных инвесторов, 
признает руководитель группы 
«Телекоммуникации и технологии»

Владислав Новый

Иностранные компании слома-
ли много копий, пытаясь отложить 
срок вступления в силу закона о хра-
нении персональных данных гра-
ждан России на территории страны. 
Напомню, закон предполагает пере-
нос баз данных из-за рубежа в рос-
сийские дата-центры. Компании го-
товились к расходам и просили до-
полнительное время, но законода-
тели лишь ускорили вступление за-
кона в силу, предложив бизнесу уло-
житься до 1 сентября 2015 года.

Этот закон коснулся почти всех 
бизнесов, так как распространяет-
ся он на персональные данные кли-
ентов и сотрудников иностранных 
компаний. И, учитывая градус ди-
скуссии, от иностранных компа-
ний я ждал только плохих новостей. 
О первом «пострадавшем» от зако-
на стало известно в феврале. Компа-
ния T-Systems, российская «дочка» 
Deutsche Telekom, планировала раз-

вивать в России cloud-сервис на ба-
зе европейских центров обмена дан-
ными (ЦОД). Но из-за скачка курса 
евро, а также изменения в законода-
тельстве от проекта отказалась.

И уж чего не ожидал, так это услы-
шать от иностранца дифирамбы но-
вому закону. О его пользе мне вче-
ра рассказал Ричард ван Вагенин-
ген, гендиректор Orange Business 
Services в России и СНГ, «дочки» 
французского сотового оператора 
Orange, которая владеет в России 
магистральной линией связи. Кро-
ме этого, компания развивает облач-
ный сервис на базе ЦОДа во Фран-
ции, а в прошлом году решила запу-
стить аналогичные услуги на базе 
ЦОДа в Москве. Дело в том, что воль-
но или невольно требования закона 
обеспечили компанию новыми кли-
ентами. «Для нас это супер»,— раду-
ется Ричард ван Вагенинген. По его 
словам, десятки клиентов заявили 
о намерении перенести свои дан-
ные в столичный дата-центр. Инве-
стиции в проект окупятся за три го-
да, надеется господин ван Вагенин-
ген. При этом он не отрицает, что 
Orange Business Services в прошлом 
году поддерживала лоббистов ино-
странных компаний, просивших от-
ложить закон. Компания лишь хоте-
ла уточнить формулировки закона, 
пояснил он.

Чиновник, близкий к Минком-
связи, рад «позитивным намерени-
ям» Orange Business Services, все-
таки это первый иностранный иг-
рок, увидевший пользу от спорно-
го закона. До этого основными его 
бенефициарами считались «Росте-
леком» и «Ростех», планировавшие 
строить ЦОДы и разрабатывать со-
ответствующий софт. Ряд зарубеж-
ных компаний, передавая данные 
на хранение, будут априори дове-
рять иностранному игроку, считает 
директор Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Сер-
гей Плуготаренко. Новый проект 
Orange Business Services способен 
«снять напряжение вокруг закона», 
заключает он.

вчера

МИНСТРОЙ

представил для обсуждения 
законопроект об «Агентстве 
жилищного развития» (АЖР) — 
новом институте жилищно-
го развития, которое предполага-
ет объединение Агентства по ипо-
течному жилищному кредитованию 
(АИЖК) и Фонда развития жилищ-
ного строительства (Фонд РЖС). 
Объединение будет произведе-
но на базе АИЖК, которое переи-
менуют в АО «Агентство жилищно-
го развития». В подчинении голов-
ной компании будет несколько ор-
ганизаций: Фонд РЖС, отвечаю-
щий за привлечение в оборот нахо-
дящихся в федеральной собствен-
ности земельных участков (должен 
перейти в управление АЖР 1 июля), 
Агентство финансирования жилищ-
ного строительства, которое зай-
мется привлечением инвестиций 
в строительство коммунальной ин-
фраструктуры, и страховая компа-
ния АИЖК. Возможны и иные инсти-
туты развития, предполагается со-
здание банка. В законопроекте го-
ворится, что «АЖР является учре-
дителем и (или) участником кредит-
ной организации с преобладающим 
участием в уставном капитале та-
кой кредитной организации». Таким 
образом, решения о том, как именно 
будет создан банк при АЖР, еще нет. 
Елена Ковалева

ANYWAYANYDAY,

онлайн-сервис продажи авиабиле-
тов, возглавил Евгений Шух-
лин, занимавший до этого долж-
ность директора по развитию. Ос-
новной акционер Anywayanyday Ки-
рилл Подольский, руководивший 
компанией, теперь займет пост 
председателя совета директоров. 
Роман Рожков

APPLE

в четвертом квартале 2014 
 года впервые с 2011 года опе-
редила Samsung по мировым 
продажам в натуральном вы-
ражении смартфонов, сообщи-
ла Gartner. По ее оценкам, Apple ре-
ализовала 74,732 млн iPhone, в то 
время как Samsung — около 73 млн 
смартфонов. За отчетный  период 
продажи Apple возросли на 49%, 
Sam sung же — напротив, упали 
на 12%. Reuters

РОСАВИАЦИЯ

сообщила, что  количество 
транзитных полетов через 
российское воздушное про-
странство в 2014 году сокра-
тилось на 8,5%, до 267 тыс. 
 Количество международных полетов 
упало на 3,3%, до 842 тыс., внутрен-
ние перевозки выросли на 13,2%, 
до 620 тыс. Источник ”Ъ“ в отра-
сли пояснил, что снижение транзи-
та связано с облетом Крыма зару-
бежными перевозчиками. В целом 
в 2014 году в российском воздушном 
пространстве было обслужено бо-
лее 1,4 млн полетов воздушных су-
дов — на 3% больше, чем в 2013 году. 
 Елизавета  Кузнецова

ОКТЯБРЬСКИЙ ЭЛЕКТРО-
ВАГОНОРЕМОНТНЫЙ 
 ЗАВОД (ОЭВРЗ),

подконтрольный «Трансмашхол-
дингу» (ТМХ, 50% минус две акции 
у «Трансгрупп» Искандара Махму-
дова и Андрея Бокарева, по 25% — 
у ОАО РЖД и Alstom), пожало-
вался в ФАС на итоги конкур-
са на поставку вагонов для 
метрополитена Петербур-
га. Жалобу рассмотрят 5 мар-
та. Конкурс на поставку восьми со-
ставов для третьей линии метро 
за 3,8   млрд руб. был объявлен коми-
тетом по транспорту города в кон-
це января. ОЭВРЗ не допустили 
из-за несоответствия заявки тех-
заданию, победителем призна-
ли ООО «Вагонмаш» (принадлежит 
Skoda и структурам Кировского за-
вода). До этого ТМХ выигрывал по-
чти все конкурсы на поставку ваго-
нов для метро. Юлия Галлямова, 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Orange Business Servi
ces в прошлом году 
поддерживала лобби
стов иностранных 
компаний, просивших 
отложить закон, ого
вариваясь, что лишь 
хотела уточнить 
его формулировки

Ориентированным 
на экспорт металлургам, 
в основном выигравшим 
от девальвации рубля, 
тем не менее удалось убе-
дить правительство в том, 
что отрасль тоже явля-
ется проблемной. Вче-
ра на совещании с основ-
ными игроками первый 
вице-премьер Игорь Шу-
валов пообещал, что уг-
роза ввести экспортные 
пошлины из-за резко-
го роста цен на внутрен-
нем рынке реализова-
на не  будет. Кроме того, 
металлургам могут дать 
и другие льготы, тогда 
как никаких формаль-
ных обязательств по удер-
жанию цен для потреби-
телей компании не взяли. 
Им лишь рекомендовано 
«ответственно подходить 
к ценообразованию».

Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов провел вче-
ра заседание антикризис-
ной комиссии, на которой 
рассматривались, в частно-
сти, ситуация в металлургии 
и меры поддержки отрасли. 
По информации 

”
Ъ“, на ней 

присутствовали владелец 
«Северстали», президент НП 
«Русская сталь» (объединяет 
крупнейших игроков) Алек-
сей Мордашов, владельцы 
ММК Виктор Рашников, «Ме-
чела» Игорь Зюзин, трубных 
ТМК и ОМК Дмитрий Пум-
пянский и Анатолий Седых, 
основной акционер «Русала» 
Олег Дерипаска.

Российские металлур-
ги сейчас выигрывают от де-
вальвации рубля (свыше тре-
ти стали экспортируется), но 

их практика повышения вну-
тренних цен до уровня экс-
портного паритета вызвала 
недовольство машинострои-
телей и нефтяников. Так, по 
данным «Металл Эксперта», к 
27 февраля внутренние цены 
на холоднокатаный прокат 
на март выросли месяц к ме-
сяцу на 9–13%, до $452 за тон-
ну, что уже на 10% выше экс-
портного паритета. Потреби-
тели неоднократно жалова-
лись в правительство, и Мин-
промторг и ФАС грозили ме-
таллургам экспортными пош-
линами, если те не договорят-
ся с покупателями. Но, несмо-
тря на удачную рыночную 
конъюнктуру, металлурги и 
сами готовы пожаловаться 
на проблемы. Так, в презен-
тации «Русской стали» к засе-

данию (есть у 
”
Ъ“) отмечается, 

что в 2014 году потребление 
стали в России снизилось на 
1,4%, до 45 млн тонн, а в 2015 
году падение составит 11,5%, 
до 40 млн тонн. В НП счита-
ют, что металлургам придет-
ся «наращивать объемы экс-
порта либо снижать загруз-
ку мощностей». Металлур-
гов беспокоят и инициати-
вы государства по усилению 
контроля в экологической и 
энергетической сферах, кото-
рые, по их оценке, могут уве-
личить нагрузку на отрасль 
на 74 млрд руб. в год.

Источники 
”
Ъ“, близкие 

к участникам совещания, го-
ворят, что первый вице-пре-
мьер счел нецелесообраз-
ным введение пошлин на ме-
таллопродукцию и лом. Это 

подтвердили и в секретариа-
те Игоря Шувалова. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ добавля-

ет, что Игорь Шувалов на за-
седании, напротив, высту-
пил за стимулирование экс-
порта, напомнив о создании 
единой структуры поддер-
жки экспортеров (объединит 
ЭКСАР, Росэксимбанк и ряд 
других институтов, 

”
Ъ“ пи-

сал об этом в 2014 года). При 
этом первый вице-премьер, 
по словам одного из участ-
ников совещания, высказал-
ся и против госрегулирова-
ния цен на металлопродук-
цию, но призвал компании «в 
сложной экономической си-
туации ответственно подхо-
дить к ценообразованию, осо-
бенно в важных для государ-
ства и граждан инфраструк-

турных проектах». Игорь Шу-
валов также выступил за сни-
жение административной на-
грузки, поручив Минэконо-
мики разработать законопро-
ект по ограничению роста 
кадастровой стоимости зем-
ли для предприятий, а Мин-
природы — внести в прави-
тельство перечень лицензий 
на месторождения, которые 
нужно продлевать. Предста-
витель первого вице-премь-
ера добавляет, что Игорь Шу-
валов согласился с просьбой 
металлургов о введении вре-
менного моратория на изме-
нения, которые могут приве-
сти к увеличению их экологи-
ческих платежей.

Представители Минпро-
мторга и металлургических 
компаний вчера не коммен-
тировали ход и итоги заседа-
ния. По данным источников 

”
Ъ“, сегодня ситуация в отра-

сли будет еще раз обсуждать-
ся в правительстве — уже на 
совещании у премьера Дмит-
рия Медведева.

Николай Сосновский из 
UBS отмечает, что любое руч-
ное регулирование отрасли 
решает проблему лишь на ко-
роткий период — гораздо эф-
фективнее структурно под-
держать проблемных потре-
бителей. Базовый сценарий 
ситуации предполагал, что 
металлургам придется до-
говариваться с основными 
крупными клиентами в Рос-
сии, идя на уступки по цене, 
полагает аналитик, а введе-
ние пошлин выглядит слож-
ным в реализации даже тех-
нически — из-за широкого ас-
сортимента продукции.

Анатолий Джумайло

В давней практике дробления 
депозитов перед отзывом у бан-
ка лицензии ради получения 
страхового возмещения постав-
лен новый рекорд. В СБ-банке 
Агентство по страхованию вкла-
дов насчитало таких операций 
на 1,2   млрд руб. На их проведе-
ние у клиентов банка было вре-
мя: первые признаки неиспол-
нения СБ-банком обязательств 
появились в конце прошлого го-
да, лицензия у него была отозва-
на 16 февраля.

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) подвело первые итоги ана-
лиза ситуации в СБ-банке, который 
лишился лицензии более чем че-

рез месяц с начала появления яв-
ных проблем с проведением плате-
жей (лицензия отозвана 16 февра-
ля). Согласно полученному реестру 
обязательств СБ-банка, за выпла-
той страхового возмещения на сум-
му 16,9 млрд руб. могут обратиться 
28 тыс. вкладчиков. Впрочем, полу-
чить возмещение рискуют не все. В 
банке обнаружены факты соверше-
ния сомнительных операций по пе-
реводу средств со счетов юридиче-
ских лиц (не подлежащих страхова-
нию.— 

”
Ъ“) и физических лиц (с сум-

мой вкладов выше госстраховки в 
1,4 млн руб.— 

”
Ъ“) на счета подстав-

ных физлиц незадолго до отзыва ли-
цензии в период устойчивой непла-

тежеспособности банка, сообщили 
в АСВ. Всего было выявлено более 
1,6 тыс. таких операций на 1,2 млрд 
руб. Эти вклады не подлежат страхо-
ванию в соответствии с законом и не 
включаются в реестр. Случай СБ-бан-
ка — самый крупный из тех, что бы-
ли выявлены с 2008 года, когда такая 
практика получила достаточно ши-
рокое распространение.

До сих пор рекордсменом по объе-
му дробления вкладов был Банк про-
ектного финансирования (лицензия 
отозвана 13 декабря 2013 года). Объ-
ем дробления вкладов в нем соста-
вил 1,1 млрд руб. Третье место (а до 
случая с СБ-банком — второе) — у Ин-
вестбанка. Итоговый объем опера-

ций, признанных дроблением вкла-
дов, там составил 800 млн руб. Всего 
с 2008 года клиенты банков прове-
ли свыше 20 тыс. таких операций на 
сумму более чем 12 млрд руб.

По идее двукратное увеличение 
страховки по вкладам с конца прош-
лого года (с 700 тыс. до 1,4 млн руб.) 
должно было принципиально сни-
зить объемы дробления. Впрочем, в 
случае с СБ-банком работает другая 
логика: если бы не повышение сум-
мы депозита, подлежащего стопро-
центному страховому возмещению, 
число операций дробления могло 
быть и вовсе в несколько раз больше.
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Вкладчики СБ-банка надробили на рекорд
Перед отзывом лицензии банк увлекся сомнительными операциями

Кирилл Шамалов, сын акцио-
нера банка «Россия» Николая 
Шамалова, решил оставить на-
емную работу, сосредоточив-
шись на собственном бизнесе. 
Как стало известно 

”
Ъ“, он по-

кидает пост зампреда правле-
ния  СИБУРа, где работал с 2008 
года и получил более 20% акций 
в 2014 году. Господин Шамалов 
сохранит влияние на управление 
холдингом через места в совете 
директоров, а также самостоя-
тельно и с партнерами займется 
инвестициями в IT, инжини-
ринг и переработку полимеров.

Кирилл Шамалов до конца марта 
покинет нефтехимический холдинг 
СИБУР, где сейчас занимает долж-
ность зампреда правления, а также 
владеет 21,3% акций, рассказал 

”
Ъ“ 

источник, знакомый с ситуацией. 
Он добавил, что господин Шамалов 
сохранит место в совете директоров 
СИБУРа, но сосредоточится на собст-
венном бизнесе. Кандидатуры смен-
щика обсуждаются. Сам Кирилл Ша-
малов и представители холдинга от 
комментариев отказались.

Новые проекты у топ-менеджера 
уже есть — вместе с бывшим дирек-
тором по юридической поддержке 
СИБУРа Денисом Некиенко и Серге-
ем Котляренко (будут владеть по 30%) 
он создал «КДС-Инвест» для инвести-
ций в IT (уже купила 50% «Эйти серви-
са»). Самостоятельно господин Шама-
лов планирует осваивать, по данным 
источников 

”
Ъ“, инжиниринговые 

услуги и переработку полимеров. 
«Но о конкуренции с СИБУРом речи 
не идет»,— подчеркивает один из со-
беседников 

”
Ъ“.

Кириллу Шамалову 32 года, он 
пришел в СИБУР в 2008 году, до это-
го работал в «Газпроме», «Рособорон-
экспорте», Газпромбанке и аппарате 
правительства. В СИБУРе сначала за-
нял должность вице-президента по 
административной поддержке биз-
неса, в 2012 году стал зампредправ-
ления компании.

• СИБУР — крупнейший в России неф-
техимический холдинг. Перерабаты-
вает попутный нефтяной газ (ПНГ), 
выпускает базовые полимеры, поли-
этилен, полипропилен и так далее. 
Скорректированная чистая прибыль 

СИБУРа за девять месяцев 2014 года 
составила 24,8 млрд руб. при убытке 
в третьем квартале 5,95 млрд руб. 
(в компании объясняли результат 
убытком от курсовых разниц). Объ-
ем переработки ПНГ в январе—сен-
тябре 2014 года составил 15,4  млрд 
кубометров, объем продаж жидких 
углеводородов — 4,9 млн тонн.
Долю в СИБУРе Кирилл Шамалов 

исходно получил в рамках опцион-
ной программы и постепенно довел 
ее до 4,3%. В сентябре 2014 года он 
выкупил еще 17% акций у Геннадия 
Тимченко, став вторым по размеру 
совладельцем СИБУРа после Леони-
да Михельсона (50,2%). Господин Тим-
ченко сохранил 15,3% акций холдин-
га. По словам источников 

”
Ъ“, знако-

мых с ходом подготовки сделки, Ген-
надий Тимченко вел переговоры о 
продаже доли и с другими топ-ме-
неджерами СИБУРа, но они отказа-
лись. Стоимость пакета не раскры-
валась, но гендиректор компании 
Дмитрий Конов оценивал СИБУР в 
целом минимум в $10 млрд. Как гово-
рят источники 

”
Ъ“, Кирилл Шамалов 

приобретал долю на заемные средст-

ва и увеличить ее не собирается «из-
за высокой долговой нагрузки».

Глава совета директоров Top-
Contact Артур Шамилов считает ло-
гичным уход топ-менеджера от опе-
рационного управления компани-
ей после консолидации крупно-
го пакета. Константин Юминов из 
Raiffeisenbank добавляет, что цели-
ком нефтехимическая отрасль сей-
час находится в лучшем положении, 
чем, например, нефтяная — цены на 
сырье снизились, уровень валютно-
го экспорта высок, есть серьезные 
перспективы участия в импортоза-
мещении. В этой ситуации самостоя-
тельные вложения господина Шама-
лова в переработку полимеров также 
выглядят перспективными. Инжи-
ниринг, отмечает глава Фонда энер-
гетического развития Сергей Пикин, 
сейчас скорее интересен в нефтега-
зовой отрасли, где игроки не столь 
сильно, как, например, энергетики, 
сокращают инвестпрограммы, обя-
заны модернизировать перерабаты-
вающие мощности и увеличивать 
добычу.

Кирилл Мельников

Кирилл Шамалов открывает новые элементы
Совладелец СИБУРа перестанет быть его менеджером
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Металлурги отбились от пошлин
Отрасли пообещали новые льготы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На рынке коллективных инвес
тиций сменился тренд. На фоне 
укрепления рубля частные ин
весторы предпочитают перево
дить средства из валютных ин
струментов в рублевые фонды. 
При этом у представителей 
управляющих компаний креп
нет уверенность, что продолжа
ющийся уже 15 месяцев уход ин
весторов из открытых ПИФов 
сменится притоком средств.

В феврале пайщики сократили 
вывод средств из открытых паевых 
инвестиционных фондов (ПИФ). По 
оценке 

”
Ъ“, основанной на предвари-

тельных данных Национальной ли-
ги управляющих (НЛУ), в минувшем 
месяце чистый отток средств из роз-
ничных ПИФов составил 1,09 млрд 
руб. Это почти вдвое меньше потерь, 
понесенных фондами в январе (2 мл-
рд руб.). Тем не менее февраль стал 
15-м месяцем подряд, когда откры-
тые ПИФы фиксировали чистый от-
ток средств. За это время фонды ли-
шились 18,8 млрд руб.

При этом на рынке сложилась 
редкая для последних лет ситуация: 
самыми непопулярными стали фон-
ды фондов, которые инвестируют 
преимущественно в валютные акти-
вы. Объем выведенных средств из 
них в феврале превысил 1 млрд руб., 
что является максимальным значе-
нием за всю историю существова-
ния. Массовый уход инвесторов из 
этих инструментов был спровоциро-
ван стремительным укреплением 
российской валюты на фоне восста-
новления цен на нефть, произошед-
шего в феврале. По итогам последне-

го месяца зимы курс доллара сни-
зился на 10,4%, до 61,7 руб./$. «На фо-
не стабилизации курса рубля вложе-
ния в активы, номинированные в ва-
люте, стали менее интересными для 
инвесторов»,— констатирует предсе-
датель совета директоров «ВТБ Капи-
тал Управление активами» Влади-
мир Потапов. По словам управляю-
щего директора «Сбербанк Управле-
ние активами» Евгения Линчика, по-
давляющее большинство инвесто-
ров заработали на вложениях в дан-
ные фонды, и некоторые из них 
предпочли зафиксировать прибыль. 
По данным НЛУ, доходность самых 
крупных фондов, ориентированных 
на вложения в зарубежные активы, 
за 2014 год составила 40–80%, а в ян-
варе — 20–26%.

В таких условиях инвесторы начи-
нают переходить в фонды, инвести-
рующие в инструменты с фиксиро-
ванной доходностью (облигаций, 
смешанных инвестиций и денежно-
го рынка). По данным НЛУ, в сентя-
бре фонды этих категорий привле-
кли почти 700 млн руб. По мнению 

портфельного управляющего «Газ-
промбанк — управление активами» 
Сергея Никитина, февраль может 
стать переломным месяцем, посколь-
ку оттоки средств инвесторов пра-
ктически прекратились, сменив-
шись пусть и умеренными, но прито-
ками в консервативные фонды. «По-
ка инвесторы предпочитают менее 
рискованные варианты с преоблада-
ющей или по крайней мере сущест-
венной долей облигаций в портфе-
ле»,— отмечает директор департа-
мента управления активами «Альфа-
Капитала» Виктор Барк. По словам на-
чальника управления продаж и мар-
кетинга «Райффайзен Капитала» Кон-
стантина Кирпичева, в консерватив-
ные фонды заходят как новые инвес-
торы, так и те, кто зафиксировал при-
быль в «долларовых» фондах.

Впрочем, инвесторы перенацели-
ли свои вложения и на ряд отрасле-
вых фондов акций, прежде всего ме-
таллургии и нефтегазового сектора. В 
феврале такие фонды привлекли 
540 млн руб., основная доля при-
шлась на фонды под управлением 

«Сбербанк Управление активами» 
(около 280 млн руб.) и «Альфа-Капита-
ла» (220 млн руб.). «Инвесторы стали 
очень разборчивы в выборе инвести-
ционных стратегий и вкладывают в 
те из них, которые показывают ста-
бильно хорошие результаты на про-
должительном отрезке времени»,— 
отмечает Виктор Барк. По данным 
НЛУ, доходность самых крупных 
фондов, ориентированных на вложе-
ния в сырьевые активы, с начала года 
составил 20–30%, а за шесть месяцев 
— 30–80%. По словам Евгения Линчи-
ка, страхи пока превалируют над по-
казанным ростом рынка, поэтому 
инвесторы не готовы входить в ши-
рокий рынок акций, предпочитая от-
дельные идеи.

В отношении ближайших пер-
спектив рынка коллективных инве-
стиций представители управляю-
щих компаний стараются смотреть 
позитивно. «Мы ожидаем, что уме-
ренные притоки могут начаться в 
ближайшие месяцы, поскольку ос-
новные геополитические риски вы-
глядят сейчас не так остро»,— отме-
чает Сергей Никитин. Но основны-
ми бенефициарами притока оста-
нутся фонды с консервативной стра-
тегией, подчеркивает господин Кир-
пичев. «Если ситуация на россий-
ском рынке продолжит улучшаться, 
что, скорее всего, произойдет при 
более или менее стабильной цене на 
нефть, а также отсутствии новых 
санкций, то отток из фондов акций 
продолжит сокращаться и даже мо-
жет смениться притоком»,— резю-
мировал господин Барк.

Виталий Гайдаев

Валюта отработала свое
Теперь пайщики предпочитают рублевые инструменты

По мнению участников рынка, 
столь значительный объем опера-
ций по дроблению в СБ-банке — 
следствие промедления ЦБ с отзы-
вом лицензии. «Рекордное число 
клиентов, которые путем дробления 
крупных сумм вкладов рассчитыва-
ют получить страховое возмещение 
от АСВ, в первую очередь связано 
именно с тем, что проблемы в банке 
стали очевидными для широкой об-
щественности больше месяца до от-
зыва лицензии,— указывает зам-
пред правления Локо-банка Ирина 
Григорьева.— То же относится и к 
большому количеству операций по 
переводу средств юридических лиц 
на счета вкладов физических лиц. В 
ситуации с СБ-банком у клиентов бы-
ло достаточно времени на то, чтобы 
принять решение попытаться хоть 
как-то получить страховую выплату». 
Напомним, сообщения клиентов-
юрлиц о том, что банк задерживает 
проведение операций, стали появ-
ляться на банковских форумах с кон-
ца декабря, в январе банк сначала 
официально ограничил, а потом и 
вовсе прекратил проведение любых 
операций. Длительные размышле-
ния регулятора о судьбе банка, при-
том что какие-то операции проводи-
лись, просто спровоцировали и ком-
пании, и граждан попытаться пред-
принять что-то для спасения своих 
средств, согласен партнер юридиче-
ской компании «Яковлев и партне-
ры» Игорь Дубов.

Впрочем, сам Банк России в таких 
случаях обычно указывает на нормы 
закона, обязывающие его отозвать 
лицензию при документарно дока-

занной 14-дневной неплатежеспо-
собности банка, при этом на приня-
тие решения при уже имеющихся 
доказательствах закон отводит регу-
лятору еще 15 дней.

Как бы там ни было, длительные 
сроки отзыва лицензии могут дать 
дробильщикам дополнительные 
шансы. Дроблением АСВ считает 
операции по разбивке средств юри-
дических или физических лиц, про-
веденные в период неплатежеспо-
собности банка. А в случае с СБ-бан-
ком, учитывая, что отдельные опера-
ции, в том числе и в пользу самого ЦБ 
(см. 

”
Ъ“ от 24 февраля), СБ-банк про-

водил на протяжении всего января, 
непонятно, когда наступила непла-
тежеспособность. «Не исключено, 
что клиенты, признанные сейчас 
дробильщиками и получившие от-
каз во включении в реестр, попыта-
ются оспорить такое решение, в том 
числе и в части сроков,— говорит 
Игорь Дубов.— В то же время им сле-
дует быть готовыми к тому, что для 
положительного решения суда в их 
пользу им потребуется представлять 
экономическое обоснование, напри-
мер договор об оказании услуг меж-
ду юрлицом и физлицом». Несмотря 
на то что в 95% случаев споры в суде 
разрешаются в пользу АСВ, есть эпи-
зоды, когда дробильщикам удава-
лось доказать свое право на включе-
ние в реестр кредиторов банков, на-
иболее массовыми они были в слу-
чае Тюменьэнергобанка (лицензия 
отозвана 4 декабря 2008 года). На ру-
ку клиентам сыграло то, что дроб-
ление в этом банке проводилось до 
введения ему запрета на операции 
с вкладами.

Ксения Дементьева

Вкладчики СБ-банка 
надробили на рекорд

Новый владелец активов Мак
сима Ноготкова Олег Малис на
чал с ними расставаться. Первая 
утрата — сеть ювелирных мага
зинов Pandora. Теперь она на 
100% принадлежит Сбербанку. 
Владение прочими активами 
оспаривается в судах.

Вчера истек срок реализации пут-
опциона Сбербанка на продажу при-
надлежащих ему 35% ЗАО «Панклуб», 
развивающего по франшизе в России 
сеть ювелирных магазинов Pandora, 
рассказали источники 

”
Ъ“, близкие к 

Сбербанку. Вторая сторона контракта 
— холдинговая компания Trellas, ко-
торая владеет активами ГК «Связной» 
на верхнем уровне (включая оставши-
еся 65% «Панклуба»), за отведенный на 
реализацию опциона срок с декабря 
по март так и не выкупила у банка его 
пакет. В результате «по условиям со-
глашения банк остался владельцем 
35% 

”
Панклуба“, а также забрал 

остальные 65%», рассказали собесед-
ники 

”
Ъ“. Таким образом, Олег Малис 

отдал Сбербанку первый из недавно 
полученных активов.

В пресс-службе Сбербанка отказа-
лись комментировать эту тему. Так-

же поступили Максим Ноготков и 
Олег Малис (процесс передачи акти-
вов между ними еще не завершен). 
Для Сбербанка получение Pandora 
по отступному скорее вынужденное. 
«Банку нет смысла становиться вла-
дельцем непрофильного актива, и 
найти на него инвестора в текущих 
условиях тоже будет очень непро-
сто»,— говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к Сбербанку.
Однозначно оценить ликвидность 

этого актива сейчас непросто: в теку-
щей ситуации ювелирная отрасль до-
статочно проблемный сегмент, неиз-
вестно, сколько продлится спад спро-
са, отмечает генеральный директор 
Fashion Consulting Group Анна Леб-
сак-Клейманс. Однако, по ее мнению, 
«в долгосрочной перспективе юве-
лирная компания, работающая в 
среднем ценовом сегменте, может 
стать интересной для инвесторов, 
тем более что это не эксперименталь-
ный проект, а бренд с состоявшейся 
репутацией». Зампред банка «Урал-
сиб» Алексей Гонус менее оптимисти-
чен. «Да, в прошлый кризис было не-
мало удачных примеров, когда банки 
забирали недвижимость, потом 

успешно ее продавали и в итоге не 
несли убытков по невозвращенным 
обеспеченным кредитам»,— вспоми-
нает он, приводя в пример бизнес-
центры «Северное сияние» и «На 
Красной Пресне», которые МИАН за-
ложил, а потом и отдал по кредитам 
Альфа-банка. Однако банкиры не 
припоминают удачных примеров ре-
ализации банками торговых компа-
ний без потерь для себя.

Сохранность прочих активов в 
группе компаний «Связной», зало-
женных на разных уровнях владения 
по ссудам от разных кредиторов, под 
вопросом. Эти залоги (в частности, по 
кредиту от Промсвязьбанка на сумму 
около 6 млрд руб. и финансированию 
от структур НПФ «Благосостояние» на 
сумму 3,5 млрд руб.) кредиторы взы-
скивают в судах за рубежом. В частно-
сти, 15% в компании Svyaznoy N.V. 
(
”
дочка“ Trellars) в конце января уда-

лось получить НПФ «Благосостоя-
ние». Промсвязьбанк чуть позже по-
пытался обратить взыскание на 51% 
Svyaznoy N.V., однако Олег Малис че-
рез свои структуры заблокировал эту 
сделку (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля).

Юлия Локшина

Сбербанк собрал ящик Пандоры
Ему полностью отошли ювелирные активы ГК «Связной»

В мае этого года на пенсионном 
рынке сложится уникальная си
туация: 63 негосударственных 
пенсионных фонда (НПФ) из 87 
работающих с пенсионными на
коплениями зафиксируют суще
ственный отток средств. Это те 
НПФ, которые не успели всту
пить в систему гарантирования 
накоплений: они передадут по
рядка 30 млрд руб. фондам, про
шедшим проверки ЦБ, вместе 
с клиентами, решившими перей
ти в эти фонды. Так как перевод 
накоплений в «негарантирован
ные» фонды запрещен, компен
сировать отток не получится.

У поэтапного процесса разморозки 
пенсионных накоплений, начавшего-
ся в этом году, обнаружились новые 
риски. В частности, для 63 НПФ, не 
успевших вступить в систему гаранти-
рования накоплений до 1 марта, про-
цесс передачи средств в мае сулит зна-
чительный отток и снижение объема 
активов. Напомним, те фонды, кото-
рые успели акционироваться и всту-
пить в систему гарантирования до 1 
марта, получат до 31 мая не только на-
копления своих клиентов за вторую 
половину 2013 года, но и накопления 
граждан, привлеченных фондами в 
2013 и 2014 годах — из Пенсионного 
фонда России либо других НПФ.

• Согласно данным Банка России, 
из 120 НПФ 87 работают с пенсион-
ными накоплениями. Из них в систе-
му гарантирования на сегодня успе-
ли вступить 24 НПФ. На эти фонды 
приходится 84% всего объема пенси-
онных накоплений (940 млрд руб.). 
В фондах, пока не являющихся участ-
никами системы гарантирования, 
аккумулировано 180 млрд руб. 
 накоплений.
В ПФР вчера уточнили: средства по 

итогам переходных кампаний 2013–
2014 годов будут передаваться в 24 

НПФ, в том числе из тех фондов, кото-
рые в систему не вошли. Не успевшие 
гарантироваться фонды пока не полу-
чат ничего. «Обычно фонды получают 
средства из ПФР и за счет этих средств 
проводят расчет с фондами, в которые 
перевелись клиенты. Кроме того, они 
и сами получают деньги за граждан, 
сменивших один НПФ в пользу их 
фонда. Однако в этом году ситуация 
особенная: фонды, которые не всту-

пили в систему гарантирования до 1 
марта, новых денег не получают»,— 
поясняет гендиректор консалтинго-
вой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов.

Для того чтобы обеспечить переда-
чу денег ушедших клиентов, «негаран-
тированным» фондам в этом году при-
дется продавать ценные бумаги, в ко-
торые сейчас вложены накопления, 
или закрывать банковские депозиты, 
отмечает господин Околеснов. «По 
итогам кампании только 2013 года та-
кие фонды лишились 500–550 тыс. 
клиентов и 18 млрд руб., если средний 
счет составляет около 40 тыс. руб.»,— 
считает председатель совета НПФ «Ев-
ропейский» Евгений Якушев. Данных 

по числу граждан, решивших сменить 
НПФ в 2014 году (и чьи заявления бы-
ли одобрены), пока нет. По оценке го-
сподина Околеснова, «за два года от-
ток клиентов из НПФ составил около 
20%, значит, фонды, не успевшие всту-
пить в систему гарантирования к 1 
марта, лишатся порядка 30 млрд руб.».

В опрошенных вчера фондах, не 
успевших вступить в систему гаранти-
рования до 1 марта, готовятся к пере-
даче средств. «Мы готовы передать 
средства в установленные регулято-
ром сроки»,— заявляет член совета ди-
ректоров НПФ «Солнце. Жизнь. Пен-
сия» Андрей Куликов. «Мы еще в 
прошлом году рассчитывали, какой 
объем средств придется передать дру-
гим НПФ. В конце года мы специально 
разместили соответствующий объем 
средств на коротких депозитах — что-
бы вовремя можно было передать 
деньги в фонды. Однако до сих пор не-
известно, сколько клиентов у нас 

”
уве-

ли“ в 2014 году»,— отмечает гендирек-
тор НПФ «Участие» Сергей Зыцарь.

Впрочем, эксперты отмечают: да-
леко не все заранее просчитывали си-
туацию. «При досрочном снятии 
средств с депозитов или незаплани-
рованной срочной продаже ценных 
бумаг с высокой долей вероятности 
такие фонды совершат убыточные 
операции, а значит, снизится доход-
ность пенсионных накоплений»,— 
сетует господин Околеснов.

Неопределенность финансового 
положения фондов, не вступивших в 
систему гарантирования, мешает их 
продавать, отмечают участники рын-
ка. «Много небольших фондов выстав-
лено на продажу. Однако покупатели 
ждут реестра с переходами за 2014 год, 
чтобы оценить объем активов фонда 
после майской передачи средств и в 
зависимости от этой цифры посчитать 
цену»,— поясняет господин Зыцарь.

Мария Яковлева

Отток с гарантией
Разморозка пенсионных накоплений  
ударит по большинству НПФ
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Не стоит говорить, что шесть 
НПФ, вступивших в систему 
 гарантирования первыми,  
это лучшие фонды, просто они 
календарно подали ходатайство 
раньше других
— Владимир Чистюхин, 
зампред ЦБ, 24 декабря 2014 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Россия и Украина по итогам пе-
реговоров в Брюсселе закрепи-
ли «замороженный статус» по-
ставок газа в Донбасс. Россия 
настаивала на том, что платить 
за них должен Киев, но согла-
шается продолжать снабжение 
ДНР и ЛНР без гарантий оплаты 
и на неясных условиях. Теперь 
стороны начинают новые пере-
говоры о том, как газ будет по-
ставляться на Украину летом: 
Киев демонстрирует готовность 
обойтись без «Газпрома» и на-
стаивает на цене не выше $300 
за 1 тыс. кубометров.

Переговоры министров энерге-
тики России и Украины Александра 
Новака и Владимира Демчишина, за-
вершившиеся в понедельник поздно 
вечером при посредничестве заме-
стителя главы Еврокомиссии Маро-
ша Шефчовича, официально закре-
пили «спорный» статус поставок рос-
сийского газа в Донбасс. Украина до-
билась того, чтобы эти поставки не 
шли по заявкам «Нафтогаза Украины»: 
«Газпром» будет подавать украинской 
компании газ в тех объемах и на те 
пункты сдачи, которые указаны Кие-
вом. России также не удалось добить-
ся от Украины официального призна-
ния того, что «Нафтогаз» сознатель-
но прекратил снабжение Донбасса с 
18 февраля. В заявлении ЕК говорит-
ся лишь о том, что «стороны призна-
ли, что вопрос поставок газа в отдель-
ные районы Донецкого и Луганского 
регионов крайне сложен в юридиче-

ском, техническом и политическом 
плане». Таким образом, на практике 
«Газпром» продолжит снабжать ДНР и 
ЛНР газом без гарантий оплаты, на не-
ясных условиях и в течение неопре-
деленного срока. По словам господи-
на Новака, на начало марта «Газпром» 
уже поставил в Донбасс 100 млн кубо-
метров газа, что по текущей цене для 
Украины составляет около $33 млн.

Господин Новак вчера опять по-
вторил, что Россия считает снабже-
ние Донбасса поставками на Украи-
ну и поэтому полагает, что платить за 
них должен Киев. При этом министр 
фактически обвинил контрагентов во 
лжи: «Украинская сторона, заявляя о 
том, что они продолжают поставлять 
газ на территорию юго-востока Укра-
ины, лукавит, потому что это не соот-
ветствует действительности». Но он 
не пояснил, какие шаги Россия пред-
примет, чтобы заставить «Нафтогаз» 

заплатить за эти объемы. По мнению 
Алексея Гривача из ФНЭБ, главный 
итог переговоров для «Газпрома» в 
том, что удалось избежать транзитно-
го кризиса, который мог быть исполь-
зован для введения санкций против 
компании со стороны США.

По итогам переговоров было ре-
шено, что Россия и Украина к кон-
цу марта направят в Еврокомиссию 
свои предложения по «летнему паке-
ту» — плану снабжения Украины рос-
сийским газом после марта. Как отме-
чал 

”
Ъ“, с мая по середину октября Ук-

раина не нуждается в российском га-
зе, но ей необходимо заполнить под-
земные хранилища на следующую 
зиму, что невозможно без «Газпро-
ма». Владимир Демчишин указал, что 
Киев летом готов будет закупать рос-
сийский газ по цене не выше $300 за 
1 тыс. кубометров. Сейчас контракт-
ная цена для «Нафтогаза» с учетом 

скидки по экспортной пошлине со-
ставляет $329 за 1 тыс. кубометров, во 
втором квартале уже без скидки она, 
по расчетам 

”
Ъ“, будет около $380 за 

1 тыс. кубометров. Александр Новак 
допустил, что скидка будет продлена, 
но вопрос в ее размере.

При этом Киев демонстрирует мак-
симальную незаинтересованность в 
«Газпроме». «Нафтогаз» в конце фев-
раля показательно начал закачку га-
за в ПХГ на месяц раньше срока, а 
вчера директор по развитию бизне-
са компании Юрий Витренко заявил, 
что в феврале компания сэкономила 
$100 млн за счет того, что реверсный 
газ из Европы дешевле, чем у «Газпро-
ма». Из этих слов следует, что средняя 
цена реверсного газа для Украины 
в феврале составляла около $250 за 
1 тыс. кубометров, но таких цен на им-
портный газ сейчас нет ни на одном 
европейском рынке. Спотовые цены 
на британском хабе NBP — около $270 
за 1 тыс. кубометров, в австрийском 
Баумгартене — около $280 за 1 тыс. 
кубометров. По данным Госслужбы 
статистики Украины, в декабре стра-
на получала газ из Европы в среднем 
по $341 за 1 тыс. кубометров, а из фев-
ральских данных Минэкономики Ук-
раины следовало, что в январе цена 
поставок из Европы взлетела до $380 
за 1 тыс. кубометров, что на 15% доро-
же, чем из РФ. Но Юрий Витренко на-
звал эти данные нерепрезентативны-
ми, после чего они исчезли с сайта ми-
нистерства.

Юрий Барсуков

Ни вашим, ни нашим
Поставки газа в Донбасс приобретают серый статус

Большая часть противопавод-
ковых ГЭС на притоках Амура 
стоимостью до 230 млрд руб., 
которые предложило строить 
правительство после катастро-
фического наводнения 2013 го-
да , могут оказаться бесполез-
ными для защиты от высокой 
воды — так считает глава Инсти-
тута водных проблем РАН Вик-
тор Данилов-Данильян. Но «Ру-
сГидро» по-прежнему пытается 
монетизировать проекты, дого-
вариваясь с китайской Sanxia 
о сбыте электроэнергии с ГЭС в  
КНР. В этом году должна начать-
ся работа над ТЭО Нижне-Зей-
ской и Селемжинской ГЭС.

Строительство противопавод-
ковых ГЭС на притоках Амура, за 
исключением Нижне-Бурейской 
и Нижне-Зейской, может быть бес-
полезным для защиты от наводне-
ний, заявил вчера на конференции 
Power-Gen зампред совета директо-
ров «РусГидро», директор Института 
водных проблем РАН Виктор Дани-
лов-Данильян. По его словам, при-
оритетны Нижне-Бурейская и Ниж-
не-Зейская ГЭС. «Я не уверен, что 
остальные нужны»,— добавил он.

Идея реанимации советских про-
ектов противопаводковых ГЭС воз-
никла во время масштабного навод-
нения 2013 года на Дальнем Восто-
ке, уже в октябре вице-премьер Ар-
кадий Дворкович поручил подго-
товить программу их строительст-
ва. Но глава компании Евгений Дод 
замечал, что реализовать проек-
ты можно только в случае гаранти-
рованного сбыта электроэнергии 
и, возможно, строительство обыч-
ных дамб окажется более эффектив-
ным. В ноябре 2014 года «РусГидро» 
подписало соглашение с китайской 
Sanxia о создании СП по строитель-
ству ГЭС общей мощностью до 2 ГВт 
и стоимостью до 230 млрд руб. Речь 
шла о Нижне-Зейской (400 МВт), Се-
лемжинской (300 МВт), Гилюй-
ской (462 МВт) и Нижне-Ниманской 
(600 МВт). Sanxia должна взять на се-
бя долгосрочные договоры о покуп-
ке их электроэнергии.

Виктор Данилов-Данильян вчера 
отметил, что в 2013 году Зейское во-
дохранилище сыграло важную роль 
в сдерживании паводка в районе 
Благовещенска, иначе уровень Аму-

ра был бы на 2 м выше, а Нижне-Бу-
рейская и Нижне-Зейская ГЭС могут 
улучшить защиту. Но, признает уче-
ный, регулирование только левых 
(российских) притоков Амура Комсо-
мольск-на-Амуре и Хабаровск «от та-
ких наводнений не спасет», так как 
на правые (китайские) притоки при-
ходится 48% стока. «Нужно всегда ду-
мать, является ли строительство во-
дохранилищ самым эффективным 
способом защиты,— говорит госпо-

дин Данилов-Данильян.— Иногда 
дешевле переселить тех, кто заселил 
пойму вопреки действующим нор-
мативам, или поднять сооружения 
на сваи, или построить дамбы». Шанс 
повторения наводнения 2013 года, 
рассказывает он, Государственный 
гидрологический институт оценива-
ет в один раз в 200–250 лет, проверка 
этой оценки другими методами дает 
цифру в 200–300 лет. Но, подчеркива-
ет он, эти оценки делаются из предпо-
ложения стационарности климата, а 
эти предложения, как уже очевидно, 
не выполняются, что заметно увели-
чивает вероятность повторения.

Вместе с тем «РусГидро» продол-
жает работать над проектами ГЭС. 
Как заявил вчера глава департамен-
та управления режимами энерго-
компании Тимур Хазиахметов, в 
2015 году планируется начать подго-
товку ТЭО Селемжинской ГЭС и ра-
ботать над ТЭО Нижне-Зейской ГЭС. 
Последнюю станцию «РусГидро» и 
ранее, и сейчас называет наиболее 
приоритетной из новых станций на 
притоках Амура.

Наталья Скорлыгина

ГЭС от паводков  
не спасут
Перекрытие притоков Амура  
может оказаться бесполезным

ЦИТАТА

Если нет дополнительного потре-
бителя или экспорта в Китай, 
строить эти объекты за такие 
деньги нерационально
— Евгений Дод,
глава «РусГидро», о противопаводковых 
ГЭС в бассейне Амура, в интервью 

”
Ъ“  
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Л У К О Й Л  В З Я Л  Г А З О В У Ю  П А У З У

ЛУКОЙЛ до 2020 года придержит инвестиции в газовую отрасль, заявил вчера вице-
президент компании Леонид Федун. По его словам, раньше ЛУКОЙЛ считал, что це-
новой паритет на рынке газа сложится к 2016 году, но теперь позиция изменилась. 
«Паритет может быть достигнут не ранее 2020 года, когда будут запущены крупные 
проекты, в частности ”Сила Сибири“ и ”Ямал СПГ“»,— пояснил господин Федун. 
Он считает, что эти проекты смогут «разгрузить рынок». По данным ЦДУ ТЭК, в 2014 
году ЛУКОЙЛ добыл 18,8 млрд кубометров газа. При этом из-за переоценки газовых 
активов по результатам 2014 года компании пришлось списать $900 млн, $760 млн 
из которых — по Центрально-Астраханскому месторождению. После девальвации 
сильно упали цены на газ в России в долларовом выражении, добавляет Леонид 
 Федун, кроме того, «в силу маркетинговой позиции ”Газпрома“» сокращаются 
поставки газа в Европу. Поэтому «примерно до 2020 года возникла определенная 
пауза в развитии газового рынка».  Кирилл Мельников

Экономический кризис привел 
к тому, что инвесторы сокраща-
ют инвестиции в инфраструкту-
ру: как стало известно 

”
Ъ“, Volga 

Group Геннадия Тимченко и Си-
бирский деловой союз (СДС), ко-
торые планировали строить 
угольный терминал в бухте Су-
ходол в Приморском крае, мо-
гут закрыть проект. Источники 

”
Ъ“ говорят, что причина — низ-

кие цены на уголь и подорожа-
ние проекта. Впрочем, Суходол, 
видимо, потеряет и рыбный кла-
стер, который власти края соби-
рались реализовывать там еще 
в 2014 году: по данным 

”
Ъ“, чинов-

ники потеряли к этому интерес.
О том, что Volga Group Геннадия 

Тимченко и СДС (50% компании у ее 
президента Михаила Федяева, еще 
37,5% — у сына экс-депутата Госду-
мы от Кемеровской области Влади-
мира Гридина Андрея) собираются 
закрыть портовый проект Суходол в 
Приморье, 

”
Ъ“ рассказали источни-

ки, знакомые с планами компаний. 
По их словам, в ближайшее время со-
вет директоров ООО «Морской порт 
Суходол» обсудит перспективы пор-
та, скорее всего, проект закроют. Но 
один из источников 

”
Ъ“ пока гово-

рит лишь об «уменьшении финан-
сирования проекта». Представитель 
Volga Group Антон Куревин не ком-
ментирует возможность отказа, от-
мечая, что «продолжаются рабочие 
процедуры по реализации проекта, 

в частности связанные с получением 
проектной документации». В СДС на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Проект Суходол идет с 2012 года в 
рамках поручения Владимира Путина 
о строительстве угольного терминала 
«общего доступа», но строительство не 
начато. Терминал предназначен для 
экспорта угля СДС и небольших ком-
паний, его мощность — 20 млн тонн в 
год, инвестиции оценивались в 18 мл-
рд руб. в ценах 2012 года. Ввод пер-
вой очереди на 6 млн тонн намечен на 
июль 2017 года, второй и третьей — 
на 2019–2021 годы. В феврале 2014 го-
да в проект вошла Volga Group, выку-
пив 50% в ООО у СДС. Предполагалось, 
что Volga Group выступит как инвес-
тор проекта, а СДС — как инвестор и 
управляющая компания.

Текущие вложения Volga Group 
в развитие проекта составили «не-
сколько миллионов долларов», отме-
чают собеседники 

”
Ъ“, и правильнее 

сейчас заморозить проект до лучших 
времен, чем рисковать значительны-
ми инвестициями в текущих эконо-
мических условиях. Необходимый 
объем вложений в Суходол, по оцен-
кам одного из участников рынка, сей-
час вырос до 30 млрд руб. «Динамика 
угольных цен остается негативной, а 
у Volga Group уже есть аналогичный 
проект 

”
Сахатранса“ (подконтролен 

господину Тимченко.— 
”
Ъ“) в бухте 

Мучка, рассчитанный на грузы уголь-
ного 

”
Колмара“ (Volga Group владе-

ет 30%.— 
”
Ъ“) и других производите-

лей»,— объясняет источник 
”
Ъ“. Он 

отмечает, что оба проекта имеют од-
ну географию поставок — КНР и стра-
ны АТР, но железнодорожная инфра-
структура в районе порта Ванино, где 
расположена Мучка, будет развивать-
ся в связи с расширением БАМа. Кро-
ме того, проект «Сахатранса» вошел в 
программу по развитию транспорта 
РФ в 2010–2020 годах.

Вопросы к Суходолу возникали и в 
2014 году: в августе Минприроды взя-
ло его под особый контроль, так как 
сочло, что подготовительные меро-
приятия к строительству комплекса 
идут без обязательных экологической 
госэкспертизы и разрешения на поль-
зование водных объектов. По данным 

”
Ъ“, проект до сих пор не прошел эко-

логическую экспертизу. По оценкам 
Олега Петропавловского из БКС, при 
курсе в районе 60 руб. за доллар и це-
нах на энергоуголь свыше $60 за тон-
ну и свыше $100 за тонну коксующе-
гося угля Суходол может окупаться 
пять-шесть лет. Но неопределенность 
валютного курса в среднесрочной 
перспективе и остающаяся рекордно 
низкой цена угля делают инвестиции 
в такие проекты высокорискованны-
ми, отмечает аналитик.

Место угольщиков могли бы за-
нять рыбники: в апреле 2014 года 
власти Приморья интересовались 
размещением в Суходоле рыбного 
кластера после того, как такие реко-
мендации дал японский институт 
Nomura. Но реализации проекта ме-

шало соседство с угольным терми-
налом. Два источника 

”
Ъ“ в отрасли 

вчера рассказали, что проект рыбно-
го кластера на Дальнем Востоке замо-
рожен. По их данным, в первую оче-
редь это связано с «экономической 
нецелесообразностью проекта и от-
сутствием федерального финанси-
рования». В Росрыболовстве говорят, 
что поручение президента по рыбно-
му кластеру никто с контроля не сни-
мал, однако никаких активных дей-
ствий по реализации этого проекта 
пока не предпринимается.

Юлия Галлямова,  
Анатолий Джумайло,  
Анна Зиброва

Суходол теряет инвесторов
Volga Group и СДС могут отказаться от порта

За лишение канадской Khan 
Resources права разрабаты-
вать урановое месторождение 
Дорнод правительство Монго-
лии  заплатит $100 млн. Канад-
цы выдвигали претензии и «Ро-
сатому», поскольку лицензию 
предполагалось передать рос-
сийско-монгольскому СП, но го-
скорпорации удалось избежать 
штрафов, заключив соглашение 
с Khan Resources. В итоге актив 
не понадобился никому: интерес 
к новым добычным проектам 
значительно упал вслед за цена-
ми на природный уран.

Канадская Khan Resources получит 
компенсацию в $100 млн от Монго-
лии за отмену лицензий на урановое 
месторождение Дорнод (22 тыс. тонн 
урана) в 2009 году, сообщила компа-
ния со ссылкой на решение междуна-
родного третейского суда. Лицензии 
были оформлены на Центрально-Ази-
атскую урановую компанию (ЦАУК), 
58% в которой принадлежали Khan 
Resources, а еще по 21% — структурам 

«Росатома» и Монголии. Канадцы со-
чли свои интересы ущемленными, 
поскольку миноритарии ЦАУК парал-
лельно договаривались о создании 
монгольско-российского СП, целью 
которого называлось освоение Дор-
нода. Монголия должна была внести 
в СП лицензию на месторождение, 
но в «Росатоме» и «Атомредметзолоте» 
(АРМЗ, урановый холдинг госкорпо-
рации) говорили, что страна должна 
«договориться с предыдущими собст-
венниками» участков.

Первый судебный процесс — про-
тив АРМЗ и принадлежащего холдин-
гу ППГХО (акционер ЦАУК) — Khan 
Resources уже проиграла в судах про-
винции Онтарио (от структур «Росато-
ма» канадцы требовали 300 млн ка-
надских долларов ($288,3 млн во вре-
мя подачи иска в 2010 году). В 2011 го-
ду началось разбирательство второ-
го иска — против Монголии и ее го-
скомпании «Монатом». По данным 
Khan Resources, арбитраж согласил-
ся почти со всеми аргументами истца 
о том, что Монголия нарушила свои 

обязательства по закону об иностран-
ных инвестициях. Изначально ком-
пания настаивала на компенсации в 
$354 млн, но лицензия была оцене-
на судом на момент экспроприации 
в $80 млн плюс проценты.

При текущих экономических и 
юридических условиях проект тре-
бует переосмысления и переконфи-
гурации, говорят в «Росатоме». Там 
уверены, что взыскание не обратят 
против урановых компаний госкор-
порации, поскольку стороны подпи-
сали протокол о досудебном урегули-
ровании. Ответственность за выда-
чу и отмену лицензии может нести 
только правительство Монголии, со-
глашается партнер юридической 
фирмы ЮСТ Евгений Жилин. Сейчас 
Дорнод является гораздо менее при-
влекательным проектом, чем в 2009 
году: по данным UxC, спотовые цены 
на уран в конце февраля равнялись 
$38,75 за фунт закиси-окиси, тогда 
как шесть лет назад они держались 
на уровне порядка $60 за фунт.

Анастасия Фомичева

Монголию оштрафовали за уран
Но «Росатому» удалось избежать претензий
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деловые новости

Минкомсвязь согласна разре-
шить газетным киоскам прода-
жу табачной продукции, чтобы 
повысить их рентабельность 
в условиях кризиса. На продажи 
сигарет может приходиться все-
го лишь около 10% оборота кио-
ска, но зато они повысят прода-
жи самих газет за счет нового 
потока покупателей, объясня-
ют распространители прессы. 
Теперь инициативу предстоит 
согласовать с Минпромторгом.

Предложение разрешить газет-
ным киоскам торговать сигаретами 
было высказано на экспертном сове-
те региональной прессы при Мин-
комсвязи в конце февраля, расска-
зал 

”
Ъ“ заместитель главы министер-

ства Алексей Волин. Об этом попро-
сили распространители прессы, ми-
нистерство идею поддерживает, го-
ворит он. Для ее реализации потре-
буется внести изменения в правила 
нестационарной торговли, и Мин-
комсвязь направит соответствую-
щие предложения Минпромторгу.

Запрет на продажу сигарет в кио-
сках вступил в силу с 1 июня 2014 го-
да. В минувшем октябре вернуть в 
киоски табак и запрещенное рань-
ше пиво предложил глава Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС) Игорь Артемьев, пояснявший, 

что малая розница сильно пострада-
ла от запретов, особенно в сельской 
местности. Глава Минпромторга Де-
нис Мантуров заявлял тогда, что ми-
нистерство готово будет рассмо-
треть предложения в официальном 
порядке. Инициативу в отношении 
газетных киосков Минпромторг го-

тов будет прокомментировать после 
того, как получит по ней официаль-
ные документы, сообщил вчера 
представитель министерства. «Если 
на федеральном уровне вопрос бу-
дет решен, то мы спорить не бу-
дем»,— заявил 

”
Ъ“ представитель де-

партамента рекламы и СМИ Москвы 
Владимир Яковлев.

Разрешение продавать сигареты в 
газетных киосках позволит увели-

чить доходность, продажи газет и на-
логовые поступления, убежден пред-
седатель правления Ассоциации рас-
пространителей печатной продук-
ции Александр Оськин. Так, налого-
вые сборы от рекламы и реализации 
сигарет могут составить 5–7 млрд руб. 
в год, оценивает он. Выручка непо-
средственно от продажи табака мо-
жет составлять в среднем лишь 10–
15% в обороте киоска, но сигареты — 
трафикообразующий товар, рассу-
ждает господин Оськин: если их вер-
нуть, продажи самих газет вырастут 
на 20–30%, а рентабельность киосков, 
сейчас часто отрицательная, сможет 
как минимум выйти в плюс.

«Разрешение на продажу сигарет 
спасет отрасль от кризиса»,— согла-
шается гендиректор «АРИА-АиФ» Гер-
ман Баринов. Доходность от прода-
жи сигарет не очень большая, но си-
гареты влияют на синергию покупок 
— это главное, подтверждает он. По 
оценке господина Баринова, прода-
жи прессы благодаря возвращению 
в киоски сигарет могут вырасти при-
мерно на 10%. В последние годы пе-
ред антитабачным законом в мос-
ковских киосках прессы сигареты и 
так не продавались в связи с локаль-
ным запретом — в отличие от боль-
шинства регионов, где их доля в вы-
ручке достигала 25–50%, говорит он.

Опрошенные 
”
Ъ“ табачные ком-

пании вчера воздержались от офи-
циальных комментариев. Собесед-
ник в одной из компаний сказал, 
что пока скептически оценивает 
перспективу возврата сигарет в га-
зетные киоски. После введения ан-
титабачного закона уже произошло 
перераспределение потоков поку-
пателей из киосков в магазины, от-
метил он.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, система 

газетных киосков в Москве сейчас 
переживает реформу, в ходе кото-
рой московское правительство пла-
нирует стать единственным вла-
дельцем киосков в столице. Для это-
го оно заменит все существующие 
частные объекты на новые, принад-
лежащие городу. Ранее предполага-
лось, что заменять киоски будут са-
ми распространители печатной 
продукции, но они сетовали на низ-
кую рентабельность бизнеса, кото-
рая не позволяет им справиться с 
этой задачей. Городской схемой 
предусмотрено около 2,1 тыс. мест, 
из них 1,7 тыс.— работающие ста-
рые киоски, которые предстоит за-
менить в течение 2015 года по мере 
истечения их договоров.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова,  
Олег Трутнев

Киоски еще подымят
Минкомсвязь не против вернуть сигареты в печатную розницу

Сети зачастую устанавливают 
высокую наценку на некоторую 
продукцию, так что она может до-
стигать 30–40%, однако фиксация 
чиновниками наценки не решает 
проблемы, говорится в письме. Ре-
зультатом применения такого ме-
ханизма стало то, что ритейлеры 
просто переложили свои убытки 
на производителей, утверждают в 
гильдии.  Президент  РОСПиК 
Юрий Кацнельсон отмечает, что в 
структуре цены производителя 
хлебобулочной продукции при-
быль занимает всего 3%. Соответст-
венно, любое давление на произ-
водителя о снижении закупочной 
цены ставит производство на грань 
рентабельности.

Председатель правления «Союз-
молоко» Андрей Даниленко согла-
шается, что существует проблема пе-
рекладывания сетями финансовой 
нагрузки, связанной с ограничени-
ем наценки, на производителя. «Не-
которые производители решают эту 
проблему так: сокращают выпуск 
низкомаржинальной молочной 
продукции и увеличивают произ-
водство высокомаржинальной»,— 
объясняет господин Даниленко. Ру-
ководитель исполнительного коми-

тета Национальной мясной ассоциа-
ции Сергей Юшин не получал обра-
щений от членов ассоциации с жа-
лобами на то, что сети из-за фикси-
рования максимальной наценки за-
ставляют поставщиков понижать от-
пускную цену. Господин Юшин уточ-
няет, что отпускная цена на многие 
позиции мяса птицы и свинины 
продолжают постепенно снижаться 
в оптовом звене. Но заморозка на-
ценки сетей никак не повлияла на 
этот процесс, а связан он прежде все-
го с увеличивающимися объемами 
производства и падающим покупа-
тельским спросом.

На прошлой неделе Ассоциация 
компаний розничной торговли 

(АКОРТ), объединяющая крупней-
ших ритейлеров, договорилась за-
морозить цены на 20 социально зна-
чимых продуктов. Предложение 
АКОРТ было поддержано ФАС, и в 
письме о дискриминации постав-
щиков за счет этого соглашения ни-
чего не говорится. Директор по 
внешним связям «Дикси» Екатерина 
Куманина уверяет, что сеть не пла-
нирует перераспределять нагрузку 
от фиксации наценки и заморозки 
цен на социальные товары на дру-
гие категории продукции или по-
ставщиков. «Мы рассматриваем про-
грамму как инвестиции компании в 
стабилизацию ситуации на продо-
вольственном рынке»,— уточняет 

она. Представитель Auchan Мария 
Курносова настаивает, что никаких 
требований снижать закупочные це-
ны нет. «Переговоры об уровне заку-
почных цен — это постоянная рабо-
та, особенно в последнее время»,— 
объясняет она. Она добавляет, что 
поставщикам той продукции, цены 
на которую сеть заморозила, Auchan 
направил письма, где «выражает 
надежду», что партнеры поддержат 
ритейлера и не будут повышать от-
пускные цены. 

Как рассказали 
”

Ъ“ несколько 
участников вчерашнего совещания 
у первого вице-премьера Игоря Шу-
валова, посвященного регулирова-
нию продовольственных рынков, 
региональные чиновники предла-
гали законодательно зафиксиро-
вать предельные наценки на соци-
ально значимую продукцию по 
всей цепочке — от производителя 
до розницы. Однако идея не была 
поддержана ни господином Шува-
ловым, ни участниками рынка, так 
как подобное предложение неиз-
бежно приведет к дефициту про-
дукции и снижению инвестицион-
ной привлекательности любого из 
звеньев поставки, утверждают собе-
седники 

”
Ъ“.

Анна Зиброва,  
Анастасия Дуленкова

Пекари пекутся

Группа СУ-155 Михаила Балаки-
на, едва разрешив разногласия 
с подмосковными властями, 
 начала конфликтовать с но-
вым крупным контрагентом. 
Росбанк пытается иницииро-
вать банкротство застройщи-
ка по непогашенному кредиту 
в $70 млн. Эта одна из самых 
крупных претензий за всю исто-
рию многочисленных дел о бан-
кротстве группы. В ходе спора 
с кредитором СУ-155 может ли-
шиться 183 га в Домодедово.

В базе арбитражного суда Мо-
сквы на прошлой неделе зареги-
стрировано заявление Росбанка, 
требующего признать банкротом 
СУ-155. Представитель Росбанка 
подтвердил эту информацию, ука-
зав, что причиной подачи заявле-
ния послужил накопившейся долг 
компании — более $70 млн (около 
4,4 млрд руб.). Вчера пресс-служба 
СУ-155 не смогла предоставить опе-
ративный комментарий.

• Основной владелец созданной 
в 1993 году группы СУ-155 — Михаил 
Балакин: ее оборот в 2013 году со-
ставил 114,2 млрд руб. Ежегодно 
 застройщик возводит около 1,5 млн 
кв. м жилья и коммерческой недви-
жимости.
Как говорится в судебных матери-

алах, в сентябре 2008 года Росбанк 
выдал СУ-155 кредит на $51 млн. 
Деньги пошли на общую хозяйст-
венную деятельность компании. За-

стройщик вносил оплату не в пол-
ном объеме, в январе 2014 года дого-
вор прекратил действие, а к апре-
лю у компании появилась задолжен-
ность перед банком на сумму 
$57,54 млн ($51 млн — основной 
долг, $6,6 млн — непогашенные про-
центы). Сумма, превышающая 
$70 млн, рассчитана с учетом начи-
сленных на настоящий момент про-
центов. В декабре 2014 года Росбанк 
через суд обратил взыскание на за-
ложенное по этому иску имущество: 
183 га в Домодедовском районе, око-
ло 3 га в Серпухове, нежилое здание 
площадью 6,4 тыс. кв. м и 84,5% в 
ООО «Шатово» (занимается произ-
водством стройматериалов). В мате-
риалах суда стоимость всех этих ак-
тивов оценивается в 2,05 млрд руб., 
что почти в 2,5 раза меньше предъ-
являемых Росбанком претензий. Но 
СУ-155 обжаловало это решение.

С сентября 2008 года по текущий 
момент доллар по отношению к ру-
блю подорожал на 142%, что привело 
к пропорциональному подорожа-
нию кредита СУ-155. Но это не глав-
ная причина проблем с займом, ут-
верждает представитель Росбанка. 
«Компания перестала выполнять 
свои обязательства в начале 2014 го-
да, когда серьезных колебаний на ва-
лютном рынке еще не было, хотя 
рост курса в 2014 году фактически уд-
воил сумму долга (в рублях.— 

”
Ъ“)»,— 

заявил он. Единственным ликвид-
ным залогом застройщика в Росбан-
ке называют 183 га в Домодедово. 
Но в условиях экономического кри-
зиса вероятность реализовать та-
кой участок остается низкой, огова-
риваются в банке.

По словам адвоката коллегии 
«Юков и партнеры» Светланы Тар-
нопольской, процесс банкротства 

СУ-155 может оказаться чрезвычай-
но длительным из-за наличия у ком-
пании большого числа дольщиков и 
контрагентов. «Хотя,— добавляет 
она,— с юридической точки зрения 
важны просрочки по исполнению 
обязательств». Каждый год контр-
агенты СУ-155 пытаются обанкро-
тить застройщика. По данным арби-
тражного суда, за 2014 году в Москве 
было зарегистрировано 16 подоб-
ных заявлений, в 2015 году — во-
семь. С начала этого года три иска об 
обращении взыскания на активы 
СУ-155 подал банк «Возрождение», 
которому в ноябре прошлого года 
удалось получить решение о взы-
скании с застройщика 354 млн руб. 
(постановление суда сейчас оспари-
вается в апелляционной инстан-
ции). Это один из способов заста-
вить контрагентов платить по обя-
зательствам, объясняет госпожа Тар-
нопольская. «Но крупные компа-
нии, как правило, стараются до них 
не доводить — это большой имид-
жевый удар»,— рассуждает она. В 
ноябре прошлого года свои претен-
зии к девелоперу выдвигали и под-
московные власти. Тогда вице-гу-
бернатор Московской области Гер-
ман Елянюшкин заявлял, что долг 
компании перед властями около 
1 млрд руб. за аренду 82,5 га в Долго-
прудном. Но в декабре конфликт 
фактически был исчерпан.

Александра Мерцалова, 
Юлия Локшина

Михаилу Балакину насчитали проценты
СУ-155 не может погасить кредит Росбанка

Разработчик программного 
обеспечения EPAM Systems по 
итогам 2014 года недосчитался 
$10 млн выручки в СНГ и зафик-
сировал убыток в $20,3 млн от 
конвертации при проведении 
денежных переводов. Компания 
объясняет потери девальвацией 
местных валют, нестабильной 
экономической ситуацией и за-
держкой оплаты от клиентов. 
В случае дальнейшей эскала-
ции конфликта между Россией 
и Украиной EPAM последует 
примеру своего конкурента 
Luxoft и перевезет ключевых 
 сотрудников в другие страны.

Выручка EPAM Systems в странах 
СНГ в 2014 сократилась на $9,8 млн, 
или на 14,9% относительно показате-
лей 2013 года, из них $5,1 млн прихо-
дятся на падение выручки в России, 
говорится в годовом отчете компа-
нии. По итогам года компания зара-
ботала в СНГ $55,8 млн, что составля-
ет 7,6% от ее общей выручки, хотя еще 
в 2013 году на этот регион приходи-
лось 11,7% выручки EPAM, или 
$65,6 млн. «Падение выручки было 
связано с промедлением формирова-
ния бюджета у некоторых заказчиков 
в России. В результате часть расходов 
EPAM по предоставлению услуг в 
2014 году не были покрыты соответ-
ствующими выплатами от клиентов 
за данный период. Кроме того, значи-
тельные колебания валютного курса 
в России и странах СНГ оказали суще-
ственный негативный эффект на до-
ходы EPAM в регионе»,— говорится в 
отчете. В целом по итогам 2014 года 
выручка компании возросла на 31,5%, 
до $730 млн. Чистая прибыль EPAM 
увеличилась на 12,3%, до $69,6 млн. В 
EPAM отказались от дополнительных 
комментариев.

За 2014 года EPAM зафиксировала 
$20,3 млн убытков от осуществления 
денежных переводов в разных валю-
тах, а чистый убыток от этих опера-
ций составил $2,2 млн. Компания 
связывает эти потери преимущест-
венно с изменением обменных кур-
сов рубля и гривны относительно 
доллара. Основные центры разра-
ботки EPAM находятся в Белоруссии, 
там работают 4194 IT-специалиста. 
На Украине находятся центры еще с 
2956 разработчиками, а в России ра-
ботают 1714 IT-специалиста компа-
нии. «В случае чрезвычайной ситуа-
ции EPAM планирует передислоци-
ровать часть персонала из Украины 

и России в R&D-центры других стран 
или откроет новые локации»,— со-
общает компания.

• EPAM специализируется на разра-
ботке заказного программного обес-
печения. Компания основана белорус-
скими предпринимателями в 1993 
году в США, ее гендиректором яв-
ляется Аркадий Добкин. В феврале 
2012 года EPAM провела IPO на Нью-
Йоркской фондовой бирже. Вчера 
стоимость акций EPAM на NYSE со-
ставляла $61,27, а капитализация 
всей компании — $2,96 млрд.
У основного конкурента EPAM — 

компании Luxoft выручка от бизнеса 
в странах СНГ также снижается. По 
итогам третьего квартала 2014 фи-
нансового года, закончившегося 31 
декабря, компания сообщала, что 
Россия стала единственным регио-
ном, где выручка Luxoft падала, сни-
зившись с октября по декабрь 2014 
года на 17,1%, до $11,2 млн. Однако 
девальвация рубля и гривны позво-
лила Luxoft, в отличие от EPAM, сни-
зить расходы на зарплату IT-специа-
листам и аренду помещений в СНГ, 
которые зафиксированы в местной 
валюте. При этом в связи с неста-
бильной политической ситуацией 
Luxoft в мае 2014 года сообщил о пла-
нах по перемещению 500 ключевых 
специалистов из Украины и России в 
R&D центры других стран.

«IT-рынок стран СНГ сокращается 
последние два года, потому причина 
сокращения выручки EPAM и Luxoft 
в регионе вызвана не только полити-
ческой нестабильностью. Полагаю, 
EPAM продолжит ориентироваться в 
своей работе на рынки США и Евро-
пы, потому падение доходов от СНГ 
продолжится»,— говорит аналитик 
компании «Открытие Капитал» 
Александр Венгранович. По его сло-
вам, несколько сотен ключевых спе-
циалистов EPAM действительно мо-
гут переехать из России и Украины в 
другие страны. «У EPAM есть вну-
тренняя программа релокации со-
трудников. К тому же перевоз сотруд-
ников Luxoft в другие страны был 
очень успешным, и если ранее ком-
пания объявляла о планах по пере-
мещению 500 человек, то в дальней-
шем увеличила их число до 750. Это 
не сильно влияет на маржу компа-
нии, а получить рабочие визы для 
квалифицированного персонала до-
вольно легко»,— говорит господи 
Венгранович.

Мария Коломыченко

Страны СНГ  
подвели EPAM
Выручка компании в регионе упала на 15%
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Вчера ООО «СУ-155 Капитал» не смогло в срок исполнить свои обязательства 
по приобретению облигаций трех серий у инвесторов в рамках оферты, сообщила 
пресс-служба компании. Инвесторы предъявили к погашению облигации на сумму 
2,3 млрд руб.— это примерно 75% от общего объема трех выпусков (около 3 млрд 
руб.). Большая часть уведомлений пришла от обладателей облигаций, получивших 
их с большим дисконтом в результате отказа ряда участников рынка от сделок 
репо, говорится в сообщении. Удержать инвесторов не смогла даже высокая став-
ка по купонам — 17% годовых. Вчера котировки всех трех выпусков облигаций 
компании на торгах Московской биржи опустились до 70% от номинала. Дефолт 
по облигациям СУ-155 — второй крупнейший случай со времен кризиса 2009 года. 
До этого авиакомпания «ЮТэйр» не смогла выплатить 4,1 млрд руб. по шести вы-
пускам облигаций. Александра Мерцалова
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Tele2 мобилизуется

«Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2) начал реоргани-
зацию мобильных активов, направленную на 
оптимизацию структуры холдинга. Как следует 
из сообщения Tele2, в ходе реорганизации 33 
компании будут присоединены к ООО «Управ-
ляющая компания ”Т2 Рус“». Последнее станет 
правопреемником всех присоединенных опе-
рационных компаний и будет переименовано 
в ООО «Т2 Мобайл». Головной компанией хол-
динга по-прежнему останется ООО «Т2 РТК 
Холдинг». Отдельным юридическим лицом 
останется ОАО «Теле2-Санкт-Петербург» — 
до момента выполнения всех обязательств пе-
ред владельцами его облигаций. В обращении 
находятся облигации компании на 13 млрд руб. 
с погашением в 2021 году и на такую же сумму 
— в 2022 году. «Интерфакс»

ТЕХНОЛОГИИ

«Росэлектроника» 
 договорилась с ZTE

Холдинг «Росэлектроника» (входит в «Ростех») 
и китайский производитель телекоммуникаци-
онного оборудования ZTE подписали согла-
шение, подразумевающее создание совмест-

ных проектов в области телекоммуникаций. 
Общий объем инвестиций в течение трех лет 
оценивается примерно в 1,2 млрд юаней 
($191,3 по курсу ЦБ на 3 марта). Речь идет 
о внедрении решений «Умный город», «Интел-
лектуальная транспортная система» и «Интел-
лектуальная антенная система». ТАСС

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Белая птица» 
 инвестирует  
8,2 млрд рублей

Агрохолдинг «Белая птица» планирует в 2015–
2018 годах инвестировать более 8,2 млрд 
руб. в развитие птицеводческого холдинга 
ООО «Белая птица — Курск», сообщила 
пресс-служба администрации Курской обла-
сти. В частности, компания в этом году плани-
рует приступить к строительству комбикор-
мового завода, для обеспечения которого 
собственным зерном требуется приобрести 
до 50 тыс. га сельхозугодий. В 2015 году ком-
пания рассчитывает выйти на производство 
111 тыс. тонн мясопродукции и получить 
от ее реализации 10,6 млрд руб., налоговые 
выплаты в бюджет области при этом составят 
около 400 млн руб. «Интерфакс»

УТОЧНЕНИЕ

В статье «Александр Удодов обосновался на 
Якиманке» (см. ”Ъ“ от 3 марта) следует читать: 
«Вице-президент МГК ”Итера“ Александр Удо-
дов может стать крупнейшим владельцем ком-
мерческой недвижимости на Якиманке». МГК 
«Итера» контролируется Игорем Макаровым, 
а не «Роснефтью».

ЦИТАТА

Пока у человека есть вино и сига-
реты, он может многое вынести
— Чарльз Буковски,
роман «Хлеб с ветчиной»

Изменение цен на продукты питания в России (руб.)
Продукт авг.14 сен.14 окт.14 ноя.14 дек.14 янв.15
Капуста белокочанная свежая (кг) 17,05 15,75 15,71 19,39 25,5 25,5

Картофель (кг) 21,67 19,44 21,32 24 26,6 31,69

Крупа гречневая-ядрица (кг) 35,51 35,48 35,56 54,6 67,07 70,57

Хлеб и булочные изделия из муки высшего сорта (кг) 56,8 56,94 57,21 57,5 58,75 59,7

Сахарный песок (кг) 38,95 37,38 36,26 39,32 44,9 55,19

Яйца куриные (10 шт.) 46,01 46,93 47,36 51,15 58,76 63,33

Молоко питьевое цельное пастеризованное 41,93 42,18 42,7 43,18 43,8 44,9 
2,5–3,2% жирности (л) 

Рыба замороженная неразделанная (кг) 100,05 101,09 102,52 105,37 110,6 120,11

Куры охлажденные и мороженые (кг) 128,16 132,86 134,92 135,7 136,14 140,15

Свинина (кроме бескостного мяса, кг) 260,07 268,41 272,38 267,26 272,36 278,3

Говядина (кроме бескостного мяса, кг) 256,52 261,42 264,2 265,23 272,28 290,4

Источник: Росстат.
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тенденции / национализация

Крымские власти объявили 
о прекращении с 1 марта начав-
шейся год назад национали-
зации украинских предприя-
тий. 

”
Ъ“ разобрался в правовых 

основаниях, на которых изы-
малось государственное иму-
щество Украины и активы 
частных бизнесменов, а также 
в том, есть ли у прежних вла-
дельцев шансы на возврат ак-
тивов или компенсации.

В ходе национализации в Кры-
му — она длилась чуть менее года — 
в собственность республики и Се-
вастополя передано имущество око-
ло 480 предприятий и организаций. 
В Конституции РФ понятие «нацио-
нализация» не закреплено, общее 
понимание этого института описа-
но в ч. 2 ст. 235 Гражданского кодек-
са (ГК) РФ как «обращение в госсобст-
венность имущества, находящегося 
в собственности физических и юри-
дических лиц». Оно может произво-
диться только путем принятия спе-
циального закона с обязательным 
возмещением стоимости имущества 
и других убытков, а все возникшие 
споры разрешаются судом (ст. 306 ГК 
РФ). «Но до сих пор в России не при-
нято ни одного закона о национали-
зации чего-либо, хотя проекты та-
ких документов неоднократно вно-
сились в Государственную думу»,— 
отмечает партнер адвокатского бю-
ро КИАП Антон Самохвалов.

Ст. 35 Конституции предусматри-
вает, что «никто не может быть лишен 
своего имущества иначе как по реше-
нию суда», принудительное отчужде-
ние для государственных нужд также 
«может быть произведено только при 
условии предварительного и равно-
ценного возмещения». О том же гово-
рится и в ст. 1 (защита собственности) 
протокола №1 к Европейской кон-
венции о защите прав человека и ос-
новных свобод (ратифицирован РФ 
в 1998 году), где в числе требований 
к такому отчуждению упоминается 
еще и соблюдение «общих принци-
пов международного права».

Помимо национализации есть и 
другие способы принудительного 
изъятия имущества у собственника, 
уточняет Антон Самохвалов, но все 
они предполагают выплату компен-
сации, кроме случаев конфискации 
(то есть санкции за совершенное пра-
вонарушение) или нарушений специ-
альных законов (например, о проти-
водействии терроризму). В ситуации 
с крымской национализацией ни в 
одном акте об изъятии имущества и 
передаче его в собственность респу-
блики не говорится о выплате ком-
пенсации бывшим собственникам. 
«Но сама ситуация с национализаци-
ей в Крыму является довольно уни-
кальной, поскольку она непосредст-
венно связана с особенностью отделе-
ния Республики Крым от Украины»,— 
уточняет адвокат Святослав Пац.

В достояние республики
В юридическом плане национали-
зация в Крыму основывалась в пер-
вую очередь на постановлении Гос-
совета региона «О независимости 
Крыма», принятом 17 марта 2014 го-
да, на следующий день после крым-
ского референдума. Этим же поста-
новлением Крым просил принять 
его в состав РФ. Документ постулиру-
ет, что госорганы Украины на терри-
тории Крыма прекращают свою дея-
тельность, их «полномочия, имуще-
ство и денежные средства переходят 
к госорганам республики», а все уч-
реждения, предприятия и иные ор-
ганизации Украины на территории 
Крыма считаются учрежденными 
республикой. Собственностью Кры-
ма признавалась вся государствен-
ная собственность Украины и «иму-
щество украинских профсоюзных и 
иных общественных организаций».

«Положения постановления Госсо-
вета от 17 марта представляются до-
вольно странными и вызывают сом-
нения в их допустимости,— считает 
управляющий партнер адвокатского 
бюро 

”
Бартолиус“ Юлий Тай.— Ана-

логичная ситуация складывалась в 
1990-е годы и была связана с разва-
лом СССР, вопросы о наследии кото-
рого решались на основании между-
народного права по договоренности 
между государствами-преемниками. 
О каком правопреемстве идет речь в 
постановлении Госсовета и на осно-
вании чего оно происходит — непо-
нятно. Ведь Украина существует, и да-
же если бы она не возражала против 
отсоединения территории, это не ка-
сается имущественных претензий». 
«С точки зрения украинского законо-
дательства данные действия могут 
выглядеть незаконными, поскольку 
собственники были лишены своей 
собственности помимо их воли, но в 
Крыму по факту уже нет украинских 
правоохранительных органов, кото-
рые могли бы обеспечить выполне-
ние украинских законов. А Крым, в 
свою очередь, украинское законода-
тельство не признает»,— возража-
ет управляющий партнер юридиче-

ской компании «Кочерин и партне-
ры» Владислав Кочерин.

По словам Святослава Паца, про-
цесс раздела государств и их право-
преемства действующим актом меж-
дународного права не регламентиро-
ван и осуществляется (при отсутствии 
соглашения между вновь образован-
ными странами) на основании «сло-
жившегося международного обычая». 
«Республика Крым унаследовала все 
государственное и муниципальное 
имущество, находящееся на ее терри-
тории к моменту провозглашения не-
зависимости, и приобрела право пе-
ресматривать те сделки по приватиза-
ции имущества, которые были ранее 
произведены, но не оказалась связа-
на какими-либо международными со-
глашениями, заключенными ранее 
Украиной»,— полагает господин Пац.

Для стабильной работы
Ссылаясь на акт от 17 марта 2014 го-
да, Госсовет Крыма принимал отдель-
ные постановления по госпредприя-
тиям Украины в различных сферах: 
недра, водные ресурсы, рыбное и лес-
ное хозяйство, морской транспорт и 
так далее. В них переход собственно-
сти к Крыму был назван именно «на-
ционализацией», а объяснялось это, 
как правило, необходимостью «обес-
печения стабильной работы».

Так, постановлением Госсовета от 
4 апреля 2014 года национализиро-
ваны ООО «Недра Крыма» и «Крымге-
ология», принадлежавшие государст-
венной НАК «Недра Украины», а также 
предприятие Государственной служ-
бы горного надзора и промышлен-
ной безопасности Украины с подчи-
нением их министерству экологии и 
природных ресурсов Крыма. Это объ-
яснялось целями «обеспечения ста-
бильной работы по геологическому 
изучению, в том числе опытно-про-
мышленной разработке, месторо-
ждений полезных ископаемых, науч-
но-технической поддержке госнадзо-
ра в сфере промышленной безопасно-
сти, проведению экспертной оценки 
состояния безопасности промышлен-
ного производства, технологий и объ-
ектов повышенной опасности».

Так же были национализирова-
ны и другие госпредприятия Украи-
ны и их структуры, расположенные 
на территории Крыма. Они переда-
вались в собственность республики 
как юрлица, по сути, меняя учреди-
теля. О возможности выплаты ком-
пенсации за эти активы не говорит-
ся ни в одном постановлении Госсо-
вета. А в пояснительных записках к 

постановлениям о национализации 
отмечается, что их принятие «не тре-
бует дополнительного финансирова-
ния из бюджета Республики Крым».

Порядок управления всей крым-
ской собственностью — и старой, и 
новой — регулируется постановле-
нием Госсовета Крыма от 30 апре-
ля 2014 года «О вопросах управле-
ния собственностью Республики 
Крым». В приложении к нему содер-
жится перечень всего имущества ре-
спублики, однако целиком его уви-
деть нельзя — в базе «Консультант+» 
отсутствуют постановления Госсо-
вета Крыма, как и сам республикан-
ский парламент. На официальном 
сайте Госсовета можно найти толь-
ко постановления о внесении изме-
нений и включении конкретного 
предприятия или имущества в этот 
перечень. Среди них можно обнару-

жить также постановления о вклю-
чении в собственность Крыма зе-
мельных участков, зданий и соору-
жений с указанием адресов, но без 
упоминания прежних владельцев.

Национализация в уме
Переход в собственность республи-
ки имущества частных лиц проис-
ходил иначе: в отношении него в ак-
тах Госсовета Крыма не упоминалось 
слово «национализация», а передача 
имущества оформлялась простым 
добавлением его в список перечня 
республиканской собственности 
(приложение к постановлению от 30 
апреля 2014 года). При этом в актах 
Госсовета отсутствовало и описание 
причин такой передачи. Более того, 
если госпредприятия и их дочерние 
структуры меняли собственника, то 
частные организации в большинст-

ве случаев не становились республи-
канскими. Для них была организова-
на иная процедура: Крыму передава-
лось только имущество, а сами ком-
пании юридически сохраняли преж-
них собственников.

Так, постановление Госсовета от 11 
февраля об «Укртелекоме» включает 
в перечень республиканской собст-
венности только движимые и недви-
жимые активы филиала компании в 
Крыму (балансовые и забалансовые) 
по состоянию на 17 марта 2014 года, 
а также имущество дочернего ООО 
«Тримоб». Аналогично передавалось 
и имущество «Киевстара». В ряде слу-
чаев крымские власти перестраховы-
вались от претензий кредиторов ком-
пании, у которой изымалось имуще-
ство: постановлением Госсовета от 27 
февраля Крыму передали все имуще-
ство ООО «Керченский морской порт 

Камыш-Бурун», за исключением того, 
которое «является предметом залога». 
Все постановления Госсовета о вклю-
чении имущества в перечень собст-
венности Крыма вступали в силу со 
дня их принятия.

Практически невозможно
Глава юридического департамента 
«Национальной юридической служ-
бы» Юлия Галуева считает возмож-
ным оспаривание конституционно-
сти актов, принятых парламентом 
Крыма. Ст. 96 ФКЗ «О Конституцион-
ном суде в РФ» дает такое право гра-
жданину, чьи права и свободы нару-
шаются законом, примененным в 
конкретном деле. «Понятие 

”
гражда-

нин“ здесь трактуется довольно ши-
роко. А Конституционный суд РФ в 
постановлении от 17 февраля 1998 го-
да признавал право на оспаривание 
закона даже за лицом без гражданст-
ва»,— отмечает юрист. Вместе с тем 
обратиться в Конституционный суд 
можно только после рассмотрения 
спора судом РФ. «Сначала обоснован-
но было бы обратиться в суд общей 
юрисдикции или арбитражный суд 
с требованием о выплате компенса-
ции в размере стоимости национали-
зированного имущества. Ответчиком 
по делу будет выступать субъект РФ — 
Крым, а ссылаться можно на ГК»,— 
добавляет госпожа Галуева. Юлий Тай 
считает необходимым сначала обра-
титься в суд с требованием о призна-
нии актов Госсовета недействующи-
ми, при удовлетворении его судом 
это значительно повысит шансы на 
возмещение убытков. Святослав Пац 
видит реальные перспективы ком-
пенсаций только для частных лиц, но 
не в отношении госимущества.

Для обращения в Европейский суд 
по правам человека украинским гра-
жданам нужно исчерпать все возмож-
ности защиты своих прав в нацио-
нальных судах, то есть пройти все ин-
станции. «Если говорить о перспек-
тивах разбирательств в международ-
ных судах, то тут сложно прогнозиро-
вать исход, так как при подобном раз-
бирательстве неизбежно возникнут 
вопросы о том, на каких основани-
ях данное имущество стало украин-
ским, а не имуществом Республики 
Крым, ведь когда-то это было имуще-
ство СССР,— указывает Владислав Ко-
черин.— Кроме того, неизвестно, как 
исполнять любое принятое решение 
по такому иску. На примере известно-
го дела фирмы Noga хорошо видно, 
что принудительно исполнить реше-
ние международного суда в отноше-
нии государства без его доброй воли 
практически невозможно».

Бесхозные остатки
С 1 марта национализация в Крыму 
официально завершена. Но зампред 
законодательного собрания Севасто-
поля Александр Кулагин заявил, что 
крымские юрлица, которые до 1 мар-
та не перерегистрировались по рос-
сийским правилам и остались, таким 
образом, в украинской юрисдикции, 
могут быть признаны «бесхозными» 
и переданы в собственность региона.

Впрочем, окончательное решение 
о запуске такой кампании власти по-
ка не приняли. Как пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор департамента правительства 
Севастополя по правовым и имуще-
ственным вопросам Денис Рудаков, 
после перехода Крыма в РФ бизнесу 
предложили два варианта: регистра-
цию в соответствии с российским за-
конодательством либо регистрацию 
предприятия как иностранного ре-
зидента (украинского филиала). Те, 
кто до 1 марта не поменял докумен-
ты, не имеют права осуществлять де-
ятельность в РФ. «В правительстве Се-
вастополя создана комиссия, которая 
должна решить, как поступать с эти-
ми предприятиями»,— говорит чи-
новник. По его словам, список фирм, 
которые не прошли процедуру реги-
страции в РФ, правительство Севасто-
поля уточнит до 1 апреля.

Вице-премьер Крыма Евгения Ба-
выкина сказала 

”
Ъ“, что владеть ин-

формацией о количестве незареги-
стрированных по российским зако-
нам крымских предприятий долж-
ны в налоговой службе. Но в управ-
лении Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС) по Крыму этого не знают. 
«Мы такой статистики не вели,— по-
яснила 

”
Ъ“ пресс-секретарь крымско-

го управления ФНС Наталья Бак.— 
Ведь предприятия могли при реги-
страции менять название, состав уч-
редителей. Могли регистрироваться 
не в Крыму, а в других субъектах РФ». 
Глава комитета Госсовета по законот-
ворчеству Ефим Фикс вообще не зна-
ет предприятий, которые бы по со-
стоянию на 1 марта отказались пе-
ререгистрироваться по законам РФ. 
Если такие найдутся, уточнил он, то 
вопрос решится «индивидуально». 
Но национализации, заверил Ефим 
Фикс, после 1 марта не будет.

Анна Занина,  
Андрей Райский;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Д Е Т А Л И С П О С О Б Ы  И З Ъ Я Т И Я  И М У Щ Е С Т В А  В  П О Л Ь З У  Г О С У Д А Р С Т В А

Российское право знает несколько способов принудительного изъятия имущества 
у собственника помимо национализации. Их можно условно разделить на те, кото-
рые не предполагают компенсацию, и те, по которым она обязательна.

В первой группе главный способ — конфискация, то есть безвозмездное изъятие 
в виде санкции за совершенное преступление или правонарушение. Также к безвоз-
мездным относятся: изъятие контрафактных материальных носителей и оборудо-
вания с их последующим уничтожением; обращение в доход государства денег, 
ценностей или иного имущества, в отношении которых не представлены доказатель-
ства о законности их приобретения (согласно законодательству РФ о противодейст-
вии коррупции и терроризму имущества). Во всех случаях, кроме первого, изъятие 
возможно только по решению суда.

Среди способов второй группы можно назвать: отчуждение имущества, кото- 
рое в силу закона не может принадлежать данному лицу (например, доставшееся  
по наследству оружие, на которое у наследников нет лицензии); изъятие бесхозяй-
ственно содержимых культурных ценностей; выкуп земельного участка для государ-
ственных или муниципальных нужд; изъятие земельного участка, используемого  

не по целевому назначению или используемого с нарушением закона; отчуждение 
недвижимого имущества в связи с изъятием участка, на котором это имущество сто-
ит (если изъятие земли невозможно без прекращения права собственности на объ-
ект недвижимости); отчуждение объекта незавершенного строительства в связи 
с прекращением действия договора аренды государственной или муниципальной 
земли; реквизиция (изъятие имущества в интересах общества при стихийных бедст-
виях, авариях, эпидемиях или иных чрезвычайных обстоятельствах).

Реквизиция производится по решению госорганов, и порядок компенсации 
по ней должен быть строго регламентирован. Как правило, отмечает управляющий 
партнер адвокатского бюро «Бартолиус» Юлий Тай, производится оценка, по итогам 
которой устанавливается размер компенсации, определяются процедура и порядок 
уплаты, согласования с бывшим собственником, определяется его возможность 
оспорить оценку в суде в случае несогласия с размером. Кроме того, добавляет 
партнер адвокатского бюро КИАП Антон Самохвалов, собственник может потре-
бовать возврата имущества после прекращения действия обстоятельств, которые 
послужили причиной реквизиции. Андрей Райский

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Что национализировали  
в Крыму
С марта 2014 года на полуострове национа-
лизированы около 480 предприятий и ор-
ганизаций. Процесс начался с бывшего го-
симущества Украины, с сентября изымают 
и частные активы.

17 марта 2014 года Госсовет Республики Крым 
«в целях обеспечения экологической и энер-
гетической безопасности» национализировал 
«Черноморнефтегаз», Феодосийское предприя-
тие по обеспечению нефтепродуктами и имущест-
во «Укртрансгаза». «Для стабильной работы» бы-
ли изъяты судоходные компании и морские порты. 
Госсовет также принял решение о национализа-
ции торгового и рыбного портов Севастополя, но 
26 марта отменил его для разграничения собст-
венности республики и города.

26 марта для «сохранения имущества» нацио-
нализировано 141 предприятие АПК, в том числе 
винодельческие заводы «Магарач», «Массандра», 
«Новый Свет», Азовский ликероводочный завод.

В тот же день «с целью организации работы 
и для эффективного использования» республика 
изъяла около 170 санаторно-курортных и оздорови-
тельных учреждений. Среди них — детский центр 
«Артек», санатории «Нижняя Ореанда», «Черномо-
рье», госрезиденция «Юсуповский дворец». Так-
же были национализированы все находящиеся 
в Крыму культурные ценности.

В апреле для «стабильной работы по геологи-
ческому изучению, в том числе опытно-промыш-
ленной разработке месторождений» национали-
зированы «Крымгеология», «Недра Крыма», Крым-
ский экспертно-технический центр госгорпромнад-
зора, а также 33 учебных и научных заведения.

23 апреля законодательное собрание Севасто-
поля приняло закон о национализации госсобст-
венности Украины на территории города. В перечень 
вошли около 80 объектов. Позже губернатор Сергей 
Меняйло заявил о подготовке закона «О неэффек-

тивном собственнике» для перевода в городскую 
собственность имущества, которое не использует-
ся или используется не по назначению. Но законо-
проект не был внесен в местный парламент.

3 сентября Госсовет Крыма утвердил решение о 
национализации всего имущества губернатора Дне-
пропетровской области Игоря Коломойского на тер-
ритории республики. Под закон попало недвижи-
мое имущество Приватбанка, оздоровительный ком-
плекс «Таврия», пять земельных участков площадью 
65 га в поселке Форос, 16 АЗС, газозаправочная стан-
ция, нефтебаза в Инкермане. Врио главы республи-
ки Сергей Аксенов объявил, что национализация 
является «моральным правом и долгом» и покроет 
задолженность Приватбанка перед вкладчиками. 
Господин Коломойский оценил потери в $2 млрд.

В тот же день «в целях обеспечения безаварий-
ного и стабильного функционирования» изъяты 
имущество и активы «Крымгаза», который при-
надлежал Дмитрию Фирташу. Предприятие эксплу-
атирует 9,5 тыс. км газопроводов и обеспечивает 
газом 13 городов, 322 села и поселка. Компания пе-
редана в управление «Крымгазсети». Одновремен-
но Госсовет национализировал 28 рынков «Крым-
потребсоюза» (для получения «дополнительных 
источников пополнения бюджета»). Было приня-
то решение о принудительном выкупе контроли-
ровавшего пассажирские автобусные перевозки 
предприятия «Крымавтотранс» (его собственники 
якобы «утаивали от налогов крупные суммы»). По-
зже от выкупа отказались, и имущество, включая 
62 автостанции, было национализировано.

Также в сентябре Госсовет Крыма принял ре-
шение об отмене приватизации и принудитель-
ном выкупе в собственность республики Ялтин-
ской киностудии. За объект решили заплатить 
$250 тыс. (за такую сумму студия была приватизи-
рована), тогда как один из владельцев, бизнесмен 
Сергей Аршинов, оценил его в $45 млн. 3 февраля 
2015 года арбитражный суд Крыма признал это ре-
шение незаконным, а 27 февраля решением Гос-
совета студия была вновь национализирована.

12 ноября парламент Крыма национализиро-
вал лечебно-оздоровительный комплекс «Айвазов-
ское» и прилегающий к нему парк садово-парково-
го искусства в Партените, принадлежавшие укра-
инскому бизнесмену Сергею Таруте.

В тот же день национализирован «Крымхлеб», 
на который приходится 36% хлебной продук-
ции полуострова. Компания с оборотом около 
$415 млн принадлежала донецкому бизнесме-
ну Александру Лещинскому. Его крымские влас-
ти обвинили в «спонсировании АТО» за счет де-
нег предприятия.

21 января 2015 года национализирована «ДТЭК 
Крымэнерго», входившая энергохолдинг ДТЭК  
Рината Ахметова. Компания была монополистом 
по передаче энергии по распределительным се-
тям и ее сбыту. В тот же день в пользу республики 
изъята Крымская межбанковская валютная биржа.

11 февраля 2015 года национализировано иму-
щество «Укртелекома» Рината Ахметова и входяще-
го в его структуру оператора мобильной связи 3G 
«Тримоб». «Укртелеком» обслуживал более 80% 
абонентов фиксированной связи на полуострове, 
но 10 февраля прекратил оказывать услуги. Стои-
мость крымского бизнеса «Укртелекома» оцени-
вается в $20–30 млн. Сергей Аксенов заявил о «не-
опровержимых доказательствах» того, что «Укрте-
леком» «платил военные налоги и поддерживал 
карательную операцию на юго-востоке Украины».

27 февраля в собственность республики пе-
решли 46% акций Восточно-Крымской энергетиче-
ской компании, центральный военный санаторий  
«Ялтинский», крымское имущество украинского 
мобильного оператора «Киевстар», завод торпед-
ного вооружения «Гидроприбор» и еще ряд объ-
ектов. Расширен список национализированного 
имущества «Укртелекома».

28 февраля правительство Севастополя приня-
ло постановление о национализации 13 предпри-
ятий города, включая Севморзавод, принадле-
жавший президенту Украины Петру Порошенко.

Евгений Федуненко

Таврида в собственном соку
Как Крым получил имущество Украины и украинцев
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В четверг в Контиолахти (Финляндия) 
смешанной эстафетой стартует  
чемпионат мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Биатлон

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотиву» хватило запасных частей
Железнодорожники вышли в полуфинал

КУБОК ГАГАРИНА

Опять первый
ЦСКА выиграл серию у «Сочи» с сухим счетом

ХОККЕЙ

В командах НХЛ произошли обмены
Обошлось без особых сюрпризов

Розыгрыш Кубка России вчера продол-
жился двумя матчами, по итогам кото-
рых стали известны последние полу-
финалисты турнира. В главной встрече 
в Москве сошлись команды из верх-
ней части турнирной таблицы пре-
мьер-лиги — «Локомотив» и «Рубин». 
В изобиловавшей борьбой встрече, 
основное время которой завершилось 
вничью 0:0, победу в серии пенальти 
— 4:2 — одержали железнодорожники. 
В другом матче дня аутсайдер высше-
го дивизиона — тульский «Арсенал» — 
уступил (0:1) команде из первого диви-
зиона «Газовик».

По ходу нынешнего розыгрыша Кубка 
России «Локомотив» и «Рубин» не раз подчер-
кивали, что для них этот турнир — не про-
ходной. Поэтому не удивительно, что вче-
ра обе команды предстали в оптимальных 
на данный момент составах, явив болель-
щикам две премьеры. Железнодорожники 
сразу бросили в бой свое главное и, по су-
ти, единственное приобретение — мощно-
го центрфорварда из белградского «Парти-
зана» Петара Шкулетича, призванного заме-
нить ушедшего в английскую премьер-лигу 
Даме Н’Дойе. Казанцы же, зимой больше ду-
мавшие о том, как сохранить прошлогодний 
состав, показали в деле защитника молодеж-
ной сборной Уругвая Гильермо Кутуньо. И 
надо признать, что фактурный нападающий 
«Локомотива» смотрелся выигрышнее.

Игра в Черкизово очень подходила для 
стиля игры Шкулетича: длинные переда-
чи, забросы, обилие стандартов, много борь-
бы на подступах и в самой штрафной. В та-

ких условиях искавший единоборств серб-
ский форвард смотрелся весьма органично 
и едва не преуспел уже на первых минутах 
встречи, когда голкипер «Рубина» Сергей Ры-
жиков выронил мяч почти ему на ногу. Но 
вратарь казанцев сам же успел исправить 
оплошность.

При такой вязкой, с обилием стыков игре 
травмы были неизбежны. Однако голкипер 
«Локомотива» Илья Абаев получил повре-
ждение на ровном месте, просто неудачно 
приземлившись. Травма российского вра-
таря ввела в легкое замешательство тренер-
ский штаб железнодорожников. Чтобы не 
нарушить лимит на легионеров (4+7) и вы-
пустить запасного голкипера, бразильца Ги-
льерме, Миодрагу Божовичу пришлось сна-
чала убрать с поля украинца Тараса Михали-
ка, заменив его российским хавбеком Дмит-
рием Тарасовым.

А в перерыве Божович и вовсе лишился 
возможности для тактического маневра: тре-
нер «Локомотива» снова был вынужден заме-
нить получившего травму игрока, на этот раз 
защитника Неманью Пейчиновича. Вместо 
него на поле появился Арсений Логашов, и 
буквально в первом же игровом эпизоде мо-
лодой защитник сломал нос в верховой борь-
бе с Олегом Кузьминым. К счастью, врачам 
«Локомотива» удалось остановить кровотече-

ние, так что железнодорожники не остались 
в меньшинстве уже в начале второго тайма 
(хотя по ходу встречи Логашов еще несколь-
ко раз обращался за помощью к врачам).

В отличие от Миодрага Божовича глав-
ный тренер «Рубина» Ринат Билялетдинов 
мог влиять на игру заменами и планомерно 
освежал линию нападения в надежде подло-
вить на ошибке уставших защитников «Ло-
комотива». Однако железнодорожники весь-
ма надежно держали оборону, а в атаке дей-
ствовали даже острее, чем казанцы. В резуль-
тате изобиловавшая жесткой борьбой встре-
ча докатилась до дополнительного времени, 
а после него и до серии пенальти, героем ко-
торой стал голкипер «Локомотива» Гильер-
ме, отразивший два одиннадцатиметровых.

В другой четвертьфинальной встрече дня 
тульский «Арсенал», который в прошлом ра-
унде Кубка сенсационно выбил из борьбы 
«Зенит», схлестнулся с куда менее известной, 
но тоже патронируемой «Газпромом» коман-
дой — «Газовиком» из Оренбурга. И клуб пер-
вого дивизиона нанес тулякам неожиданное 
поражение, забив единственный гол в до-
полнительное время. Благодаря этому успе-
ху «Газовик» стал единственной командой не 
из премьер-лиги, которой удалось пробить-
ся в полуфинал Кубка России, где оренбур-
жцы сыграют с «Локомотивом». В другом по-
луфинале сойдутся ЦСКА и «Кубань».

Петр Кузнецов

Первым стартовый барь-
ер Кубка Гагарина прео-
долел имеющий в нем са-
мый высокий посев клуб. 
ЦСКА вчера закончил се-
рию 1/8 финала против 
«Сочи», выиграв у дебю-
танта КХЛ четвертый матч 
подряд — 6:2. Во всех 
остальных сериях интрига 
сохраняется.

Случаев, когда клуб, пер-
венствовавший в регуляр-
ном чемпионате, оступался 
в первом же раунде play-off, 
хоккейная история знает не 
так уж мало. Но ЦСКА, кото-
рый завоевал две недели на-
зад титул чемпиона России, 
прилагавшийся к успеху в 
«регулярке», свое название в 
нее не вписал.

Сочинский к луб,  ко-
торый, разумеется, дол-
жен был оценить сезон как 
успешный уже тогда, ког-
да, будучи дебютантом КХЛ, 
проник в кубковую восьмер-
ку, кажется, был совсем не 
прочь занести в актив еще 
какое-нибудь, пусть крохот-
ное, достижение. Ну, напри-
мер, в виде отнятого у само-
го «горячего» клуба зимы 
матча. Не вышло. Близки 
к тому, чтобы покусать ар-
мейцев, хоккеисты «Сочи» 
были, пожалуй, лишь одна-
жды. В третьем матче серии, 
забив в первом периоде, 
они довольно долго лидиро-
вали, но в конце концов все-
таки уступили.

Вчера в «Большом» сочин-
цы держались полпериода. 
А потом армейцы «взорва-
лись». Александр Радулов, 
их самый харизматичный 
игрок, в этой серии был хо-
рош, забивал важные голы. 
Забил и в четвертом матче, 
взяв верх в жестокой схват-
ке на пятачке с защитником 
и успев переправить шайбу 
в сетку. А вскоре уже другое 
звено ЦСКА от души попрес-
синговало оппонентов в хо-
зяйской зоне, и Дамир Жа-
фяров замкнул прострел у 
пустого угла. Через несколь-
ко минут случился еще один 
«взрыв». Но накрыло им уже 
обе команды. За полтора де-
сятка секунд сочинец Андре 
Петерссон и армеец Ян Мур-

шак обменялись заброшен-
ными шайбами. ЦСКА со-
хранил запас, но «Сочи» во 
всяком случае показал, что 
с участью жертвы мириться 
не готов.

А во второй двадцатими-
нутке ситуация стала еще бо-
лее интригующей. Хозяева, 
упорно искавшие варианты 
в атаке, нашли свое счастье. 
Оно пришло к ним в виде 
слишком явной ошибки ар-
мейского голкипера Кевина 
Лаланда, пропустившего от 
Ильи Крикунова, несмотря 
на то что стрелял тот с почти 
нулевого угла.

Этот сюжет обещал любо-
пытную и жаркую развязку. 
Однако получилась она до-
статочно тривиальной. У со-
чинских упрямства и стой-
кости все-таки был лимит. 
В середине третьего пери-
ода рвануло еще разок. На 
этот раз разряд был термоя-
дерным. В течение букваль-
но двух с половиной минут 
ЦСКА трижды подряд пора-
зил ворота и превратился в 
четвертьфиналиста play-off.

Армейцы — единственная 
команда, которой удалось вы-
играть свою серию всухую. 
Остальные еще продолжают-
ся, и некоторым претенден-
там на Кубок Гагарина в них, 
в отличие от чемпионов Рос-
сии, приходится напрягать-
ся. И если, скажем, СКА вче-
ра очутился рядышком с чет-
вертьфиналом, одолев в Ниж-
нем Новгороде — 3:1 — «Тор-
педо», то другому западному 
гранду — столичному «Ди-
намо» — разгром в Ярослав-
ле «Локомотива» со счетом 
3:0 позволил лишь восстано-
вить в противостоянии рав-

новесие. Допусти динамов-
цы осечку — и сенсация была 
бы чрезвычайно вероятной.

В Восточной конферен-
ции все еще любопытнее, 
чем в Западной. В ней после 
состоявшихся вчера третьих 
матчей ни одна из команд не 
находится в шаге от выхода в 
следующий раунд. Более то-
го, в некоторых сериях непо-
нятно, кого считать фавори-
том. И к этой категории отно-
сится даже серия, исход кото-
рой мог показаться абсолют-
но предсказуемым.

«Ак Барс» с его первым 
посевом на Востоке котиро-
вался, конечно, гораздо вы-
ше «Автомобилиста» и по-
сле двух казанских матчей 
повел — 2:0. Но те, кто их ви-
дел, должны были предви-
деть сложности у фаворита. 
«Автомобилист» не просто со-
противлялся на чужом льду 
— он сопротивлялся отчаян-
но и оба раза имел шансы «за-
цепить» хороший результат. 
«Ак Барс» дожимал соперни-
ков лишь в овертайме.

Предположения насчет 
того, что «Автомобилист» ра-
но хоронить, подтвердились 
сразу же после переезда се-
рии в Екатеринбург. В род-
ном дворце он провел очень 
хороший матч. «Ак Барс» 
больше атаковал, нанес за-
метно больше бросков по чу-
жим воротам. Однако «Авто-
мобилист» был удивительно 
аккуратен в обороне и рачи-
тельно распорядился свои-
ми моментами в нападении. 
Двух реализованных вполне 
хватило, чтобы выиграть — 
2:0 — и сократить отстава-
ние в серии.

Алексей Доспехов

В Национальной хоккейной лиге вчера 
ночью по  московскому времени закон-
чился один из главных дней в календаре 
сезона — последний день перед тем, как 
вступает в силу запрет на обмены хокке-
истов. Все прошло как обычно: ажиотаж 
вокруг дедлайна был высок, сделок со-
вершено много, но никто из настоящих 
суперзвезд никуда не переехал.

Эту дату — trade deadline — в Северной 
Америке те, кто любят хоккей, помечают в 
календаре красным цветом, а телеканалы, 
например канадский TSN, посвящают про-
исходящим в такой день событиям весь 
эфир. Хотя на самом деле последний перед 
запретом на обмены день своего рода миф, 
пример замечательного маркетинга, приу-
крашивающего реальность. Ждут его, пред-
вкушая оглушительно громкие трейды. Од-
нако в действительности таких практиче-
ски никогда не происходит по вполне по-
нятным причинам: о коренной перестрой-
ке команды, о «разгрузке» платежной ведо-
мости или, наоборот, о том, чтобы вписать в 
нее не просто дорогого, а очень-очень доро-
гого хоккеиста, менеджеры думают, как пра-
вило, по окончании сезона. Начало же вес-
ны — это время, когда нужно в первую оче-
редь думать о задачах более локальных, ча-
ще всего о том, как чуточку усилить уже сло-
жившийся состав перед концовкой регуляр-
ного чемпионата или play-off.

В этом смысле нынешний trade deadline 
принципиально ничем от предыдущих не 

отличался. Он вошел в число, скажем так, са-
мых насыщенных. В общей сложности в по-
недельник было совершено 24 сделки между 
клубами. Это высокий показатель, наиболее 
высокий с 2010 года, когда в НХЛ был уста-
новлен рекорд — 31 трейд в заключитель-
ный день. В общей сложности в двух с поло-
виной десятках сделок были помимо 21 вы-
бора на драфтах задействованы 42 игрока. 
Однако обошлось без «бомб» — по крайней 
мере «бомб» мощных.

Единственным по-настоящему щедрым 
продавцом оказался клуб «Аризона Кой-
отс». Он расстался со своими лидерами. За-
щитник Кит Йендл и форвард Антуан Вер-
метт, очутившиеся в «Нью-Йорк Рейнджерс» 
и «Чикаго Блэкхокс», возглавляли список 
лучших его бомбардиров, а Збынек Миха-
лек, попавший в «Сент-Луис Блюз», считался 
оплотом обороны. Щедрость была предска-
зуема. «Аризона» — аутсайдер «регулярки», 
в play-off ему прорваться не светит, и почему 
бы уже сейчас не готовить почву для той са-
мой перестройки?

Но Верметт, Михалек и даже Йендл — 
это все хорошие хоккеисты, однако все-та-
ки не имеющие статуса суперзвезды. Как и 
все остальные, кто в течение понедельни-
ка менял место жительства и работы. А все 
приобретения были исключительно косме-
тического, но никак не космического мас-
штаба. Некоторые — абсолютно естествен-
ными, что ли. Ну, допустим, прошлогод-
ний и позапрошлогодний обладатели Куб-

ка Стэнли, которые и сегодня намерены ве-
сти борьбу за него, понесли серьезные по-
тери: у «Лос-Анджелес Кингс» дисквалифи-
цирован ведущий защитник Вячеслав Вой-
нов, которого обвиняют в домашнем наси-
лии, а у «Чикаго» из-за травмы выбыл из 
строя ведущий нападающий Патрик Кейн. 
Разумеется, менеджменту клубов хотелось 
как-то их компенсировать. В итоге чикаг-
цы нашли вариант с Верметтом, а калифор-
нийцы (правда, чуть раньше — еще неде-
лю назад) с Анджеем Секерой из «Буффало 
Сейбрс». Компенсация неравноценная, но 
«на флажке» на равноценную надеяться и 
не приходится — в хоккейном бизнесе, как 
и в любом другом, ценнейшие активы ста-
раются беречь.

А сделка, которая, пожалуй, стала хитом 
дня, с бизнесом вообще была мало связана. 
Наибольшее впечатление на тех, кто следил 
за трансферной деятельностью клубов НХЛ, 
произвела, разумеется, такая история. Руко-
водители команды «Миннесота Уайлд» полу-
чили трогательное письмо от 11-летней де-
вочки по имени Джордин Леопольд. В нем 
она рассказала, как, живя с мамой, двумя се-
стричками и братиком в Миннесоте, скуча-
ет по папе-хоккеисту, который выступает 
за «Колумбус Блю Джекетс»: «Мы не можем 
больше этого выносить…»

Что было дальше? Обмен, в результате ко-
торого «Миннесота» забрала у «Колумбуса» 
опытного защитника Джордана Леопольда.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Италии
25-й тур. «Рома»—«Ювентус» 1:1 (Сейду Кейта, 78 — Тевес, 64). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 58 очков. 2. «Рома» — 49. 3. 
«Наполи» — 45. 4.  «Лацио» — 43. 5. «Фиорентина» — 42. 6. «Сам-
пдория» — 39. 

Теннис
Турнир WTA в Куала-Лумпуре.  
Призовой фонд — $250 тыс. 
Первый круг. Юлия Гёргес (Германия, 8)—Алла Кудрявцева 
(Россия) 6:1, 7:6 (7:2). 

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Филадельфия»—«Торонто» 103:114. «Бруклин»—«Голден 
Стэйт» 110:108. «Майами»—«Финикс» 115:98. «Миннесота»—
«Лос-Анджелес Клипперс» 105:110. «Даллас»—«Нью-Орле-
ан» 102:93. 

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк»—«Нэшвилл» 4:1. «Чикаго»—«Каролина» 5:2 (Семин, 
1+0; Худобин (оба — «Каролина») отразил 7 бросков из 8). «Сан-
Хосе»—«Монреаль» 4:0.

Рафаэль Бенитес  
ждет приглашения
Главный тренер итальян-
ского футбольного клуба 
«Наполи» Рафаэль Бенитес 
ответил отказом на пред-
ложение продлить кон-
тракт, сообщает Football 
Italia. Специалист ждет воз-
можности получить работу 
в «Ливерпуле», который он 
возглавлял с 2004 по 2010 
год. Напомним, что имен-
но при Бенитесе «Ливер-
пуль» в 2005 году выиграл 

Лигу чемпионов, победив 
в ставшем уже легендар-
ном финале «Милан». В той 
встрече после первого тай-
ма ливерпульцы уступали 
0:3, но в итоге сумели вы-
играть в серии послематче-
вых пенальти. К возвраще-
нию в Англию, как отмеча-
ют итальянские СМИ, Бени-
теса подталкивает и то, что 
его семья до сих пор остает-
ся в Великобритании. Впро-
чем, планы Бенитеса могут 
быть и нарушены, ведь по-

ка руководство «Ливерпу-
ля» не приняло решение об 
увольнении с тренерско-
го поста Брендана Роджер-
са. Хотя некоторые предпо-
сылки к этому есть. «Ливер-
пуль» идет лишь пятым в 
национальном первенстве 
и вполне может не попасть 
в Лигу чемпионов. К сло-
ву, «Наполи», скорее всего, 
попадет в главный евроку-
бок — неаполитанцы идут в 
чемпионате Италии на тре-
тьем месте. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Фернандо Алонсо  
стартует с задержкой
Гонщик команды «Формулы-1» McLaren 
Фернандо Алонсо пропустит открывающий 
чемпионат мира Гран-при Австралии (гон-
ка состоится 15 марта) по совету врачей. Об 
этом сообщает пресс-служба команды. Алон-
со попал в аварию во время тестовых зае-

здов в Испании 22 февраля и был госпитали-
зирован с сотрясением мозга. По словам ру-
ководителей McLaren, инцидент произошел 
по причине «неожиданно сильного ветра», а 
не механических неполадок машины.

25 февраля спортсмен был выписан из 
больницы и отправился домой в Овьедо, где 
продолжит реабилитацию, не приняв участия 

в заключительной сессии тестов в Барселоне, 
которые завершились 1 марта. В больнице он 
провел три дня. По мнению докторов, серьез-
ного ущерба здоровью двукратного чемпио-
на мира нанесено не было. Но они все же ре-
комендовали ему пропустить старт сезона. В 
Мельбурне Фернандо Алонсо заменит тест-пи-
лот McLaren Кевин Магнуссен. ТАСС

ТУРНИРЫ

Кубок Гагарина
1/4 финала конференций. Серии до четырех побед
Восточная конференция
Третьи матчи. «Салават Юлаев»—«Металлург» 1:2; счет в серии 1:2. 
«Автомобилист»—«Ак Барс» 2:0; 1:2. «Трактор»—«Сибирь» 3:7; 1:2. «Барыс»—
«Авангард» 3:0; 2:1. 

Четвертые матчи четвертьфинальных серий пройдут сегодня на площадках команд, 
указанных первыми.

Западная конференция
Третий матч. «Локомотив»—«Динамо» (М) 2:1 (овертайм).  
Четвертые матчи. «Сочи»—ЦСКА 2:6; счет в серии 0:4. «Локомотив»—«Динамо» (М) 
0:3; 2:2. «Динамо» (Мн)—«Йокерит» 1:2; 1:3. «Торпедо»—СКА 1:3; 1:3.

ЦСКА вышел в 1/2 финала. Пятые матчи четвертьфинальных серий пройдут завтра 
на площадках команд, указанных вторыми.

Хоккеистам «Сочи» (в темной форме) не удалось доставить армейцам серьезных проблем в борьбе 
за выход в четвертьфинал Кубка Гагарина   ФОТО РИА НОВОСТИ

Матч «Локомотива» (в красно-зеленой 
форме) с «Рубином» изобиловал 
напряженной борьбой, но не забитыми 
голами   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

1/4 финала
«Арсенал»—«Газовик» (Оренбург, ФНЛ) 0:1.
Коронов, 112.
«Локомотив»—«Рубин» 0:0; серия пенальти 4:2.
29 апреля в 1/2 финала встречаются: «Кубань»—ЦСКА, 
«Локомотив»—«Газовик».
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